
Мобилизация 
пришла 
на рынки
ЦБ разработал новые 
меры поддержки граждан

Вслед за многими другими орга-
нами власти ЦБ подготовил ре-
комендации по поддержке моби-
лизованных россиян — из числа 
частных инвесторов. Самой ак-
туальной среди мер, говорят 
участники рынка, выглядит за-
щита от маржин-коллов. Но ис-
полнение рекомендаций остает-
ся на совести брокеров, которые 
при желании легко смогут най-
ти основания для отказа, полага-
ют эксперты. Сами брокеры пока 
не сталкивались с жалобами мо-
билизованных клиентов.

ЦБ 3 ноября разослал профучаст-
никам рынка ценных бумаг письмо 
(есть у „Ъ“), в котором рекомендовал 
принять целый ряд мер по поддер-
жке мобилизованных россиян. Ве-
чером 7 ноября регулятор опублико-
вал основные положения на своем 
сайте. Так, рекомендуется предусмо-
треть возможность изменения усло-
вий оплаты за обслуживание, в том 
числе абонентской платы (в части 
снижения или отмены), а также ре-
структуризации или списания ко-
миссий за обслуживание. Кроме 
того, регулятор просит воздержи-
ваться от взимания комиссии в слу-
чае возникновения на счетах отри-
цательной позиции.

По мнению ЦБ, необходимо 
обеспечить «реструктуризацию за-
долженностей в части комиссий 
по непокрытым позициям, предо-
ставленным брокером в заем денеж-
ным средствам и ценным бумагам, 
с предоставлением индивидуаль-
ных условий для реструктуризации 
указанных задолженностей клиен-
тов, учитывающих финансовое по-
ложение клиентов и (или) иные 
обстоятельства, определенные бро-
кером самостоятельно». ЦБ про-
сит воздерживаться и от реализа-
ции права на обращение взыскания 
на имущество клиентов в целях по-
гашения долгов.

Клиринговым организациям ре-
комендуется обеспечить возврат 
участникам торгов, действующим 
в интересах мобилизованных кли-
ентов, комиссий по операциям, на-
правленным на принудительное за-
крытие позиций. Клиенты должны 
иметь право обратиться за поддер-
жкой до конца 2023 года, она может 
быть оказана на период мобилиза-
ции плюс 30 дней, уточнили в ЦБ.

Опрошенные „Ъ“ брокеры пока 
не сталкивались с жалобами и не мо-
гут оценить масштабы проблемы. 
«Даже если все 300 тыс. мобилизо-
ванных имели счета — это лишь 1,3% 
от их общего числа,— говорит один 
из брокеров.— При этом мобилиза-
ция активнее шла в регионах, а ин-
весторы в основном сосредоточе-
ны в крупных центрах. Наконец, 
предположу, что мобилизованные 
не были самыми состоятельными, 
а на бирже 5% самых крупных сче-
тов физлиц обеспечивают 95% обо-
рота». По оценкам Anderida Financial 
Group, мера «может в теории затро-
нуть не более 6% мобилизованных».
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Борьба с пережитками швейцаризма
Россия и США обсудят взаимные претензии  
по стратегическим вооружениям на новой площадке

Как стало известно „Ъ“, 
Россия и США  обсуждают 
возможность  проведения 
в ближайшие недели за-
седания двусторонней 
консультативной комис-
сии по Договору о страте-
гических наступательных 
вооружениях. В качестве 
места его проведения сто-
роны впервые рассматри-
вают Ближневосточный 
регион. Подобных встреч 
в очном формате не было 
уже год, и у сторон накопи-
лись вопросы друг к дру-
гу: от гарантий невозмож-
ности обратной конверсии 
американских бомбарди-
ровщиков и пусковых уста-
новок баллистических 
ракет подлодок до возоб-
новления приостановлен-
ных РФ инспекций.

Несмотря на заморозку ди-
алога между Россией и США 
по стратегической стабиль-
ности, контакты по единст-
венному действующему дву-
стороннему соглашению 
о контроле над вооружени-
ями — Договору о сокраще-
нии и ограничении страте-
гических наступательных 
вооружений (ДСНВ) — про-
должаются. По словам трех 
информированных источни-
ков „Ъ“, на конец ноября — 
начало декабря может быть 
назначено первое после нача-
ла российской военной опе-
рации на Украине заседание 
двусторонней консультатив-
ной комиссии по ДСНВ.

Ранее представители 
внешнеполитических ве-
домств двух стран говорили, 
что проведение такой встречи 
в очном формате обсуждает-
ся, но не уточняли, когда она 
может состояться. 29 сентября 
директор Департамента ин-
формации и печати МИД РФ 
Мария Захарова в ходе бри-
финга сказала, что «в настоя-
щий момент изучаются воз-
можности для проведения 
ее (комиссии.— „Ъ“) очеред-
ной очной сессии». 28 октя-
бря заместитель госсекретаря 
США по контролю над воору-
жениями и международной 
безопасности Бонни Джен-
кинс сообщила, что амери-
канцы «изучают даты, чтобы 
встретиться с россиянами».

В качестве места проведе-

ния сессии консультативной 
комиссии стороны впервые 
рассматривают Ближнево-
сточный регион. Ранее подоб-
ные встречи проводились 
в Женеве. Однако Москва бо-
лее не считает Швейцарию, 
присоединившуюся к боль-
шей части введенных в отно-
шении РФ западных санкций, 
нейтральным государст-
вом, и не хочет осуществлять 
на ее территории контакты 
с третьими сторонами.

Это касается и ДСНВ. «Же-
нева как площадка для сессий 
двусторонней консультатив-
ной комиссии (по ДСНВ.— 
„Ъ“) более не является для 
нас приемлемой с учетом не-
дружественных действий 
швейцарского правительства 
по отношению к нашей стра-
не и ее руководству»,— заявил 
в интервью ТАСС еще в апре-
ле директор Департамента 
по вопросам нераспростра-
нения и контроля над воору-
жениями МИД РФ Владимир 
Ермаков. При этом он напом-
нил, что ДСНВ предусматри-
вает возможность проведе-

ния сессий консультативной 
комиссии в любом приемле-
мом для сторон месте.

• ДСНВ был подписан прези-
дентами РФ и США Дмит-
рием Медведевым и  Бараком 
Обамой 8 апреля 2010  года 
в Праге (и вступил в силу 
5 февраля 2011 года). Договор 
предусматривает, что ка-
ждая из сторон сокращает 
и ограничивает свои стра-
тегические наступательные 
вооружения так, чтобы че-
рез семь лет после его вступ-
ления в силу (и в  дальнейшем) 
их суммарные  количества 
не превышали 700 единиц 
для развернутых межкон-
тинентальных баллисти-
ческих ракет (МБР), балли-
стических ракет подвод-
ных лодок (БРПЛ) и тяже-
лых бомбардировщиков (ТБ); 
1550 единиц для боезарядов 
на них; 800 единиц для раз-
вернутых и неразвернутых 
пусковых установок МБР 
и БРПЛ, а также ТБ. Договор 
предусматривает регуляр-
ный обмен данными и вза-
имные инспекции. В феврале 

2021 года он был продлен еще 
на пять лет. В последний раз 
консультативная комиссия, 
в рамках которой должны 
обсуждаться всевозможные 
аспекты выполнения догово-
ра, собиралась очно в Женеве 
в октябре 2021 года. Инспек-
ции по ДСНВ приостановле-
ны с начала 2020 года.
Часть вопросов по выпол-

нению ДСНВ стороны в от-
сутствие очных контактов 
рассматривали в дистанци-
онном режиме. Однако «вжи-
вую» дипломатам явно будет 
что обсудить. Так, российская 
сторона в октябре дала по-
нять, что, с ее точки зрения, 
США не в полной мере при-
держиваются требований до-
говора. После очередного об-
мена суммарными данными 
в МИД РФ отметили, что заяв-
ленное США количество име-
ющихся у них стратегических 
наступательных вооружений 
не учитывает 41 тяжелый бом-
бардировщик В-52Н, которые 
объявлены американской 
стороной переоборудованны-
ми, и засчитываемые за ними 

ядерные боезаряды, а также 
56 пусковых установок БРПЛ 
Trident II, а также четыре 
шахтные пусковые установки 
(ШПУ) МБР, предназначенные 
для обучения, переименован-
ные ею в «учебные шахты».

«Российская сторона не мо-
жет подтвердить приведение 
этих стратегических насту-
пательных вооружений в со-
стояние, непригодное для 
использования ядерного во-
оружения тяжелых бомбар-
дировщиков и БРПЛ, как это 
предусмотрено пунктом 3 раз-
дела I главы третьей протоко-
ла к договору, а также возра-
жает против произвольной 
переквалификации ШПУ 
МБР, предназначенных для 
обучения, в не предусмотрен-
ную договором категорию 
„учебных шахт“ с целью невк-
лючения их в засчет»,— заяви-
ли в связи с этим в МИД РФ.

Американская сторона, 
в свою очередь, как следу-
ет из комментария Бонни 
Дженкинс, намерена в ходе 
предстоящего заседания кон-
сультативной комиссии по-

ставить вопрос о возобнов-
лении инспекций в рамках 
ДСНВ. Напомним, РФ и США 
не проводили их с 2020 года 
из-за эпидемии коронавирус-
ной инфекции. Летом 2022 
года Вашингтон, по словам за-
мглавы МИД РФ Сергея Ряб-
кова, уведомил Москву о пла-
нах «в явочном порядке» 
прислать своих инспекторов 
в РФ, что российская сторо-
на расценила как «откровен-
ную провокацию». После это-
го РФ официально объявила 
о приостановке инспекций 
в рамках ДСНВ (см. „Ъ“ от 10 
августа). При этом из коммен-
тария Сергея Рябкова следова-
ло, что одним из препятствий 
для возобновления инспек-
ций стала жесткая конфрон-
тация между РФ и США из-за 
Украины. «Речь об отсутствии 
по вине Запада нормально-
го авиасообщения, игнори-
ровании наших обращений 
о подтверждении возможно-
сти пролета наших самолетов 
с инспекторами через воздуш-
ное пространство транзит-
ных стран, визовых пробле-
мах при транзите, трудностях 
с осуществлением плате-
жей за услуги в ходе инспек-
ций»,— пояснял он тогда.

США с тех пор неоднократ-
но заявляли о желании возоб-
новить взаимные проверки: 
в Вашингтоне интересуются 
в том числе новейшими рос-
сийскими системами, под-
падающими под ДСНВ. Рос-
сия, в свою очередь, давала 
понять, что готова обсудить 
этот вопрос, но только если 
ее озабоченности будут сня-
ты. В конце сентября Мария 
Захарова отметила, что «реа-
лизация предусмотренных 
договором по сути рутин-
ных мероприятий осложня-
ется неконструктивными, 
антироссийскими действия-
ми США и их партнеров, ко-
торые продолжают вводить 
все новые санкционные за-
преты, препятствующие нор-
мальному взаимодействию 
сторон». «Будем добивать-
ся решения всех проблем-
ных вопросов в контексте 
выполнения договора на рав-
ноправной основе с учетом 
наших национальных инте-
ресов»,— заявила она.

Елена Черненко
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После очередного обмена данными в МИД РФ отметили, что заявленное США количество имеющихся 
у них стратегических наступательных вооружений не учитывает, в частности, 56 пусковых установок ракет 
Trident II (на фото) на подводных лодках и другое вооружение  ФОТО U.S. NAVY / REUTERS
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Беспилотникам  
сбивают режим
Участники рынка опасаются  
полного запрета полетов

Рынок коммерческих беспилотников 
в РФ оказался под угрозой. Власти уже 
трех регионов запретили полеты, ссыла-
ясь на указ президента о введении режи-
ма готовности, в ближайшее время к ним 
может присоединиться Подмосковье, 
и участники рынка опасаются дальней-
ших «веерных запретов» по всей стране. 
Производители и операторы беспилот-
ников оценивают потери в 10 млрд руб. 
в год и считают меру неэффективной, 
поскольку она бьет по  добросовестным 
участникам рынка. В качестве альтер-
нативы они предлагают цифровое сле-
жение за воздушным пространством 
и запреты полетов над критической 
инфраструктурой.

Распространение запрета использования 
беспилотных воздушных судов (БВС) во всех 
российских регионах грозит отрасли убыт-
ками в размере 10 млрд руб. в течение года, 
подсчитала профильная ассоциация «Аэро-
некст». С 24 октября запреты на примене-
ние БВС последовательно ввели в Саратов-
ской, Нижегородской и Тульской областях. 
Губернаторы руководствовались указом пре-
зидента РФ №757 от 19 октября, по которому 
в российских регионах были введены раз-
ные степени режима готовности. В ближай-

шее время запрет полетов БВС, по данным 
«Аэронекста», может ввести Подмосковье, 
и существует угроза «веерного распростра-
нения» данной меры по всем регионам.

Среди первых пострадавших оказалась 
компания «Финко», которая потеряла кон-
тракты на 1,2 млн руб. из-за запрета в Нижего-
родской области, один из которых включает 
договор на мониторинг трубопроводов «Газ-
пром трансгаз Нижний Новгород». В компа-
нии „Ъ“ уточнили, что при распространении 
запрета на другие регионы потери выручки 
могут составить до 1 млрд руб. в год. Всего в РФ 
действуют не менее 40 компаний, которые 
предоставляют услуги с применением беспи-
лотников. «Запрет ударит по нефтегазовой, 
энергетической, строительной, горнодобыва-
ющей и иным отраслям»,— сообщил „Ъ“ гла-
ва «Аэронекста» Глеб Бабинцев. Ассоциация на-
мерена просить администрацию президента 
и власти регионов отменить запрет на полеты.

Как сообщили „Ъ“ в ГК «Геоскан», крупном 
операторе и производителе БВС, потери мо-
гут быть более масштабны: продажи услуг 
по использованию беспилотников могут со-
кратиться более чем на 10 млрд руб. в год, 
а самих аппаратов — на 1–2 млрд руб.

деловые новости — с9

Прогноз уточняется
В Шарм-эш-Шейхе начал работу  
климатический саммит ООН

Главные вопросы климатической конфе-
ренции ООН, открывшейся в минувшее 
воскресенье в Египте,— финансы, адап-
тация к изменению климата, а также 
(на неформальном уровне) влияние во-
енных действий на Украине на глобаль-
ную климатическую и энергетическую 
повестку. Официальные представите-
ли РФ заявляют, что страна не отказы-
вается от взятых на себя обязательств, 
однако, по мнению экспертов, реальная 
экономическая ситуация в стране в бли-
жайшие годы может скорректировать 
эти планы.

Климатический саммит ООН (COP-27) 
в Шарм-эш-Шейхе будет работать две неде-
ли, в его программе и официальные пере-
говоры, и встречи и заявления чиновников 
(в том числе глав государств) на политиче-
ском уровне, и ряд неофициальных меро-
приятий научных и общественных орга-
низаций, регионов, городов и компаний. 
Открывая конференцию, генсек ООН Анто-
ниу Гутерриш вчера заявил, что изменения 
климата происходят с «катастрофической 
скоростью», а мир «мчится по шоссе в кли-
матический ад», и призвал все страны при-
лагать больше усилий для борьбы с измене-
нием климата, заключив дополнительный 
«пакт климатической солидарности» о но-
вых усилиях для удержания глобального по-
тепления в пределах 1,5°С.

Анализ глобальных климатических из-
менений, подготовленный к конферен-
ции Программой ООН по окружающей сре-
де (UNEP), фиксирует, что рост глобальной 
температуры к концу века составит 2,5–
2,8°С (цель Парижского климатического со-
глашения — 2°С и стремление к 1,5°С), выбро-
сы парниковых газов растут и увеличатся на 
10,6% к 2030 году в сравнении с 2010-м (груп-
па экспертов по изменению климата при 
ООН фиксирует необходимость снизить их 
на 45% к 2030 году для реализации целей ПС). 
Из-за этого затраты на климатическую адап-
тацию в развивающихся странах вырастут до 
$340 млрд в год к 2030 году (в 2021 году разви-
тые страны пообещали перечислять для адап-
тации развивающихся $40 млрд в год к 2025 
году). Сами развивающиеся страны предлага-
ют увеличить и объем такого финансирования 
(сейчас не более четверти от всех «климатиче-
ских» средств), и долю грантов в нем (сейчас — 
четверть, остальное — кредиты). Отметим, что 
принятое еще в 2015 году решение нарастить 
общий уровень климатического финансиро-
вания до $100 млрд в год также пока не выпол-
нено — сейчас это $85 млрд (включая средства 
Зеленого климатического фонда ООН, нацио-
нальных агентств помощи, международных 
банков развития и частные инвестиции — от-
дельный вопрос, как они учитываются). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,239

триллиона рублей составили сборы Федеральной таможенной службы в бюджет в январе—
октябре 2022 года. Годом ранее эта сумма составляла 5,497 трлн руб. (снижение на 4,7%). Поступления 
отдельно за октябрь служба не раскрывает, но их размер можно определить через разницу сборов за 
десять и девять месяцев — 443 млрд руб., что на 36% меньше результата октября 2021 года. В конце октя-
бря первый замглавы ФТС Руслан Давыдов отмечал, что падение импорта в РФ по итогам девяти месяцев 
замедлилось до 15–16% в годовом выражении после весеннего провала. Прогнозное задание по сборам 
в бюджет на 2022 год для ФТС составляет 6,224 трлн руб., в 2021-м было собрано 7,156 трлн руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Экспорт КНР сократился 
на ослаблении  
мирового спроса

Китайский экспорт в октябре со-
кратился в годовом выражении на 
0,3%, импорт — на 0,7%, сообщи-
ло вчера таможенное ведомство 
КНР. Месяц к месяцу оба показате-
ля упали значительнее — на 7,5% 
и 10,4% соответственно. Экспорт 
составил $298,4 млрд, импорт — 
$213,2 млрд, оба показателя ока-
зались хуже ожиданий, сокращение 
торгового оборота стало первым 
с мая 2020 года. В сентябре рост 
экспорта составлял год к году 5,7%, 
импорт и тогда показывал слабое 
увеличение, на 0,3%. 

Суммарно за десять месяцев по-
ставки из КНР выросли на 11,1% (до 
$2,99 трлн), ввоз в страну — лишь 
на 3,5% (до $2,27 трлн). В стои-
мостном выражении вырос импорт 
энергоресурсов — за десять меся-
цев ввоз угля при сокращении фи-
зического объема на 10,5% уве-

личился на 37,3%. Объем ввезен-
ной нефти в тоннах сократился на 
2,7%, но в денежном выражении вы-
рос на 46,6%. Аналогичная ситуация 
и с импортом природного газа — 
минус 10,4% и плюс 39,6% соответ-
ственно. В экспорте за десять меся-
цев сильнее всего выросли постав-
ки редкоземельных металлов (плюс 
71,5%) и автомобилей (плюс 67,9%). 

Октябрьское сокращение 
экспорта пришлось на основные 
для Китая рынки — поставки в ЕС 
упали на 6% месяц к месяцу и на 
9% год к году, в США — на 7,4% 
и 13% соответственно. Торговля 
со странами АСЕАН также «просе-
ла» — месяц к месяцу на 6,5% (но 
год к году рост остается — плюс 
20%). В целом за десять меся-
цев экспорт в ЕС в плюсе — рост 
на 14% при сокращении импорта 
на 6,3%. Экспорт в США вырос на 
6,6%, импорт из этой страны — на 
0,3%, двусторонняя торговля оста-
ется разбалансированной — раз-
мер ее дефицита для США соста-
вил $349,3 млрд. Оборот с Тайва-
нем при этом составил $271 млрд 
и вырос с начала года на 2,4%. 
Экспорт в Россию по итогам десяти 
месяцев увеличился до $59,6 млрд 
(плюс 12,8% к аналогичному пери-
оду прошлого года), импорт — до 
$94,3 млрд (плюс 49,9%). 

Эксперты отмечают, что сни-
жение оборота китайской торговли 
связано с общим ослаблением ми-
рового спроса. В ING Bank ожида-
ют, что динамика экспорта останет-
ся слабой до середины следующе-
го года. В Capital Economics также 
предполагают сокращение китайско-
го экспорта в ближайшие кварталы 
и замечают, что динамика торговли 
свидетельствует также об ослабле-
нии спроса на сырьевые товары. 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА КИТАЯ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ СТРАНЫ 
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Формально российская военная опера-
ция на Украине в повестке саммита не упо-
минается, но ее влияние на глобальную кли-
матическую и энергетическую повестку оче-
видно: многие эксперты опасаются смеще-
ния фокуса внимания с климата на более ак-
туальные вопросы безопасности, экономиче-
ского спада и стабильности энергопоставок. 
Кроме того, речь идет и о перенаправлении 
средств развитых стран, предназначавших-
ся для «климатической» помощи развиваю-
щимся, на военные расходы. Впрочем, дол-
госрочно глобальный тренд на декарбониза-
цию, зеленое развитие и энергопереход со-
бытия на Украине скорее ускорят — это под-
тверждает и недавний отчет Международно-
го энергетического агентства «World Energy 
Outlook 2022».

РФ официально подтверждает актуаль-
ность для нее климатической повестки как 
на международном, так и на страновом уров-
не — это следует из выступлений президен-
та на Валдайском форуме и заявлений его со-
ветника по климату Руслана Эдельгериева 
и замглавы Минэкономики Ильи Торосова. 
Власти оценивают мировую зеленую повест-
ку как нейтральную даже в ситуации текуще-
го конфликта с Западом, а также рассчитыва-
ют на новые треки экологического сотруд-
ничества с другими регионами мира, в том 
числе с БРИКС. Господин Торосов продолжа-
ет заявлять о важности для РФ продвижения 
тем технологической нейтральности (прежде 
всего атомной и гидроэнергетики в качестве 
углеродно-нейтральных), доступа к низкоу-

глеродным технологиям и вывода их из-под 
санкций. Руслан Эдельгериев в своих публич-
ных выступлениях также говорит о важности 
дальнейшего обсуждения рыночных меха-
низмов ПС (базовые правила которых были 
утверждены еще в прошлом году, обсуждает-
ся их реализация). Впрочем, как подчеркива-
ют эксперты, большинство стран все равно 
планируют добиваться снижения выбросов 
на своей территории, и объем международ-
ной торговли квотами или единицами сни-

жения выбросов в результате климатических 
проектов будет минимальным.

Насколько заявления РФ о приверженности 
климатическому курсу серьезны — для миро-
вого сообщества также вопрос открытый: пла-
ны снижения экологических стандартов для 
автопрома, предложения компаний отказать-
ся от штрафов за сжигание попутного нефтя-
ного газа и дальнейший «откат» экологическо-
го регулирования, на котором настаивает биз-
нес из-за санкций при затрудненном доступе 

к международному зеленому финансирова-
нию и технологиям, вряд ли помогут в реали-
зации климатической политики. Однако пока 
«углеродное» законодательство в РФ измене-
ний не претерпело — кроме разработки плана 
реализации Стратегии долгосрочного низко-
углеродного развития (сдвинута на 2023 год).

Буквально на прошлой неделе глава «Цен-
тра по эффективному использованию энер-
гии — XXI век» Игорь Башмаков (много лет 
разрабатывает модели и стратегии низкоугле-
родного развития для РФ) назвал пути к угле-
родной нейтральности в РФ «ухабистыми». По 
мнению экономиста, они «еще не изучены и не 
прорисованы, отчасти из-за отсутствия долго-
срочных моделей для всей экономики и для 
основных секторов выбросов ПГ после 2050 
года». Во всех сценариях МЭА потребление 
ископаемого топлива выходит на пик к 2030 
году, и в связи с потерей крупнейшего экспорт-
ного рынка роль РФ в международной торгов-
ле снизится, а «поворот на Восток» ее энергоем-
кой экономики не будет быстрым в силу того, 
что там также появляются требования к низко-
углеродной продукции. В итоге из-за ожидае-
мого снижения ВВП РФ и сокращения населе-
ния прогнозы по выбросам парниковых газов, 
климатические планы и стратегии надо будет 
корректировать, считает эксперт. 

Ангелина Давыдова

Прогноз уточняется

Регионы будут вновь получать от 
федерального центра компенса-
цию за предоставленные бизнесу 
инвестиционные налоговые вы-
четы по налогу на прибыль. Пра-
вительство возобновило дей-
ствие этой меры, выделив на та-
кие дотации в 2022–2024 годах 
по 5 млрд руб. Речь идет о возме-
щении до двух третей бюджет-
ных потерь субъектов из расчета 
200 млн руб. на одну компанию. 
Этими деньгами центр стимули-
рует как внедрение самой льготы 
ради поддержки капвложений, 
так и регионального инвестици-
онного стандарта — для получе-
ния компенсации субъекты уже 
до 1 декабря должны подтвер-
дить его введение.

Белый дом решил возобновить 
действие механизма предоставле-
ния регионам дотаций на компен-
сацию расходов в связи с предостав-

лением ими инвестиционных на-
логовых вычетов (ИНВ) по налогу 
на прибыль. Изначально эта мера 
была рассчитана только на 2021 год, 
теперь же, следует из принятого по-
становления правительства, это 
временное ограничение снято. Как 
уточнил вчера премьер-министр 
Михаил Мишустин на совещании 
со своими заместителями, вновь 
получать дотации регионы начнут 
уже в этом году — предполагает-
ся, что это простимулирует внедре-
ние ИНВ и поддержит финансовую 
устойчивость регионов. Такое реше-
ние, отметим, укладывается в логи-
ку действий властей по настройке 
и расширению инструментов под-
держки инвестактивности на фоне 
роста неопределенности и неготов-
ности бизнеса брать на себя долго-
срочные риски (см. „Ъ“ от 7 ноября). 
Как сообщили „Ъ“ в Минэкономи-
ки, в 2022–2024 годах на предостав-

ление таких дотаций в бюджете за-
ложено по 5 млрд руб. в год.

Механизм ИНВ введен в 2018 году 
для стимулирования инвестиций 
в регионах и рассчитан до конца 2027 
года — компании могут уменьшать 
региональную часть налога на при-
быль на сумму до 90% от объема инве-
стиций в развитие бизнеса (требова-
ния к компаниям и размер вычета мо-
гут различаться в зависимости от тер-
ритории). Регионы неохотно вводили 
эту льготу из-за прямых бюджетных 
потерь от нее — в связи с этим и была 
введена частичная компенсация (см. 
„Ъ“ от 15 июля 2021 года). Как поясни-
ли „Ъ“ в Минфине, в 2021 году дота-
ции получили 19 регионов — в объе-
ме 855,3 млн руб. Это, следует уже из 
данных Минэкономики, способство-
вало некоторому расширению геогра-
фии ИНВ: если в 2021 году закон о та-
кой льготе приняли 60 регионов, то 
сейчас речь идет о 66.

Условия выплаты дотаций оста-
ются в целом те же: регионам будет 
компенсировано до двух третей рас-
ходов в связи с применением ИНВ — 
в расчете до 200 млн руб. на одну ком-
панию (она не должна быть связана 
с игорным бизнесом, добычей по-
лезных ископаемых, с финансовой 
или страховой деятельностью). Субъ-
екты при этом должны внедрить ре-
гиональный инвестиционный стан-
дарт. Он, напомним, подразумевает 
формирование единой инвестици-
онной среды за счет принятия ин-
вестдеклараций, утверждения сво-
дов инвестиционных правил и ин-
вестиционных карт, а также созда-
ния агентств развития, которые в ре-
жиме «одного окна» будут занимать-
ся сопровождением проектов, и ин-
вестиционных комитетов (площа-
док по досудебному урегулированию 
споров). Подтвердить внедрение это-
го комплекса мер необходимо уже 

до 1 декабря. Как уточняют в Минэ-
кономики, это будет происходить по-
сле оценки мер со стороны деловых 
объединений — она пройдет до кон-
ца ноября. Сейчас, по данным ведом-
ства, региональный инвестстандарт 
внедряют 45 регионов, в 2023 году 
список будет расширен до 85 терри-
торий, к концу 2024-го — до 89. 

Отметим, что в дальнейшем меха-
низм ИНВ может быть реформиро-
ван. Как ранее сообщал глава Минэ-
кономики Максим Решетников, 
в 2022–2023 годах он будет использо-
ваться для внедрения регионального 
инвестиционного стандарта, а с 2024 
года его предлагается «существенно 
модернизировать и, быть может, пе-
ресмотреть или переориентировать» 
выделенные на его стимулирование 
средства. Детали и причины возмож-
ных перемен в Минэкономики пока 
не раскрывают. 

Евгения Крючкова

Капвложения на дотациях 
Потери регионов от инвествычетов будут компенсированы 

Эксперты Высшей школы эконо-
мики изучили феномен быстро-
растущих компаний (БРК, так на-
зываемых газелей) на россий-
ском рынке. Такие предприятия 
вносят наибольший вклад в рост 
ВВП, и потому власти возлагают 
на них особые надежды в восста-
новлении экономики и обеспе-
чении технологического сувере-
нитета. Между тем инновацион-
ные «газели» в РФ малочислен-
ны, хотя и обладают наибольшим 
экспортным потенциалом и от-
личаются устойчивыми темпа-
ми роста. В докладе отмечается, 
что пока в России не сложилась 
комплексная поддержка БРК. 
 Построение ее эффективной мо-
дели осложняется и динамично-
стью «газелей» — поддержка этой 
сферы требует гибкого проектно-
го подхода вместо неповоротли-
вого регулирования.

В докладе «Российские быстрора-
стущие компании: вклад в рост эко-
номики и устойчивость к кризисам» 
коллектив из шести авторов под ру-

ководством директора Института ме-
неджмента Высшей школы бизнеса 
НИУ ВШЭ Дана Медовникова под-
твердил особую значимость вклада 
компаний-«газелей» в экономиче-
ский рост. БРК оказались ответствен-
ны за формирование 60% прироста 
выручки, составляя всего 15% от чис-
ла российских компаний (с десятью 
и более сотрудниками в штате). В вы-
борку попали 28,6 тыс. компаний, 
изначально имевших более десяти 
сотрудников и среднегодовые тем-
пы прироста выручки или занято-
сти более чем в 20% в течение трех 
лет (так определяет «газелей» ОЭСР).

Совокупная выручка БРК выросла 
с 9,4 трлн руб. в 2017 году до 26,1 трлн 
руб. в 2020-м (на 41% ежегодно), заня-
тость — с 1,5 млн до 2,5 млн человек 
(на 18%). При этом рост обеспечен не 
экстенсивным наращиванием заня-
тости, а производительностью: по-
казатель выработки на одного заня-
того у БРК вырос за три года в два 
раза (192%). Наибольшая доля БРК со-
средоточена в торговле (21%), строи-
тельстве (14,5%), наукоемких рыноч-

ных услугах (14%, из них четверть — 
в сфере архитектуры, инженерных 
изысканий и предоставления тех-
нических консультаций).

Устойчивый быстрый рост чаще 
характерен для инновационных БРК 
(доля компаний с эпизодами такого 
роста у инновационных и у осталь-
ных «газелей» — 5,4% и 2,5%). Сре-
ди инноваторов выше доля экспор-
теров: 20% против 5% по БРК в це-
лом. На них приходится 16% выруч-
ки БРК, тогда как сам сектор состав-
ляет лишь 5% БРК. «Наличие у ком-
пании таких активов, как патенты, 
вложения в НИОКР, умение работать 
со сложными технологиями и техно-
логическим оборудованием, нали-
чие команды квалифицированных 
специалистов создают надежное ос-
нование для достаточно продолжи-
тельного роста. Поддержка именно 
инновационно активных компаний 
со стороны государства может стать 
правильным направлением в под-
держке БРК»,— считают эксперты.

Интерес к «газелям» вырос в 2020 
году. Тогда МВФ и Всемирный банк 

отметили ключевую роль БРК в вос-
становлении экономик и рекомен-
довали сконцентрировать господ-
держку именно на них. В России так-
же признают значение БРК в техно-
логическом и экономическом раз-
витии — недавно президент Влади-
мир Путин дал поручение разрабо-
тать механизмы поддержки быстро-
растущих компаний. Белый дом уже 
готовит критерии определения ин-
новационных и технологических 
компаний для получения помощи 
от государства (см. „Ъ“ от 18 октября). 
Как пояснил „Ъ“ Дан Медовников, 
сложность в организации поддерж-
ки БРК состоит в том, что они едва ли 
поддаются описанию в жестких рам-
ках. «Сектор БРК очень подвижный, 
большинство таких компаний ра-
стут эпизодически. Кроме того, уста-
навливать жесткие критерии по тем-
пам роста вряд ли корректно без уче-
та инфляции. Для эффективной под-
держки перспективных компаний 
предпочтителен проектный под-
ход — проводить отбор БРК можно 
отдельными потоками, донастраи-

вая критерии допуска и программы 
поддержки»,— считает он.

В целом БРК не часто обращаются 
за помощью, полагаясь на собствен-
ные силы — за пять лет поддержкой 
пользовались 22% компаний, пока-
зал опрос в рамках доклада. Наибо-
лее востребованными были инстру-
менты кредитно-финансовой под-
держки, а также нефинансовые ин-
струменты — консультации (право-
вые, маркетинговые, по развитию 
бизнеса). «БРК требуется комплекс-
ная поддержка со стороны разных 
ведомств, учитывающая как потреб-
ности в оборотном капитале и сред-
ствах развития, так и нефинансовые 
инструменты. Пока сектор де-факто 
выпал из инфраструктуры поддерж-
ки»,— считает Дан Медовников. Если 
раньше выращиванием БРК — «на-
циональных чемпионов» (доходы до 
30 млрд руб.) занималось Минэконо-
мики, то теперь меры поддержки во 
многом ориентированы на МСП (до-
ходы до 2 млрд руб.) и не охватывают 
весь сектор БРК.

Диана Галиева

Господдержке не угнаться за «газелями»
В ВШЭ оценили вклад быстрорастущих компаний в экономику 

Генсек ООН Антониу Гутерриш начал 
выступление на COP-27 с утверждения, 
что мир движется в «климатический 
ад» и для его остановки предпринятых 
усилий откровенно мало   
ФОТО MOHAMED ABD EL GHANY / REUTERS
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КПРФ в понедельник отметила 
105-ю годовщину Октябрьской 
революции возложением цветов 
к мавзолею Владимира Ленина 
и митингом на площади Револю-
ции в центре Москвы. Выступаю-
щие очень быстро перешли от 
темы достижений СССР к вопро-
сам поддержки спецоперации. 
Так, лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов заявил, что Россия сейчас 
противостоит «рейху номер четы-
ре во главе с байденами». А два 
секретаря районных отделений 
Компартии прямо с митинга от-
правились на передовую в каче-
стве добровольцев.

Из-за ограничений на массовые 
мероприятия, введенных в Москве 
из-за коронавируса и до сих пор не 
отмененных, КПРФ официально про-
водит свои уличные акции в формате 
встреч депутатов с избирателями. По 
словам первого секретаря московско-
го горкома Компартии Николая Зу-
брилина, мероприятие в честь 105-ле-
тия революции не стало исключени-
ем и было оформлено как «встреча де-
путатов Госдумы с жителями».

Однако по факту это был настоя-
щий митинг. Территория площади 
Революции была огорожена, сотруд-
ники полиции останавливали акти-
вистов с флагами и проверяли, нет 
ли их организаций в списке запре-

щенных. Помимо КПРФ, в меропри-
ятии приняли участие Ленинский 
коммунистической союз молодежи 
и ряд общественных организаций 
лево-патриотического толка: «Ле-
вый фронт», Союз советских офице-
ров, Движение в поддержку армии, 
«Надежда России», «Русский Лад».

Митинг начался даже раньше заяв-
ленных 16:00. Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов в своей речи сна-
чала вспомнил славные вехи совет-
ской истории, а затем сосредоточил-
ся на текущем моменте: «Сегодня 
нам объявлена новая война. Если мы 
не осознаем, что нас пришли душить 
и убивать, то победить в этой войне 
невозможно. Американцы, натовцы, 
европейцы, вся эта свора, рейх номер 
четыре во главе с байденами и други-
ми обвалились на нас. Они отмобили-
зовали нацистов, бандеровцев и отра-
вили сознание целого поколения на 
ридной Украине». Впрочем, в завер-
шение выступления лидер КПРФ вер-
нулся к внутренним проблемам и за-
явил, что в прошлом веке коммуни-
сты «дважды спасли державу, в 17-м 
и 41-м», и сейчас снова настаивают на 
реализации своей программы.

После этого на сцену поднялись 
два человека в военной форме — 
первые секретари Сергиево-Посад-
ского и Жуковского отделений КПРФ 
Денис Ахромкин и Николай Гри-

шин. В этот же день они отбывали 
на фронт добровольцами. Денис Ах-
ромкин рассказал, что его сын учит-
ся в военном университете на поли-
трука: «И я хочу, чтобы через три года 
он поднимал солдат в атаку только на 
учениях». А Николай Гришин предло-
жил вспомнить 1918–1919 годы, «ког-
да нашу страну со всех сторон окру-
жили интервенты». «Если мы про-
играем, то придут новые интервен-
ты, и первыми, кого они будут ве-
шать, окажутся коммунисты, потому 
что это единственная политическая 
сила, способная аккумулировать во-
круг себя народные массы»,— пугал 
товарищей коммунист Гришин.

Николай Зубрилин, в свою оче-
редь, скромно сообщил, что в поне-
дельник Компартия отправила на 
Донбасс очередной, уже 103-й гумани-
тарный конвой. А координатор «Лево-
го фронта» и потомок революционе-
ров Сергей Удальцов даже согласился 
с «российскими властями», которые 
говорят, что «Россия должна стать цен-
тром антиколониального сопротив-
ления по всему миру». «Но мы, комму-
нисты, прекрасно знаем: стать таким 
центром, оставаясь на капиталисти-
ческих рельсах развития, невозмож-
но!» — вовремя вернулся господин 
Удальцов к оппозиционной риторике.

«Невозможно!» — поддержали 
собравшиеся координатора «Лево-

го фронта». «Даешь Госплан и наци-
онализацию стратегических пред-
приятий!» — несколько раз громко 
и настойчиво прокричал мужчина 
с флагом. «Олигархов гнать поганой 
метлой!» — добавил женский голос 
из толпы.

Успокаивал собравшихся народ-
ный артист России Василий Овсян-

ников, спевший в честь праздника 
несколько российских и советских 
патриотических хитов, в том числе 
«Бухенвальдский набат», «Дубинуш-
ку» и «День победы».

В заключение секретарь москов-
ского горкома Владимир Обухов-
ский зачитал резолюцию митинга, 
в которой «верность ленинским за-

ветам, идеалам социализма и борь-
бе за интересы трудового народа» 
опять же сплелась с поддержкой рос-
сийской армии в ходе специальной 
военной операции. «Наши подразде-
ления продолжают идти в бой под 
красным знаменем победы»,— под-
черкнули авторы документа.

Ксения Веретенникова

С революции 
на спецоперацию
Компартия отпраздновала годовщину Октября 
в условиях, приближенных к боевым

Бывший руководитель правового управления Фе-
деральной антимонопольной службы (ФАС) Артем 
Молчанов, с января 2022 года работавший зампре-
дом правительства Ярославской области, стал 
в понедельник новым мэром Ярославля. Депутаты 
муниципалитета (гордумы), как и ожидалось, под-
держали его кандидатуру абсолютным большинст-
вом голосов. Новый градоначальник является креа-
турой ярославского губернатора Михаила Евраева, 
который длительное время занимал пост замглавы 
ФАС. Это уже третий мэр Ярославля за последние 
пять лет, и оба предшественника господина Молча-
нова не доработали до конца первого срока.

Фаворит конкурса на пост мэра Ярославля зампред 
правительства области Артем Молчанов без особых про-
блем получил новую должность. Еще на прошлой неде-
ле его кандидатуру единогласно одобрил президиум 
регионального политсовета «Единой России», контр-
олирующей в муниципалитете 34 из 38 мандатов. Все-
го к участию в конкурсе было допущено семь кандида-
тов: помимо господина Молчанова это депутат горду-
мы от партии «Справедливая Россия — За правду» Ана-
толий Каширин, бывший глава ярославского «Яблока» 
Александр Симон, руководитель территориальной ад-
министрации Кировского и Ленинского районов Яро-
славля Александр Трудоношин, инженер-механик Вла-
димир Думкин и два бывших чиновника Андрей Голо-
вин и Сергей Павловнин.

Александр Симон, участвовавший в конкурсах на 
должность мэра Ярославля в 2017 и 2018 годах, а так-
же неоднократно баллотировавшийся на этот пост до 
отмены прямых выборов, раскритиковал депутатов 
за назначение предыдущих мэров Владимира Слепцо-
ва и Владимира Волкова. Намекая на прошлое Артема 
Молчанова (он начинал карьеру в Кирове), господин 
Симон предположил, что «скоро к нам приедет киров-
ская банда и, значит, будут грабить Ярославль». «Депута-
ты ярославского муниципалитета отдадут кому попало, 
как всегда, ключи от города Ярославля. Варяги смотрят 
на наш город как на дойную корову, а что нужно, что-
бы корова меньше ела и больше давала молока? Ее надо 
меньше кормить и больше доить»,— заявил кандидат. 
В заключение выступления он сообщил, что снимается 
с конкурса: «Я не доставлю вам такого удовольствия го-
лосовать против меня».

Владимир Думкин на заседание гордумы по избра-
нию мэра не явился. Анатолий Каширин, будучи уверен-
ным в победе Артема Молчанова, предложил ему создать 
«чрезвычайную экономическую комиссию» для анализа 
городских активов, изыскания способов повышения со-
бираемости налогов и изучения деятельности муници-
пальных предприятий. «Предыдущая городская власть 
натворила очень много вредных для Ярославля дел, да 
и в целом смена мэров, а их, коллеги, у нас за десять лет 
сменилось пять, и это будет шестой, только способство-
вала развалу хозяйства, воровству и коррупции»,— зая-
вил справоросс.

Артем Молчанов, парируя обвинения в адрес «ва-
рягов», в своем выступлении подчеркнул, что перевез 
в Ярославль семью, а его сын пошел учиться в местную 
школу. «Практически все вопросы, которые мы встре-
чаем с вами, выходя на улицу, касаются меня в первую 
очередь»,— заверил он. Говоря о своих планах на посту 
мэра, чиновник отметил, что в первую очередь займется 
финансовым обеспечением муниципального учрежде-
ния «Горзеленхозстрой», ответственного за уборку и бла-
гоустройство территорий города, а также пообещал вы-
работать единый общегородской план по благоустрой-
ству и озеленению. «В сфере образования задача №1 — 
перевод всех учащихся со второй смены исключительно 
в первую смену»,— добавил господин Молчанов. Он так-
же заявил о необходимости решить вопросы со строи-
тельством новых школ и реконструкцией действующих.

В итоге голоса получили только Анатолий Каширин 
(он проголосовал за себя) и Артем Молчанов (его поддер-
жали 36 депутатов). Депутат Евгения Овод (КПРФ) заяви-
ла, что голосует «против всех», и выступила за возвра-
щение прямых выборов мэра Ярославля, отмененных 
в 2014 году. К возврату прямых выборов призывал и го-
сподин Каширин.

Артем Молчанов стал третьим мэром Ярославля за 
последние пять лет. При этом три его непосредствен-
ных предшественника не смогли доработать до конца 
первого срока: Евгений Урлашов, последний всенарод-
но избранный глава города, в 2013 году был задержан 
за взятки и позже осужден; Владимир Слепцов в 2018 
году отправился руководить Солнечногорским райо-
ном Подмосковья; Владимир Волков, входивший в ко-
манду экс-губернатора Дмитрия Миронова, досрочно 
ушел в отставку в мае 2022 года, а затем возглавил под-

московные Люберцы. Первый заместитель господина 
Волкова Илья Мотовилов, несколько месяцев прорабо-
тавший и. о. градоначальника, покинул свой пост 11 
октября.

Артема Молчанова с избранием поздравил Михаил 
Евраев. Губернатор заметил, что новый мэр — «один из 
немногих в правительстве области, кто на общих осно-
ваниях принял участие и в напряженной борьбе стал по-
бедителем „Ярославского резерва“ (кадровый конкурс, 
инициированный губернатором.— „Ъ“)». «Уверен, что 

Артем Владимирович справится с возложенной на него 
ответственностью и накопившиеся в Ярославле пробле-
мы начнут поэтапно решаться, город получит достойное 
развитие. А мы в этом обязательно поможем»,— пообе-
щал господин Евраев.

Отметим, что незадолго до назначения нового мэра 
Ярославля депутаты подняли ему зарплату. Раньше гра-
доначальник зарабатывал порядка 150 тыс. руб., теперь 
же его доход вырастет до 300 тыс. руб.

Александр Тихонов, Ярославль

Пятилетка за три мэра
Новым главой Ярославля стал давний соратник губернатора

Московский горком КПРФ начал «всестороннюю 
подготовку» к выборам столичного мэра в 2023 
году и депутатов Мосгордумы в 2024-м. Уже к де-
кабрю текущего года коммунисты намерены обсу-
дить возможных кандидатов в мэры и создать штаб 
для подготовки избирательных кампаний, а к янва-
рю 2023-го — сформировать список претендентов 
на мандаты столичного парламента. Другие партии 
не торопятся давать старт избирательной кампа-
нии-2023, но уверяют, что частично уже ведут под-
готовительную работу. Эксперт напоминает, что 
КПРФ не имеет нужного числа депутатов для прео-
доления муниципального фильтра на выборах мэра 
и более раннее начало кампании позволит партии 
раньше других начать переговоры с оппонентами.

Постановление о начале подготовки к московским 
выборам было принято на пленуме горкома КПРФ 6 
ноября. На нем партийцы подвели итоги сентябрьских 
выборов муниципальных депутатов, которые, по мне-
нию коммунистов, отличались «зашкаливающим дав-
лением на кандидатов от КПРФ». Впрочем, горком при-
знал и собственные промахи, констатировав, напри-
мер, что более 300 кандидатов «не выпускали агита-
ционную продукцию», а многие из них не набрали до-
статочного числа наблюдателей. В итоге руководство 
КПРФ не признало результаты выборов в 23 районах 
Москвы (всего от партии избрались 42 депутата) и при-

шло к выводу, что к следующим кампаниям нужно под-
готовиться с учетом прошлых ошибок.

«Из-за возрастающего давления» и в целях «создания 
предпосылок для будущих побед» в КПРФ намерены «су-
щественно укрепить партийную структуру». Для этого, 
в частности, коммунисты, как следует из постановле-
ния, укрепят первичные отделения и проведут обуче-
ние их актива, повысят «количество и качество прини-
маемых в партию кадров», усилят работу «с трудящейся 
и студенческой молодежью», а также до марта следую-
щего года проанализируют эффективность работы сво-
их представителей в территориальных избиркомах.

Уже к декабрю 2022 года столичные коммунисты со-
бираются сформировать штаб для подготовки избира-
тельных кампаний по выборам мэра и депутатов Мос-
гордумы, а к январю — составить списки кандидатов. 
При этом обсуждение кандидатур на пост мэра начнет-
ся в первичных организациях еще раньше — в ноябре 
2022-го. «Предварительно рекомендованных» для выд-
вижения в Мосгордуму коммунистов обучат ведению 
избирательной кампании, а также привлекут для ра-
боты в штабах по выборам мэра. Кроме того, в планах 
Компартии — увеличить число своих представителей 
в территориальных избиркомах, укрепить внутрипар-
тийную систему образования кандидатов и наблюда-
телей, а также активизировать пропаганду партийных 
позиций.

Опрошенные „Ъ“ представители московских отделе-
ний других парламентских партий сообщили, что пред-
стоящие выборы являются для них одной из самых важ-
ных тем, однако активная подготовка к ним начнется по-
сле Нового года. Так, руководитель исполкома столич-
ного отделения «Единой России» Максим Руднев сказал, 
что «партия всегда готова к выборам, но сейчас в прио-
ритете волонтерская деятельность, помощь жителям но-
вых регионов». Лидер московского отделения «Справед-
ливой России — За правду» Дмитрий Гусев сообщил, что 
подготовка эсеров к выборам мэра заключается в запу-
ске и реализации в столице партийных проектов, свя-
занных с гуманитарной поддержкой мобилизованных, 
а также в подготовке пакета предложений по выплатам 
этой категории граждан из бюджета Москвы. О подбо-
ре кандидатур на пост мэра избиратели узнают в следу-
ющем году, а вот подбор кандидатов в Мосгордуму «уже 
идет», отметил партиец. Наконец, замглавы центрально-
го аппарата ЛДПР Алексей Диденко рассказал, что пар-
тия сейчас занимается «стратегическим планировани-
ем» будущих московских кампаний: обсуждает концеп-
цию, ответственных людей и кандидатов.

Внепарламентская оппозиция начнет готовиться 
к участию в столичных выборах только в следующем году. 
Например, заместитель руководителя московского отде-
ления «Яблока» Кирилл Гончаров выразил уверенность, 
что у общества есть запрос на демократических канди-

датов в столичный парламент и на пост мэра. Кандидата 
в градоначальники «Яблоко» выберет на праймериз, кото-
рые проведет в следующем году, добавил господин Гонча-
ров. Он также подчеркнул, что, как и на недавних муни-
ципальных выборах, кандидат от партии будет не только 
продвигать городскую повестку, но и выступать «за мир».

Отметим, что по итогам сентябрьских выборов в рай-
онные собрания ни одна из партий, за исключением 
«Единой России», не провела нужного числа депута-
тов для преодоления так называемого муниципально-
го фильтра. Чтобы получить регистрацию, кандидату 
в мэры необходимо собрать от 110 до 115 подписей му-
ниципальных депутатов, представляющих три четверти 
муниципальных образований Москвы. При этом у оппо-
зиционных партий в сумме лишь 98 мандатов (не считая 
самовыдвиженцев), а больше всего — у КПРФ (41 мандат).

Поскольку КПРФ самостоятельно не преодолевает му-
ниципальный фильтр, ранний старт кампании создаст 
для нее возможности «раньше других вступить в перего-
воры по поводу конфигурации выборов мэра и депута-
тов МГД», считает политолог Константин Калачев. В то же 
время, по его мнению, у Компартии достаточно низовых 
активистов и большая сеть организаций, которые «созда-
ют неплохой задел для переговоров о будущей фракции 
КПРФ в Мосгордуме и ее персональном составе». «Так что 
это не фальстарт, это точка входа»,— резюмирует эксперт.

Кира Хейфец, Мария Макутина

Некоторые любят пораньше
Коммунисты начали подготовку к московским выборам 2023–2024 годов

Живая связь между  историей и современно стью прослеживалась не только в речах ораторов,  
но и в облике некоторых участников митинга КПРФ  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно „Ъ“, Глав-
ная военная прокуратура утвер-
дила обвинительное заключе-
ние и направила в Московский 
гарнизонный военный суд мате-
риалы уголовного дела бывшего 
заместителя начальника управ-
ления департамента Минобо-
роны по обеспечению гособо-
ронзаказа (ДОГОЗ) полковника 
в отставке Леонида  Харламова. 
Отставник обвиняется в получе-
нии взяток в общей сложности 
на 6,52 млн руб. от гендиректо-
ра воронежского АО «РИФ» Алек-
сандра Иванова за покровитель-
ство и обеспечение его фирмы 
госзаказами. Полковник пол-
ностью согласен с обвинением 
и раскаивается в совершенном 
им преступлении.

Фигурантом уголовного дела, воз-
бужденного по ч. 6 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взятки в особо крупном разме-
ре), бывший заместитель начальника 
управления по обеспечению госу-
дарственного оборонного заказа во-
оружения и военной техники сил 
общего назначения и средств меж-
видового обеспечения — начальни-
ка отдела ракетного вооружения су-
хопутных войск, реактивных систем 
залпового огня и противотанковых 
ракетных комплексов ДОГОЗ Мино-
бороны Леонид Харламов стал в кон-
це июня этого года. Поводом для дей-
ствий следователей ГВСУ послужила 
обычная ревизия заключенных го-
сконтрактов сменившим в марте 
2022 года господина Харламова (уво-
лился в связи с окончанием срока 
службы по контракту) новым замна-
чальника управления. Сомнения но-
вого руководителя в чистоте заклю-
ченных господином Харламовым от 
имени Минобороны с АО «РИФ» кон-
трактов легли в основу рапорта в де-
партамент военной контрразведки 
ФСБ, который и усмотрел в них кор-
рупционную составляющую. В ре-
зультате материалы были направле-
ны в ГВСУ СКР для решения вопроса 
о возбуждении уголовного дела. В ре-
зультате там начали расследование. 

По версии следствия, преступ-
ный умысел на получение взяток 
от руководителей коммерческих 
предприятий, выполняющих госо-
боронзаказы, появился у полковни-
ка Харламова вскоре после его на-
значения на должность в 2019 году. 
В числе таких предприятий оказа-
лось АО «Корпорация НПО „РИФ“», 
специализирующееся на разработ-
ке и изготовлении продукции для 
железнодорожного транспорта, тер-
моэлектрических модулей, толсто-
пленочных нагревательных элемен-
тов, гибридной микроэлектроники, 
акустоэлектроники, фотоприемных 
устройств, электродвигателей малой 
мощности и пр.

По материалам дела, встретив-
шись с гендиректором компании 

Александром Ивановым, полковник 
Харламов предложил ему за ежеме-
сячное денежное вознаграждение 
обеспечить «общее покровительст-
во» «РИФу» и включение компании 
в число исполнителей госконтрак-
тов на разработку и производство 
продукции военного назначения.

Предприниматель не стал отказы-
ваться от заманчивого предложения 
о получении госконтрактов на ре-
гулярной основе и, как установило 
следствие, с июля 2019 года по март 
2022 года через посредников пере-
дал господину Харламову в Москве 
в общей сложности 6,52 млн руб.

В ходе предварительного следст-
вия предприниматель был допро-
шен и, чтобы избежать уголовной 
ответственности за дачу взяток, по-
шел на сотрудничество со следстви-
ем, дав изобличающие показания 
на отставного полковника. В резуль-
тате бизнесмен стал свидетелем об-
винения, а господин Харламов — 
обвиняемым. 235-й гарнизонный 
военный суд отправил бывшего во-
енного чиновника в следственный 
изолятор, хотя тот при задержании 
просил следствие оформить ему 
явку с повинной, предложив полное 
признание вины и раскаяние. Од-
нако в ГВСУ не вняли его просьбам, 
а суду следствие сообщило, что го-
сподин Харламов, по данным воен-
ной контрразведки, уже предприни-
мает шаги для того, чтобы скрыться 
за границей. Сам обвиняемый это от-
рицал.

Ситуация с мерой пресечения ре-
шительно изменилась в пользу го-
сподина Харламова в конце сентя-
бря этого года. В связи с получением 
от него признательных показаний, 
подтвержденных на очных ставках, 
и заключенным досудебным согла-
шением о сотрудничестве с Главной 
военной прокуратурой следствие 
при продлении меры пресечения 
просило суд ограничиться для об-
виняемого запретом определенных 
действий. Суд согласился.

Как пояснил „Ъ“ помощник судьи 
Александр Примако, судья Вадим 
Корчагин пока еще не назначил дату 
рассмотрения уголовного дела по су-
ществу. 10 ноября, по его словам, суд 
по собственной инициативе рассмо-
трит сначала вопросы, связанные 
с арестом, наложенным на имущест-
во господина Харламова в качестве 
обеспечительной меры. Будет реше-
но, продлевать срок этого ареста или 
нет. При этом в суде не стали уточ-
нять, о каком именно имуществе го-
сподина Харламова идет речь. Лишь 
после этого судья Корчагин назначит 
дату рассмотрения самого дела. Бу-
дет оно слушаться в особом или нет 
режиме, председательствующий ре-
шит на первом заседании. Получить 
комментарий от защитника отстав-
ного полковника не удалось.

Юрий Сенаторов

Полковник согласился 
со следствием
Экс-замначальника управления 
Минобороны обвинили во взяткахКак стало известно „Ъ“, 

Интерпол удалил из своей 
разыскной базы данные 
владельца Вологодского 
завода строительных кон-
струкций Алексея Желе-
зова. Это случилось по-
сле того, как комиссия 
по контролю за файлами 
международной полицей-
ской организации после 
четырехдневного разби-
рательства признала ро-
зыск бизнесмена проти-
воречащим внутренним 
правилам Интерпола. 
Это решение последо-
вало через два года по-
сле того, как итальянские 
власти отказались экс-
традировать бизнесме-
на в Россию. Причем тог-
да местная прокуратура 
не стала поддерживать 
запрос Генпрокуратуры 
РФ, посчитав, что в опи-
санных в нем действиях 
отсутствует признаки хи-
щения 3,1 млрд руб. из 
рухнувшего банка «Север-
ный кредит», которое ин-
криминируется владельцу 
предприятия.

Для того чтобы решить во-
прос о снятии с розыска Алек-
сея Железова, комиссия по 
контролю за файлами Интер-
пола вынесла его на октябрь-
скую сессию международной 
полицейской организации. 
После тщательного изучения 
документов, предоставлен-
ных защитой бизнесмена, ко-
миссия установила, что дан-
ные, предоставленные ранее 
российской стороной в Ин-
терпол, не соответствуют пра-
вилам Интерпола, которые 
регулируют процедуру объ-
явления какого-либо лица 
в розыск. Решение комиссии 
было направлено в генераль-
ный секретариат организа-
ции, где с ним согласились. 
После этого 27 октября дан-
ные бизнесмена из разыск-
ных файлов Интерпола были 
удалены. Также генсекретари-
ат проинформировал о своем 
решении и все националь-
ные центральные бюро орга-
низации, отметив, что любое 
международное полицей-

ское сотрудничество по ка-
налам Интерпола, касающе-
еся господина Железова, не 
будет соответствовать уставу 
и правилам международной 
полицейской организации. 
Помимо этого, генеральный 
секретариат также призвал 
все национальные бюро об-
новить свои базы. А 3 ноября 
управление по правовым во-
просам Интерпола уведоми-
ло адвокатов господина Же-
лезова о принятом решении.

Напомним, что Алексей 
Железов, имеющий вид на 
жительство в Италии, в мар-
те 2020 года был объявлен 
в международный розыск, 
после чего вологодский суд 
его заочно арестовал. Вла-
дельцу местного завода стро-
ительных конструкций ин-
криминируются четыре 
эпизода хищения и отмыва-
ния средств банка «Северный 
кредит». Расследование этого 
дела началось после того, как 

заявление в правоохрани-
тельные органы написал гу-
бернатор Вологодской обла-
сти Олег Кувшинников.

Действия бизнесмена 
следственными органами 
были квалифицированы как 
мошенничество, совершен-
ное в составе организован-
ной группы, в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и легализация преступ-
ных доходов в особо крупном 
размере (п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК 

РФ). По версии следствия, го-
сподин Железов и его предпо-
лагаемые сообщники якобы 
похитили из «Северного кре-
дита» 3,1 млрд руб., а с целью 
прикрытия преступлений со-
вершили затем ряд мнимых 
сделок. Причем всем обвиня-
емым, кроме Алексея Желе-
зова, было предъявлено так-
же и обвинение в создании 
организованного преступно-
го сообщества или участии 
в нем (ст. 210 УК РФ).

В июне 2020 года бизнес-
мен был задержан в своем 
доме под Турином, где он про-
живал уже более двух лет. Но 
в ноябре того же года Италия 
отказалась его экстрадиро-
вать. Причем во время судеб-
ного рассмотрении вопроса 
о выдаче представитель мест-
ной прокуратуры отказался 
поддержать российский за-
прос, подчеркнув, что, изучив 
поступившие из Генпрокура-
туры РФ материалы, не нашел 
в них признаков совершения 
господином Железовым како-
го-либо преступления.

Также во время того засе-
дания защита обвиняемо-
го отмечала, что и направле-
ние документов в Интерпол 
было незаконным. Адвока-
ты обращали внимание суда, 
что их клиент не скрывался 
от российских правоохра-
нительных органов, а сле-
дователь по его делу, а также 
консульство РФ были постав-
лены в известность о его ме-
сте пребывания.

Российский адвокат биз-
несмена Алексей Кирса-
нов назвал в беседе с „Ъ“ 
решение Интерпола «спра-
ведливым». Как отметил го-
сподин Кирсанов, «комис-
сия по контролю за файлами 
после всестороннего анали-
за представленных адвока-
тами документов пришла 
к единственному законному 
выводу — о нарушении про-
цедуры международного ро-
зыска Алексея Железова, на 
основании чего и потребова-
ла удалить его из базы разы-
скиваемых лиц, чего давно 
добивалась его защита».

Владислав Трифонов

Интерпол отказался от бизнесмена
Фигуранта дела о хищении средств банка сняли с розыска

Как стало известно „Ъ“, в понедельник в Ме-
щанском райсуде Москвы во время судеб-
ного заседания скончался обвиняемый в мо-
шенничестве бизнесмен Евгений Пчелкин. 
48-летний мужчина уже более года находил-
ся в СИЗО и неоднократно жаловался на ухуд-
шающееся состояние здоровья. По словам 
его защиты, ходатайствовать о переводе под 
домашний арест господина Пчелкина следо-
ватель готова была только в случае призна-
ния обвиняемым своей вины.

ЧП в Мещанском райсуде произошло пример-
но через пять минут после того, как Евгения Пчел-
кина завели в зал. Поместив подсудимого в «ак-
вариум», конвой снял с него наручники. Однако, 
едва повернувшись к лавке, мужчина неожидан-
но рухнул на пол. Первую медицинскую помощь 
ему попытались оказать конвоиры. Скорая при-
была через десять минут, но врачам оставалось 
только констатировать смерть мужчины.

Под уголовное преследование учредитель 
и гендиректор столичных ООО «ТД Формет» и ООО 
«ТК Формет» (специализируются на оптовой тор-
говле металлом и металлическими рудами) Евге-
ний Пчелкин попал в августе прошлого года. При 
этом возбужденное УВД по ЮАО ГУ МВД России по 

Москве уголовное дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) никак не было свя-
зано с бизнесом господина Пчелкина. Обвиняли 
его и его предполагаемую сообщницу Ирину Голь-
цову (находится под подпиской о невыезде) в мо-
шенничестве с квартирами. Соответствующее за-
явление на них, по данным „Ъ“, написал один из 
клиентов обанкротившейся в 2016 году компа-
нии СУ-155 — некогда одного из крупнейших мо-
сковских застройщиков. В ходе расследования 
выяснилось, что правами на приобретенные зая-
вителем на стадии строительства на Нагатинской 
набережной пять квартир владеет также и Евге-
ний Пчелкин. По словам адвоката бизнесмена Ве-
роники Ларионовой, ее подзащитный тоже купил 
их еще на стадии строительства, решив вложить 
накопленные средства в недвижимость. «Разби-
раться в том, что застройщик банально занимался 
двойными продажами, следствие не захотело»,— 
говорит госпожа Ларионова. Отметим, что за год 
до краха в отношении руководства СУ-155, вклю-
чая гендиректора Александра Мещерякова, было 
возбуждено несколько уголовных дел, в том числе 
о неуплате налогов и хищении средств дольщи-
ков. Однако через год их прекратили в связи с тем, 
что компания вернула в бюджет более 2 млрд руб. 

18 августа 2021 года следователи пришли домой 
к Евгению Пчелкину с обыском, после которого его 
задержали. «Следователь Яна Радчинская и слушать 
ничего не хотела о том, что отец троих детей, да еще 
страдающий хроническим сердечным заболева-
нием, препятствующим содержанию в изоляторе, 
скрываться от нее не намерен. Во время допроса она 
прямо сказала: будет признание — будет домашний 
арест»,— заявила „Ъ“ адвокат Ларионова. Однако ее 
подзащитный на это не пошел, и 21 августа Нагатин-
ский райсуд Москвы отправил его в СИЗО. 

По словам защитника, за время пребывания 
в «Матросской Тишине» состояние ее клиента 
резко ухудшилось и на какое-то время админис-
трации изолятора его даже пришлось госпитали-
зировать в одну из столичных клиник. «На наши 
последующие жалобы просто никто не реагиро-
вал, и вот итог. В одном из последних писем Евге-
ний так и написал: я здесь умираю»,— говорит Ве-
роника Ларионова. 

Отметим, что в суд уголовное дело в отноше-
нии Евгения Пчелкина и Ирины Гольцовой по-
ступило еще 1 августа 2022 года, но с тех пор даль-
ше предварительных слушаний процесс так и не 
продвинулся. 

Олег Рубникович

Заседание с летальным исходом
Обвиняемый скончался на глазах судьи и адвоката

Военнослужащий контрактной службы Ста-
нислав Ионкин, которого следствие подо-
зревает в поджоге костромского кафе «Поли-
гон», арестован судом до января следующего 
года. В ближайшее время главное следст-
венное управление (ГСУ) СКР, куда переда-
но дело о гибели 13 человек, предъявит ему 
официальное обвинение. Затем, очевидно, 
помимо военного и предпринимателя Ната-
льи Беленоговой в СИЗО отправятся сотруд-
ники Госпожнадзора, не обращавшие внима-
ния на закрытые выходы из «Полигона».

Ходатайство следователя СКР об аресте 23-лет-
него Станислава Ионкина ближайший к месту 
трагедии Ярославский гарнизонный военный суд 
рассмотрел на выездном заседании в Костроме. 
Контрактник Ионкин, признавая свою вину в не-
умышленном поджоге, просил суд оставить его 
на свободе — домашнем аресте в снятой для это-
го квартире или под надзором командования бли-
жайшей войсковой части. Однако суд, учитывая 
тяжесть инкриминируемого Станиславу Ионки-
ну преступления, а также то, что он официально 
зарегистрирован в городе Асбесте, распорядил-
ся отправить молодого человека в СИЗО. Под стра-

жей он будет находиться как минимум до 5 января 
2023 года. Причем после инициированной главой 
СКР Александром Бастрыкиным передачи дела 
в ГСУ СКР Станислава Ионкина, очевидно, отпра-
вят в Москву. Там же он пройдет психолого-психи-
атрическую экспертизу. После ранения и тяжелой 
контузии, полученных в ходе специальной воен-
ной операции на Украине, он может быть признан 
невменяемым и освобожден от наказания.

По версии СКР, в ходе конфликта, завязавше-
гося в «Полигоне», пьяный контрактник Ионкин 
выстрелил в своих оппонентов из ракетницы, но 
попал в потолок, отделанный горючими материа-
лами. Пожар, вспыхнувший рано утром в заведе-
нии, вызвал у его посетителей панику, тем более 
что большинство выходов из «Полигона» были на-
глухо заблокированы. Несмотря на все усилия спа-
сателей, 13 человек погибли, а еще 6 — оказались 
в больницах. Всего пострадали более 50 из 250 че-
ловек, находившихся в развлекательном центре.

В СКР, в том числе по представлению прокура-
туры, возбудили уголовное дело по ч. 3 ст. 238 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц), ч. 3 ст. 109 УК РФ (причи-

нение смерти по неосторожности двум или более 
лицам), а также ч. 3 ст. 293 УК РФ (халатность, по-
влекшая по неосторожности смерть двух и более 
лиц). Фигурантом по ч. 3 ст. 238 УК РФ стала дирек-
тор ООО «Империя» Наталья Беленогова. Именно 
ее фирма занималась организацией работы сго-
ревшего в ночь на субботу ресторана «Полигон». 
Подозреваемым в смерти по неосторожности стал 
контрактник Ионкин, а по ч. 3 ст. 293 УК РФ пла-
нируют избрать меру пресечения сотрудникам 
Госпожнадзора, которые не замечали нарушений 
правил пожарной безопасности в работе кафе.

Не исключено, что вопросы возникнут у след-
ствия и к депутату Костромской областной думы 
Ихтияру Мирзоеву, который владеет зданием, где 
располагается «Полигон». Он обратился в генсо-
вет партии «Единая Россия» с просьбой о приоста-
новке его членства в партии. В итоге президиум 
генсовета, приняв во внимание заявление депу-
тата, а также на основании рекомендации комис-
сии по этике, с учетом особо тяжких последствий 
трагедии и широкого общественного резонанса 
происшедшего, членство господина Мирзоева 
приостановил.

Николай Сергеев

Аресты пошли по всему «Полигону»
В дело о пожаре вместе с контрактником ждут пожарных и депутата

Имя Алексея Железова исключено из разыскной базы Интерпола   
ФОТО АДМИНИСТРАЦИИ ЧЕРЕПОВЕЦКОГО РАЙОНА
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Полный пентабазис
„Ъ“ узнал, о каких ценностях будут рассказывать российским студентам

Как стало известно „Ъ“, адми-
нистрация президента плани-
рует уже к марту подготовить 
первую версию масштабного 
учебного курса «Основы и прин-
ципы российской государствен-
ности». Планируется, что его бу-
дут преподавать студентам всех 
специальностей для «расстав-
ления мировоззренческих акцен-
тов». «Основы» — часть анонси-
рованного ранее проекта «ДНК 
России», который, по сути, пред-
ставляет собой полноценную ре-
форму высшего гуманитарно-
го образования. В рамках этого 
проекта АП совместно с Минобр-
науки планирует «определить» 
и привить студентам ценности, 
которые, по мнению чиновников, 
соответствуют национальным 
интересам страны. Заодно ав-
торы планируют сформировать 
«образ будущего России», осно-
вой которого станет «пентабазис» 
ценностей.

Администрация президента (АП) 
с конца лета обсуждает с Минобрнау-
ки и профильными экспертами про-
ект пересмотра содержания гумани-
тарного блока вузовских дисциплин. 
Его планируется усилить правиль-
ными, с точки зрения российской 
власти, ценностями. Эта инициа-
тива получила название «ДНК Рос-
сии». На сайте министерства гово-
рится, что проект был разработан 
Минобрнауки в соответствии с ре-
комендациями экспертно-методиче-
ского совета комиссии Госсовета по 
направлению «Наука». «ДНК России» 
упоминали на конференции препо-
давателей вузов в Тобольске в начале 
октября. Тогда в сопроводительных 
материалах (есть у „Ъ“) сообщалось, 
что «организатор» проекта — замгла-
вы Минобрнауки Григорий Гуров, 
а «руководитель» — глава президент-
ского управления по обеспечению 
деятельности Госсовета Александр 
Харичев. Он входит во внутриполи-
тический блок Кремля, который ку-
рирует непосредственно первый за-
мглавы АП Сергей Кириенко.

В свою очередь, источники „Ъ“ 
говорят, что главным идеологом 
и «научным руководителем» проек-
та является директор департамента 
«Росатома» по взаимодействию с ре-
гионами Андрей Полосин. До 2020 
года он был научным сотрудником 
факультета политологии МГУ, а сей-
час возглавляет кафедру управления 
наукоемкими отраслевыми регио-
нальными проектами НИЯУ МИФИ 
и преподает в ВШЭ. И Андрей Поло-
син, и Александр Харичев работали 
под началом Сергея Кириенко, когда 
тот был гендиректором «Росатома».

Не идеология, 
а «общепризнанная 
аксиома»
В рамках проекта «ДНК России» обсу-
ждается идея обязательного для всех 
студентов курса «Основы и принци-
пы российской государственности». 
Первой о новом «идеологическом» 
учебном предмете сообщила «Меду-
за» (признана СМИ-иноагентом). Как 
выяснил „Ъ“, учебно-методический 
комплекс (УМК) для «Основ» — фак-
тически первая версия курса — бу-
дет подготовлен уже к февралю-мар-
ту 2023 года. Об этом „Ъ“ заявили два 
источника, знакомые с ходом обсу-
ждения реформы гуманитарного об-
разования.

Завкафедрой политических наук 
Саратовского госуниверситета Алек-
сандр Вилков принимает участие 
в разработке «Основ». По его словам, 
сейчас предполагается, что курс бу-
дет состоять из нескольких блоков. 
Студентам будут рассказывать, как 
возникло российское государство, 
в чем его специфика, на какие тради-
ции опирается российская государ-
ственность, какую роль играет при-
родно-климатический фактор. А из 
блока под условным пока названи-
ем «Россия и внешний мир» студен-
ты узнают, почему России «всегда 
приходилось выдерживать натиск 
со стороны самых разных внешних 
оппонентов». Впрочем, конкретные 
формулировки и содержание блоков 
еще будут корректироваться и обсу-
ждаться, заверил господин Вилков.

По его словам, разработчики хо-
тят, чтобы курс носил «конкретный 
характер» и опирался на «историче-
ский материал» и «ценности, которые 
лежат в основе российского государ-
ства». «Чтобы отвечал реалиям, вызы-
вал интерес,— рассуждает Александр 
Вилков.— Чтобы студенты могли оце-
нить значимость государства россий-
ского, его функциональность в разное 
время. Чтобы понимали, почему надо 
ценить и беречь этот важнейший ин-
ститут». На замечание „Ъ“ о том, что 
Конституция запрещает государст-
венную идеологию, господин Вилков 
ответил, что авторы курса и не ставят 
перед собой такую задачу. Но «совре-
менная российская государствен-
ность», по его словам, «предполагает 
наличие некого ценностного ядра, 
которое должно восприниматься как 
единая общепризнанная аксиома». 
«Идет обсуждение этого ядра, которое 
должно составить основу нашего госу-
дарственного мировоззрения,— по-
яснил Александр Вилков.— Направ-
ленное на восприятие уникальности 
нашей государственности, наш опыт 
борьбы с внешними захватчиками, 
общинный опыт и так далее».

Курс «Основ» обсуждался на фо-
руме «ДНК России» в конце октября, 
и участник этой дискуссии, советник 
по стратегическим инициативам 
ректора Казанского инновационно-
го университета Олег Агапов уверен, 
что «у каждого общества есть идео-
логия». В его понимании, это «систе-
ма ценностей и ориентиров, про ко-
торые надо открыто говорить». «Мы 
постарались выделить ответы на вы-
зовы современности, которые были 
в каждую эпоху,— рассказал про обсу-
ждение „Основ“ господин Агапов.— 
И попытались выявить социокуль-
турные ценности, которыми можно 
охарактеризовать каждый период 
в развития общества и государства». 
Он же объяснил „Ъ“, почему «Осно-
вы» придется изучать всем студентов 
вне зависимости от их специально-
сти: «Будущие чиновники, экономи-
сты, агрономы — все проходят через 
систему высшего образования. Там 
они получают не только профессию, 
но и расставляют мировоззренче-
ские акценты». Олег Агапов считает, 
что «ДНК России» по задачам гораздо 
шире одного вузовского курса. «Мы 
на форуме в Сочи работали с образа-
ми будущего России,— делится он.— 
Это приглашение интеллектуального 
класса к работе над образом будущего 
и для россиян, и для мира. В последу-
ющем наработки могут использовать 
и Россотрудничество, и МИД».

«Государство выделяет на обуче-
ние (студентов в вузах.— „Ъ“) деньги 
налогоплательщиков. А они заинте-
ресованы в том, чтобы средства инве-
стировали в то, что сделает их жизнь 
лучше,— прокомментировал „Ъ“ за-
дачу проекта его „научный руково-
дитель“ Андрей Полосин.— Речь идет 
о том, чтобы сформулировать основ-
ные параметры того, что позволит че-
ловеку быть достаточно успешным. 
Созидать, делать свою жизнь луч-
ше — и тех людей, которые финан-
сировали возможность получить это 
образование. И формировать хоро-
шую жизнь для страны». По его сло-
вам, сейчас сложно сказать, что полу-
чится на выходе — отдельный курс 
или разработка «системных миро-
воззренческих комплексных реше-
ний». Это же касается и конкретных 
сроков: «Мы ждем, когда профессура, 
доктора, академики смогут сформу-
лировать и найти верное решение».

Профессор кафедры философии, 
социологии и психологии управ-
ления Нижегородского института 
управления РАНХиГС Андрей Дахин 
добавляет: помимо курса «Основ» 
предполагается «переосмысление» 
целого блока гуманитарных дисци-
плин в вузах. «Есть понимание, что 
миссия гуманитарного образова-

ния — в формировании правильных, 
крепких солидарных отношений гра-
ждан и государства в России,— гово-
рит он.— В гуманитарные предметы 
может быть добавлен блок какой-то. 
Или будет их расширение в сторону 
мировоззренческих понятий, а не 
только прикладных знаний».

По данным „Ъ“, уже к январю 
2023 года запланировано «создание 
федеральных центров подготовки 
преподавателей, разработка учеб-
но-методических материалов» кур-
са. Предполагается, что до 1 сентя-
бря 2023 года обучение там пройдут 
6 тыс. преподавателей высшей шко-
лы. Олег Агапов указывает, что они 
«могут интегрировать полученные 
знания в свои дисциплины — поли-
тологию, социологию и другие пред-
меты гуманитарного блока». Источ-
ник „Ъ“ в администрации президента 
подтверждает эти даты и цифры, од-
нако оговаривается, что «реальная 
жизнь» может внести коррективы.

Истоки пентабазиса
По словам собеседников „Ъ“, 
и «Основы», и «ДНК России» роди-
лись в недрах внутриполитическо-
го блока администрации президен-
та еще в конце прошлого года, когда 
там задумались о поисках «неко-
торой ценностной идеологии рос-

сийского общества». К задаче при-
влекли экспертов, в том числе из 
академической среды. По итогам 
этой работы родилась методологи-
ческая модель «пентабазиса», кото-
рый состоит из пяти блоков: чело-
век, семья, общество, государство, 
страна. Они подробно описаны в на-
учной статье «Восприятие базовых 
ценностей, факторов и структур со-
циально-исторического развития 
России» (Журнал политических ис-
следований, том 6 №3, 2022). Ее авто-
рами указаны глава управления по 
обеспечению деятельности Госсове-
та Александр Харичев, идеолог «ДНК 
России» Андрей Полосин, декан фа-
культета политологии МГУ Андрей 
Шутов и руководитель департамен-
та стратегических исследований 
и прогнозирования Экспертного ин-
ститута социальных исследований 
(ЭИСИ) Екатерина Соколова. Каждо-
му из элементов «пентабазиса» они 
подобрали ценностные месседжи: 
«патриотизм» (для уровня страны), 
«доверие к общественным институ-
там» (для уровня государства), «согла-
сие» (для уровня общества), «тради-
ции» (для уровня семьи), «созидание» 
(для уровня человека).

Как рассказывает источник, ста-
тья была написана в марте, но уже 
к октябрю многие представления 

о «пентабазисе изменились». Тем 
не менее участники конференции 
«ДНК России» получили ее в качестве 
раздаточного материала. «Действи-
тельно, пентабазис был взят как не-
которая ценностная матрица, через 
которую участники конференции 
померяли эпоху Романовых, Рюри-
ковичей, эпоху двадцатого столетия. 
Также они померяли через него Евро-
пу и Азию. Посмотрели сходства-раз-
личия»,— рассказывает политолог 
Александр Асафов, модерирующий 
одну из групп на конференции.

В начале ноября авторы статьи 
обсуждали на круглом столе ЭИСИ 
свои успехи в поисках культурного 
кода России. Так, Андрей Полосин за-
явил, что «англосаксонские» и «ази-
атские» культурные основания нам 
не подходят: первые предполагают 
активное действие человека в собст-
венных интересах, вторые — в инте-
ресах коллектива. Для российского 
же человека, по мнению господи-
на Полосина, характерно «действие 
для другого». А Екатерина Соколова 
сравнила российский вариант «пен-
табазиса» с макаронами: «Мы все из 
одного теста, хоть и разной формы. 
С одной стороны, мы все отдельны, 
но с другой — все вместе».

Анна Васильева, 
Андрей Винокуров

У москвичей особенная хордость
Проезд для транзитных авто по столичной платной дороге обойдется в 950 руб.
Первая платная дорога в Москве зарабо-
тает сразу после Нового года. Стоимость 
проезда по Московскому скоростному 
диаметру (МСД), бывшей Северо-Вос-
точной хорде, составит 950 руб. незави-
симо от пройденного расстояния и типа 
транспортного средства. От оплаты ос-
вободят владельцев легковых авто с мо-
сковскими и подмосковными номерами, 
а также такси с лицензиями, выданными 
в столичном регионе. Бесплатным МСД 
будет и для иногородних, если они по-
сле въезда в пределы ЦКАД задержатся 
в столичном регионе более чем на сут-
ки. Опрошенные „Ъ“ эксперты считают 
ограничение транзита единственно вер-
ным решением, поскольку диаметр уже 
сегодня стоит в пробках, другие же опа-
саются введения в недалеком будущем 
платы за проезд для москвичей.

С 2012 года, напомним, столичные влас-
ти строят систему хорд для объезда центра 
города. Уже открытая для движения Севе-
ро-Восточная (по ней можно пересечь город 
с севера на юго-восток за полчаса) и строяща-
яся Юго-Восточная хорда объединены под 
названием «Московский скоростной диа-
метр». В минувшем июле мэрия Москвы за-
явила о планах ввести здесь платный проезд 
для транзитного транспорта. МСД, поясня-
ли представители столичных властей, яв-
ляется внутригородской магистралью, а по-
сле завершения строительства южной части 
диаметра и присоединения к ней на восто-
ке трассы М-12 Москва—Казань в 2023 году 
ожидается резкий прирост трафика.

С 2 января 2023 года транзитным пользова-
телям трассы придется заплатить 950 руб. неза-
висимо от типа транспортного средства и ме-
ста въезда на МСД. Фиксированный размер 
платы выбран, поскольку основной поток по 
МСД составляют легковые авто, пояснили „Ъ“ 
в пресс-службе дептранса. Бесплатным проезд 
будет для всех легковых авто и общественного 
транспорта с московскими и подмосковными 
номерами, для такси с разрешением на рабо-
ту в столичном регионе и междугородных ав-
тобусов. Грузовики по МСД смогут ездить толь-
ко с пропуском, плата в этом случае взиматься 
не будет. Легковые авто с номерными знаками 
других регионов смогут проезжать бесплат-
но в случае, если машина более суток прове-

ла в границах ЦКАД, а между въездом на МСД 
и выездом с нее прошло не менее двух часов. 
«Таким образом мы сможем определить цель 
поездки: транзит это или не транзит»,— пояс-
нили „Ъ“ в дептрансе. Эта же логика позволит 
ездить бесплатно москвичам, использующим 
для перемещения по городу машины с иного-
родней регистрацией, заверили „Ъ“ в ведомст-
ве, поскольку они не будут считаться «транзит-
никами» (вероятность того, что они в течение 
суток заедут в зону ЦКАД и покинут ее, край-
не низкая). 

Контролировать проезд будут с помощью 
камер, считывающих номера (система free 
flow). Водитель получит возможность распла-
титься с помощью бесконтактных транспон-
деров, через приложение «Парковки Рос-
сии» или на «других площадках», говорят 
в дептрансе. Общая схема оплаты повторяет 
ту, которая уже используется на ЦКАД: пять 
дней пользователям дороги дадут на добро-
вольную оплату поездки, затем выставляет-
ся штраф, и, если в течение последующих 20 
дней автовладелец его погашает, постановле-
ние отменяется. Санкции за неоплату описа-
ны в КоАП, заявили „Ъ“ в дептрансе: 1,5 тыс. 
руб. для легковых авто и 5 тыс. руб. для гру-

зовиков или автобусов. Собранные за оплату 
проезда деньги пойдут в бюджет города, за-
верили „Ъ“, а штрафы — в федеральный бюд-
жет. В мэрии обещают регулярно публико-
вать соответствующую отчетность.

«Транзит через город нужно предотвра-
щать,— считает глава экспертного цент-
ра Probok.net Александр Шумский.— Барь-
ер выбран довольно мягкий: можно будет 
приехать в Москву из другого города в гости 
и спокойно ездить бесплатно». Уже сейчас на 
МСД в часы пик образуются пробки, а после 
запуска южной части диаметра и подключе-
ния к нему М-12 ситуация может осложнить-
ся, считает автор проекта roads.ru Владимир 

Карулин. «Отвод транзита — вынужденная 
мера,— говорит он.—Я в целом отношусь не-
гативно к любым ограничениям. Но лучше 
уж платный проезд по скоростной внутриго-
родской дороге, чем ее отсутствие». 

Для транзита есть много альтернативных 
путей — ЦКАД, большая и малая «бетонки», 
МКАД, Третье транспортное кольцо, говорит 
координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, серьезных неудобств у ав-
товладельцев введение платы не вызовет. 
Мэрия Москвы, считает он, могла бы доба-
вить в список освобожденных от оплаты так-
си с разрешениями, например, Калужской 
области. Легковые такси из других регионов, 
как правило, везут пассажиров в аэропорты 
Москвы, используя ЦКАД и МКАД, считает 
руководитель Центра компетенций Между-
народного Евразийского форума такси Ста-
нислав Швагерус. «Использование платно-
го транзита через МСД будет логичным, если 
пассажир опаздывает, но тогда он сам должен 
будет за это доплатить,— говорит он.— Коли-
чество иногородних такси (с разрешениями 
из других регионов.— „Ъ“) в Москве мини-
мально, поскольку законодательством это за-
прещено, за исключением случая, если такси 
везет пассажира из своего региона». 

Вице-президент Национального автомо-
бильного союза Антон Шапарин уверен, что 
для москвичей и жителей области новая до-
рога впоследствии также станет платной. «Мы 
уже видели это на примере платных парко-
вок, когда сначала было дешево и в пределах 
Садового кольца, а потом сделали по всему го-
роду,— напоминает он.— Сам тариф 950 руб. 
нужно корректировать. Это очень дорого».

МСД станет первой трассой в Москве 
с платным проездом. В 2023 году мэрия об-
ещает открыть движение по Северному ду-
блеру Кутузовского проспекта, который 
сейчас активно достраивается: 11-киломе-
тровая трасса пройдет от «Москва-Сити» до 
МКАД и строится за счет концессионера 
ООО «Новая концессионная компания», он 
же должен определить тариф. Московская 
область, в свою очередь, строит Мытищин-
скую хорду, Новолыткаринское шоссе и ду-
блер Егорьевского шоссе, госкомпания «Ав-
тодор» — трассу М-12 Москва—Казань. Все 
эти дороги также будут платными.

Иван Буранов

Северо-Восточная хорда станет 
первой платной трассой в Москве
ФОТО ПЕТРА КАССИНА



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 8 ноября 2022 №206   l   Коммерсантъ

мировая политика

Глава МИД Индии Субра-
маниям Джайшанкар при-
был в Москву с официаль-
ным визитом, который 
стал первым посещени-
ем России высокопостав-
ленным индийским пред-
ставителем после начала 
военной операции на Ук-
раине. Война санкций 
на фоне эскалации укра-
инского конфликта созда-
ет не только новые риски, 
но и новые возможности 
для стратегического парт-
нерства двух стран, выхо-
дящие за рамки энергети-
ческих и торговых связей. 
Индия, которая уже в де-
кабре станет председа-
телем G20, посылает Мо-
скве активные сигналы 
о необходимости урегули-
рования на Украине и объ-
единения усилий в строи-
тельстве многополярного 
мира, актуализирован-
ного разворотом России 
на Восток.

На Украину — 
на индийском слоне
В программе начавшего-
ся в понедельник двух-
дневного визита в Москву 
Субраманияма Джайшан-
кара — переговоры с гла-
вой МИД России Сергеем 
Лавровым и вице-премье-
ром, министром промыш-
ленности и торговли Дени-
сом Мантуровым, который 
также занимает пост со-
председателя двусторонней 
межправительственной 
комиссии по торгово-эконо-
мическому, научно-техниче-
скому и культурному сотруд-
ничеству.

«Руководители внешне-
политических ведомств Рос-
сии и Индии обсудят пути 
дальнейшего продвижения 
сотрудничества на ключе-
вых направлениях, а так-
же „сверят часы“ по графи-
ку предстоящих контактов. 
Основные тематические 
блоки — торгово-инвести-
ционная и транспортно-ло-
гистическая кооперация, 
использование нацвалют 
во взаиморасчетах, перспек-
тивные проекты в энерге-
тике, особенно на аркти-
ческом шельфе и Дальнем 
Востоке России»,— сообщи-
ли в понедельник в МИД РФ.

«Россия и Индия высту-
пают за активное формиро-
вание более справедливого 
и равноправного полицен-
тричного мироустройства, 
а также исходят из недопу-
стимости продвижения им-
периалистического диктата 
на глобальной арене»,— до-
бавили в российском ди-
пломатическом ведомстве, 
назвав одной из тем перего-
воров ситуацию вокруг Ук-
раины.

Визит главы МИД Индии 
станет первой после начала 
«специальной военной опе-
рации» возможностью в ходе 
личных контактов обсудить 
состояние двустороннего 
стратегического партнер-
ства. Напомним, единст-
венным членом индийско-
го правительства, который 

до главы МИДа посетил 
Россию в период активной 
фазы противостояния на Ук-
раине, был министр здра-
воохранения Мансух Ман-
давия, в июне принявший 
участие в Петербургском 
международном экономи-
ческом форуме.

«Обсуждение охватит 
весь спектр двусторонних 
вопросов, также состоит-
ся обмен мнениями по раз-
личным региональным 
и международным событи-
ям»,— подтвердил предста-
витель МИД Индии Арин-
дам Багчи. По его словам, 
индийский министр при-
зовет Россию искать пути 
скорейшего установления 
мира на Украине. «Наша по-
зиция заключается в воз-
вращении на путь диало-
га и дипломатии. Я уверен, 
министр иностранных дел 
ее подтвердит»,— сообщил 
господин Багчи.

В преддверии визита 
Субраманияма Джайшан-
кара сигнал Москве о не-
обходимости форсировать 
урегулирование конфлик-
та на Украине послал и ми-
нистр обороны Индии 
Раджнатх Сингх. «Мы об-
судили двустороннее со-
трудничество в области 
обороны, а также ухудшаю-
щуюся ситуацию на Украи-
не. Я подтвердил позицию 
Индии о необходимости 
идти по пути диалога и ди-
пломатии для скорейшего 
урегулирования конфлик-
та»,— написал он в Twitter 
по итогам телефонного раз-
говора с министром оборо-
ны России Сергеем Шойгу. 
«Я указал, что ни одна сто-
рона не должна прибегать 
к ядерному варианту, по-
скольку перспектива при-
менения ядерного или ра-
диологического оружия 
противоречит основным 

принципам гуманности»,— 
отметил Раджнатх Сингх.

За день до начала визита 
Субраманияма Джайшанка-
ра о все более настойчивом 
стремлении Индии стать 
посредником между сторо-
нами конфликта сообщи-
ла, ссылаясь на источники 
в индийских правительст-
венных кругах, газета The 
New York Times. «Чиновни-
ки в правительстве Индии 
уже обсуждают, какую роль 
может сыграть страна в ми-
ротворческих усилиях»,— 
сообщает газета. По инфор-
мации двух индийских 
должностных лиц, прези-
дент Франции Эмманюэль 
Макрон ранее обсуждал 
с индийским премьером На-
рендрой Моди возможность 
проведения мирных перего-
воров между Москвой и Ки-
евом, однако тогда эта идея 
осталась нереализованной 
в связи с отсутствием у За-
пада представления об усло-
виях будущего урегулиро-
вания и сохраняющейся 
ставкой на военную поддер-
жку Киева.

Индия, до последнего 
времени не проявлявшая 
заметной активности в по-
средничестве между Мо-
сквой и Киевом, получит но-
вые рычаги для кризисной 
дипломатии в связи со сво-
им будущим председатель-
ством в G20, которое пе-
рейдет к ней от Индонезии 
в декабре этого года, после 
саммита «двадцатки», на-
меченного на 15–16 ноября 
на Бали.

Накануне визита главы 
МИД Индии в Москву Дели 
продемонстрировал реши-
мость дистанцироваться 
от западной линии в укра-
инском конфликте, прого-
лосовав в пятницу в Треть-
ем комитете Генассамблеи 
ООН за российский проект 

резолюции по борьбе с ге-
роизацией нацизма и нео-
нацизмом. Страны Запада 
и Украина выступили про-
тив, аргументировав это 
тем, что Россия якобы ис-
пользует борьбу с неонациз-
мом в пропагандистских 
целях в ходе военной опера-
ции на Украине.

Кризис  
как новый шанс
Отказ Индии присоединить-
ся к западной войне санкций 
и выгодные предложения 
Москвы, продающей Дели 
нефть с большой скидкой 
и открывающей зеленую 
улицу индийскому бизнесу, 
создали парадоксальную си-
туацию: попытки изоляции 
российской экономики со-
здают в торгово-экономиче-
ских отношениях двух стран 
новые окна возможностей 
и точки роста.

Двигателем деловых свя-
зей остается энергетиче-
ское сотрудничество. В ми-
нувшее воскресенье газета 
Times of India сообщила, что 
по итогам октября Россия 
стала крупнейшим постав-
щиком сырой нефти в Ин-
дию, потеснив с первого 
места Ирак. На долю россий-
ской нефти пришлось 22% 
индийского импорта (у Ира-
ка — 20,5%, у Саудовской 
Аравии — 16%). «Постав-
ки российских нефти и газа 
в Индию являются одним 
из важнейших направле-
ний сотрудничества в сфе-
ре энергетики. У нас есть об-
щая задача. Она заключается 
в том, чтобы это взаимодей-
ствие было выгодным для 
обоих государств. Действия 
на данном направлении вы-
веряются, согласовываются 
по линии профильных ве-
домств», — заявила предста-
витель МИД России Мария 
Захарова.

Накануне визита главы 
МИД Индии в Москву рос-
сийскую столицу посетил 
президент Индийской па-
латы международного биз-
неса Манприт Сингх Наги, 
который сделал ряд гром-
ких заявлений на полях экс-
портного форума «Сделано 
в России». «Сотрудничество 
точно вырастет, потому что 
российский рынок открыл-
ся для индийских компаний. 
Многие компании пытались 
зайти на российский рынок 
раньше, но у них не получа-
лось занять место европей-
ских производителей»,— зая-
вил «РИА Новости» Манприт 
Сингх Наги, также указав 
на то, что индийский биз-
нес ранее приобрел опыт об-
хода санкций, работая с Ира-
ном. По его словам, выходить 
на российский рынок и на-
ращивать объемы поставок 
рассчитывают производите-
ли обуви, одежды, продуктов 
питания и товаров повсед-
невного спроса.

Кроме того, по словам 
главы Индийской палаты 
международного бизнеса, 
Россия и Индия обсуждают 
расширение географии ави-
арейсов между двумя стра-
нами. Пока регулярное ави-
асообщение между Россией 
и Индией ограничено рейса-
ми между Москвой и Дели, 
кроме того, со 2 ноября «Аэ-
рофлот» начал выполнять 
до трех рейсов в неделю 
в Гоа. «Нужны рейсы во Вла-
дивосток, Новосибирск, 
Омск, Санкт-Петербург. Так-
же нужно развивать сооб-
щение с другими городами 
Индии. Оба правительства 
сейчас обсуждают этот мо-
мент, это очень важно из-за 
затрудненного авиасообще-
ния России с другими стра-
нами»,— заверил Манприт 
Сингх Наги.

Сергей Строкань

Индийский гость все дороже
Москва и Дели ищут выгоды в войне санкций

Президент Сербии Александр 
Вучич назвал «тектоническим 
сдвигом» решение лидеров ко-
совских сербов выйти из органов 
власти Косово и обозначил два ус-
ловия для их возвращения. Пер-
вое — формирование в Косово 
Сообщества сербских муниципа-
литетов, второе — отказ Пришти-
ны от запрета на использование 
в Косово выданных в Сербии ав-
томобильных номеров. Впрочем, 
региональные эксперты считают, 
что за демаршем косовских сер-
бов, который был бы невозможен 
без согласия сербского прези-
дента, стоит его попытка затормо-
зить реализацию франко-немец-
кого плана, предусматривающего 
членство Косово в международ-
ных организациях, включая ООН. 
С подробностями — корреспон-
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

«Речь идет о крупных политиче-
ских тектонических сдвигах. Впер-
вые за десять лет сербы приняли 
решение выйти из приштинских ор-
ганов власти»,— объявил в воскресе-
нье вечером президент Сербии Алек-
сандр Вучич в интервью телеканалу 
Pink. Там же он озвучил и два условия 
для возвращения сербских предста-
вителей в косовскую власть: форми-
рование в Косово Сообщества серб-
ских муниципалитетов и отмена 
решения косовского правительства 
о запрете использования местными 
сербами номерных знаков, выдан-
ных в Сербии.

Выйти из органов власти Косово 
лидеры косовских сербов пригрози-
ли 3 ноября, когда стало известно об 
увольнении начальника сектора «Се-
вер» полиции Ненада Джурича, сер-
ба по национальности, который отка-
зался выполнять вступившее в силу 1 
ноября решение Приштины о поэтап-
ном запрете использования сербских 
номеров. Но поскольку подобные уг-
розы косовские сербы за последние 
годы высказывали не раз, серьезно 
их вначале не восприняли.

Тем не менее в субботу решение 
было принято, и за выходные в отстав-
ку подали министр в правительстве 
Косово Горан Ракич, который является 
лидером ведущей партии косовских 
сербов «Сербский список», все десять 
депутатов-сербов парламента Косово, 
мэры четырех городов на севере, где 
проживают преимущественно сер-
бы, а также их представители в мест-
ных судах, прокуратуре, полиции. 
А в воскресенье в одном из этих горо-
дов — Северной Митровице — «Серб-
ский список» провел митинг протеста. 
«Цель — показать Европе и миру наше 
единство и то, что нашей единствен-
ной державой является Сербия, а пре-
зидентом — Александр Вучич»,— зая-
вили организаторы.

Косовский президент Вьоса Осма-
ни и премьер Альбин Курти осудили 
решение местных сербов покинуть 
органы власти и обвинили Белград 
«в попытке дестабилизации Косово».

Серьезную озабоченность новым 
обострением выразили США и Евро-
союз. «Последние события ставят под 
угрозу годы упорной работы в рамках 
диалога между Белградом и Пришти-
ной»,— резюмировал глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель.

В многочисленных телефонных 
разговорах с лидерами Сербии и Косо-

во в минувшие выходные представи-
тели США и ЕС фактически сформули-
ровали требование, касающееся пути 
выхода из нынешнего кризиса. По их 
мнению, косовские сербы должны 
вернуться в органы власти Косово, 
а Приштина — отложить реализацию 
решения о запрете выданных в Сер-
бии номерных знаков и немедленно 
начать формирование Сообщества 
сербских муниципалитетов.

Стремление США и ЕС как можно 
скорее погасить новый очаг напря-
женности между Белградом и При-
штиной объяснимо. В последнее вре-
мя американским и европейским 
посредникам удалось не только реа-
нимировать сербско-косовский ди-
алог, но и обозначить направление 
и даже временные рамки нормали-
зации отношений между Белградом 
и Приштиной. Так, все чаще, хотя 
и неофициально, в качестве срока вы-
хода на договоренности по Косово на-
зывается дата 24 февраля 2023 года, 
символически приуроченная к го-
довщине ввода российских войск на 
Украину. А как основа для договорен-
ности рассматривается франко-гер-
манский план по Косово.

Впервые об этом плане упомянул 
в октябре Александр Вучич. По его 
словам, суть плана состоит в том, что-
бы Сербия, не признавая официально 
Косово, не блокировала его вступле-
ние в международные организации, 
в том числе и в ООН, а взамен «получи-
ла возможность скорого вступления 
в ЕС и значительную экономическую 
выгоду». Потом и в Приштине под-
твердили, что план не предусматри-
вает признания Косово Сербией, но 
включает его признание пятью стра-
нами ЕС, которые до сих пор этого не 
сделали,— Испанией, Грецией, Кип-
ром, Румынией и Словакией.

Александр Вучич в октябре заявил, 
что франко-немецкий план для Бел-
града неприемлем, но «отбросить его 
просто так нельзя». Первый вице-пре-
мьер и глава МИД Сербии Ивица Да-
чич высказался на днях более опре-
деленно: «Отправная точка плана 
состоит в том, что независимость Ко-
сово — решенный вопрос, для нас это 
неприемлемо».

Сербские эксперты полагают, что 
нынешнее обострение отношений 
с Приштиной может быть использо-
вано Белградом для того, чтобы по 
крайней мере затормозить реализа-
цию плана Франции и Германии. «Вы-
водом косовских сербов из органов 
власти на севере Косово Александр 
Вучич заложил мину под франко-не-
мецкий план»,— убежден белград-
ский политолог Огнен Гогич. С ним 
согласен и комментатор сербского из-
дания Danas Воин Радованович. «Но-
мерные знаки — лишь повод для ре-
шения сербов, которые, по их же 
словам, сплочены вокруг „Сербского 
списка“ и президента Вучича,— счи-
тает сербский эксперт.— Более глубо-
кая причина этого поступка, который 
был бы невозможен без одобрения Ву-
чича,— франко-немецкий план урегу-
лирования между Косово и Сербией».

Косвенным подтверждением это-
го тезиса может служить и то, что 3 
ноября в Берлине состоялся саммит 
ЕС—Балканы, который Германия 
и Франция активно использовали 
для продвижения своего плана. Спу-
стя два дня сербы объявили о выходе 
из органов власти Косово.

Лидеры косовских 
сербов отлучили себя 
от власти
Отношения между Белградом 
и Приштиной снова резко обострились

Глава МИД Индии Субраманиям Джайшанкар собирается призвать Россию искать пути  
скорейшего установления мира на Украине. И надеется, что Москва прислушается к этой рекомендации  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Новую неделю крайне правое француз-
ское «Национальное объединение» (RN) 
начинает с новым главой партии. Ме-
сто председателя, которое в 2011 году 
Жан-Мари Ле Пен передал своей дочери 
Марин, впервые занял политик с другой 
фамилией — 27-летний Жордан Бардел-
ля. Шаг к завоеванию молодой аудито-
рии, которой так не хватало крайне пра-
вым, может сулить большие перемены 
самой RN, считает корреспондент «Ъ» 
во Франции Алексей Тарханов.

Состоявшийся в минувшие выходные 
XVIII съезд «Национального объединения», 
бывшего «Национального фронта», отдал яв-
ное предпочтение более перспективному из 
двух кандидатов. 27-летний Жордан Бардел-
ля был избран главой партии с 85% голосов 
«за» против 15% у его соперника — 57-летне-
го Луи Альо, ветерана движения, мэра го-
рода Перпиньяна и бывшего гражданского 
мужа Марин Ле Пен.

Впервые руководителя «семейной» пар-
тии будут звать не Ле Пен. Впрочем, семей-
ные связи никуда не делись. Жорданн Бар-
делля состоит в отношениях с Нольвенн 
Оливье, дочерью старшей сестры Марин 
Ле Пен и ее партийного советника Филип-
па Оливье.

Состоявшиеся выборы — это формальное 
подтверждение свершившегося факта: имен-
но господину Барделля, уходя на штурм пре-
зидентского дворца, Марин Ле Пен переда-
ла временное руководство в сентябре 2021 
года. Но временное становится постоянным. 
Сначала госпожа Ле Пен сочла, что не сможет 
заниматься партийными делами во время 
президентских выборов, потом — во время 
парламентских, а теперь, когда она взяла на 
себя руководство мощной депутатской груп-
пой «Национального объединения» в нижней 
палате французского парламента, ей тем бо-
лее важно иметь развязанные руки.

Ее стратегия понятна: избранники от RN не 
должны ассоциироваться с конкретной пар-
тией, имеющей для многих французов сом-
нительную историю, они должны защищать 
и представлять в зале заседаний и в парла-
ментских комиссиях не свою организацию, 
а общее «правое дело» всех граждан.

Партия же становится группой поддержки, 
рекрутирующей новых сторонников и по-
тенциальных избирателей. Жордан Бардел-
ла и Марин Ле Пен явно считают, что партия 
должна стать инкубатором кадров, смысл ее 
существования не в ней самой, о чем забыли 
многие функционеры, а в том, чтобы проник-
нуть во все щели государственного аппара-

та. В тандеме парламентская группа и партия 
«Национальное объединение» планируют, по 
словам нового руководителя, борьбу за «идеи 
и территории».

«Территории» — это понятно. Крайне пра-
вые надеются развить свой успех на прош-
лых парламентских выборах и перенести его 
на выборы в Европейский парламент в 2024 
году, а потом и на уровень муниципальных 
выборов, чтобы захватить как можно больше 
мэрий и городских советов. Во Франции гра-
ждан не заманишь на избирательные участки. 
Особенно это относится к молодым людям. 
И здесь достоинства молодого, харизматич-
ного, прекрасно умеющего держаться перед 
телекамерами господина Барделля явно бу-
дут востребованы. Он должен повести за со-
бой и своих ровесников, и людей еще млад-
ше, вплоть до тех, кто в первый раз получит 
избирательные права. Времени достаточно, 
до выборов четыре года, и к ним «Националь-
ное объединение» надеется прийти с новой 
когортой избирателей.

Таковы практические шаги. А чтобы лучше 
вести подготовку в области идей, планирует-
ся целая программа партийной учебы, связан-
ная с общественными университетами, круж-
ками и с импровизированными средствами 
массовой информации в социальных сетях. 

В политике сейчас важны всевозможные те-
ории, и чем абсурднее и запутаннее они, тем 
легче верят в них народные массы. Крайне 
правым нужны новые цели, новые лозунги, 
понятные, но не такие лобовые, как страшил-
ки «большого замещения» и «французского са-
моубийства» Эрика Земмура. Надо убедить не 
только сознательных сторонников, но и адеп-
тов всевозможных теорий заговора.

Это внешняя стратегия, но не менее важна 
и внутренняя. За полвека, прошедших со дня 
основания, «Национальное объединение» ста-
ло вполне традиционной партией. Возможно, 
самой успешной среди традиционных. Ее не-
когда мощные соперники, социалисты (PS) 
и правоцентристы (LR), потеряли большую 
часть своего влияния. Партия Ле Пенов свою 
силу сохраняла и по мере обрушения против-
ников постепенно выходила на первый-вто-
рой план.

С 2011 года, когда Марин Ле Пен приняла 
партию из рук своего отца Жан-Мари Ле Пена, 
и особенно с 2018-го, когда «Национальный 
фронт» стал «Национальным объединением», 
она привела своих сторонников к несомнен-
ным успехам, дважды участвуя во втором туре 
президентских выборов и взяв под свой контр-
оль часть парламента. Но и здесь у госпожи Ле 
Пен есть пределы. И даже внутри RN пошли 

разговоры о том, способна ли она в очередной 
раз побороться за пост президента Франции 
на выборах 2027 года. Появление у нее крайне 
правых соперников показало, что в стране есть 
спрос на другую радикальную повестку: «де-
зертирство» бывшей надежды партии и люби-
мой внучки основателя Марион Марешаль-Ле 
Пен, равно как и стремительное восхождение 
Эрика Земмура в период президентских выбо-
ров,— свидетельства начала междоусобных 
войн на правом фланге.

Нужно проявлять гибкость. Между тем 
одна лишь смена первого лица проблему не 
решает. В массе своей иерархическая, тради-
ционная структура RN остается прежней. Все 
та же «старая гвардия» родственников, зятьев 
и кумовьев заседает в ее политбюро, и рано 
или поздно Жордан Барделля столкнется с не-
обходимостью обновления. Ему неизбежно 
придется, декларируя во всеуслышание вер-
ность отцам и дедам, начать новую чистку — 
наподобие той, которую Марин Ле Пен уже 
провела в 2015 году, отстранив от руководст-
ва не только своего отца, но и его приближен-
ных пенсионного возраста. До «ночи длинных 
ножей» дело, наверное, не дойдет, но на выбо-
ры 2027 года «Национальное объединение» 
придет гораздо более молодым и радикаль-
ным, чем на выборах в этом году.

«Национальное объединение» возглавил не Ле Пен
Главой французской крайне правой партии стал Жордан Барделля
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Nikkei 225 27527,64 (+327,90)
РТС 1140,78 (+46,48)
FTSE 100 7299,99 (–34,85)

DAX 30 13533,52 (+73,67)
DJIA* 32645,09 (+241,87)
NASDAQ Composite* 10466,55 (–8,70)

*На 20:12. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.11.22
Австралийский доллар 39,3752
Английский фунт 69,0566
Белорусский рубль 24,5585
Датская крона 81,2330

Доллар США 61,2367
Евро 60,9013
Индийская рупия** 74,3223
Казахский тенге** 13,1848

Канадский доллар 45,3035
Китайский юань* 84,3154
Норвежская крона* 59,6866
СДР 78,2819

Сингапурский доллар 43,4982
Новая турецкая лира* 32,9046
Украинская гривна* 16,5811
Шведская крона* 56,2661

Швейцарский франк 61,7368
Японская иена** 41,6520
*За 10. **За 100. 

Руда ищет пути в Китай
Тарифы на дальние перевозки ЖРС выросли на 50%

ФАС может увеличить в полто-
ра раза тарифы на дальнюю пе-
ревозку железорудного сырья 
(ЖРС) на экспорт через погран-
переходы. Сейчас экспортеры 
железной руды пытаются пе-
ренаправить потоки в Китай, 
поскольку до введения санк-
ций их основным рынком сбы-
та была Европа. Аналитики от-
мечают, что из-за разворота на 
восток резко выросло транс-
портное плечо и по итогам года 
экспорт железорудного сырья 
может упасть на 40%.

Железнодорожные тарифы на 
экспортную перевозку руд и желе-
зорудного концентрата на дальние 
расстояния могут вырасти на 50%, 
говорится в проекте приказа об ин-
дексации железнодорожных тари-
фов, опубликованном ФАС (по нему 
грузовые тарифы с 1 января долж-
ны увеличиться на 10%, см. „Ъ“ от 
3 ноября). Документ предусматри-
вает рост коэффициента на пере-
возку руд и железорудных концен-
тратов на экспорт в направлении 
пограничных станций на рассто-
яние свыше 5 тыс. км с нынешних 
0,865 до 1,3.

По данным ЦЭП Газпромбанка, 
в 2021 году из России экспортиро-
вано 13 млн тонн агломерирован-
ной и 12 млн тонн неагломериро-
ванной железной руды. При этом 
в 2021 году объем покупки россий-
ской руды Китаем почти удвоился 
в ценовом выражении — с $0,6 млрд 
до $1,2 млрд по агломерированным 
и с $0,6 млрд до $1,1 млрд по неагло-
мерированным рудам.

Как поясняет директор по раз-
витию бизнеса и консалтинговой 
практики Metals & Mining Intelli-
gence Илья Коломеец, экспортный 

рынок ЖРС в РФ составлял сущест-
венную долю от внутреннего по-
требления (более 20%), крупней-
шим направлением сбыта была 
Европа, куда в 2021 году поставле-
но 11,6 млн тонн. «События 2022 
года в значительной степени из-
менили характер экспорта — рос-
сийские поставщики вынуждены 
переориентировать объемы на уда-
ленные и менее экономически эф-
фективные регионы,— добавляет 
он.— Следствием стало кратное со-

кращение экспорта ЖРС в Европу — 
по итогам 2022 года он не превысит 
3 млн тонн». Падение, говорит экс-
перт, наблюдается почти у всех ГО-
Ков вне зависимости от попадания 
в санкционные списки. В 2022 году 
ожидается снижение экспорта ЖРС 
из РФ более чем на 40%.

Также усложняются логисти-
ческие маршруты. По итогам года 
ожидается рост транспортного пле-
ча от ГОКов до пограничных пун-
ктов на 24%, говорит Илья Коломе-

ец. У ряда ГОКов плечо увеличилось 
в несколько раз: так, следует из ана-
литики Metals & Mining Intelligence, 
средневзвешенное расстояние экс-
портных поставок до погранпере-
ходов и портов у «Карельского ока-
тыша» «Северстали» выросло на 
345%, у Лебединского ГОКа «Метал-
лоинвеста» — на 98%.

Как сообщается в презентации 
Metals & Mining Intelligence, за во-
семь месяцев экспорт железорудно-
го концентрата из РФ упал на 20,3%, 

до 5,5 млн тонн. Ранее 15% поставок 
шли в Европу, где основным постав-
щиком был «Металлоинвест». В этом 
же году на Европу приходится толь-
ко 4% поставок, а доля экспортных 
отгрузок в Китай выросла с 82% 
до 86%. «Еврохим» (с Ковдорского 
ГОКа) и дальневосточные ГОКи — 
традиционные игроки на направ-
лении — поставили в КНР 100% сво-
его экспорта, 1,9 млн и 2,8 млн тонн 
соответственно, тогда как «Металло-
инвест», отгрузивший за восемь ме-
сяцев 2021 года 1 млн тонн железо-
рудного концентрата в Европу, на 
китайское направление перейти 
пока не смог. В «Металлоинвесте» от-
казались от комментариев.

По мнению Ильи Коломейца, 
дальнейшая индексация тарифов 
может привести к тому, что доступ-
ный экспортный рынок еще сокра-
тится и объемы поставок продолжат 
снижаться. «На фоне укрепления 
руб ля ситуация будет неблагопри-
ятной для поставщиков руды на 
экспорт,— говорит он.— В качест-
ве более гибкого механизма мож-
но рассмотреть установление „та-
рифного предела“ в виде процента 
от цены продукции на конечной 
станции. Также приведению тариф-
ной составляющей к рыночным 
условиям способствовала бы при-
вязка к рыночным индикаторам на 
основе независимых ценовых ин-
дексов». Очевидно, что при приня-
тии решения нужно взвешивать ку-
мулятивный эффект на экономику 
в целом, уточняет эксперт: рост та-
рифной составляющей и прибыли 
ОАО РЖД необходимо сопоставить 
со снижением объемов налогообла-
гаемой базы у экспортеров сырья.

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин
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Три с половиной месяца прошло 
с тех пор, как я писал колонку о пла-
не «Газпрома» не дать европейцам 
заполнить газом подземные хра-
нилища накануне зимы (см. „Ъ“ от 
26 ию ля). Уже в ближайшие дни Евро-
па официально вступит в отопитель-
ный сезон и перейдет к нетто-отбору 
газа из ПХГ, так что можно подвести 
промежуточные итоги этой страте-
гии. Пока для «Газпрома» они неуте-
шительны — сейчас ПХГ в ЕС запол-
нены на 95,2%, чему помогли теплая 
погода в октябре—ноябре и стабиль-
но высокие поставки СПГ.

Этих запасов, видимо, будет до-
статочно, чтобы пройти «среднюю» 
зиму (с точки зрения температурных 
условий) без отключений потреби-
телей или с минимальными пере-
боями, при этом в апреле, на конец 
сезона отбора, в хранилищах еще 
останутся солидные 40–45 млрд ку-
бометров газа для следующей зимы. 
Однако, если зима будет холодной 
или поставки СПГ в Европу снизят-
ся с нынешних рекордных уров-
ней, европейцам придется сильнее 

сокращать потребление либо рис-
ковать закончить отопительный се-
зон с низкими запасами в ПХГ. Это 
опасно, поскольку с нынешним ми-
нимальным уровнем поставок рос-
сийского газа страны ЕС не смогут 
в течение лета 2023 года закачать 
в хранилища столько же топлива, 
как в этом году: в результате прохо-
ждение зимы 2023–2024 годов ока-
жется еще более сложным.

В случае одновременного сочета-
ния морозов и низких поставок СПГ 
(например, потому, что в Азии тоже 
установилась холодная погода) уже 
этой зимой некоторые страны ЕС 
могут столкнуться не только с оста-
новкой промышленности, но и веер-
ными отключениями электроэнер-
гии, которые затронут и население. 
Но пока такой сценарий выглядит 
 маловероятным.

Подводя итог, можно констати-
ровать, что ситуация с газоснабже-
нием Европы сейчас выглядит луч-
ше, чем можно было предположить 
в конце июля. Есть серьезные ри-
ски, которые в основном связаны 
с погодой, но вряд ли можно ожи-
дать, что Европа в буквальном смы-
сле замерзнет этой зимой — скорее, 
речь пойдет о точечных отключени-
ях отдельных предприятий. Какой 
при этом будет цена на газ, сейчас 
предположить сложно, учитывая 
последние регуляторные инициа-
тивы Еврокомиссии, но едва ли она 
снизится: европейским потреби-
телям нужно будет постоянно вы-
игрывать конкуренцию с Азией за 
 грузы СПГ.

Как и три с половиной месяца на-
зад, я скептически оцениваю эффек-
тивность «газовой блокады» Европы 
с точки зрения изменения позиции 
европейских политиков в контекс-
те украинского кризиса. До настоя-
щего момента российская политика 
«газовых санкций» имела в этом от-
ношении примерно такой же успех, 
как западные санкции в отношении 
России: очень существенные эконо-
мические потери уже понесены, 
а потенциальные политические ди-
виденды еще только зреют в тумане 
будущего. Изменит ли статус-кво хо-
лодная зима — увидим в феврале.

Ситуация с газо-
снабжением Европы 
сейчас выглядит  
лучше, чем можно 
было предположить 
в конце июля

Квартиры не находят покупателей
Предложение жилья в новостройках растет

Резкое сокращение объема предложе-
ния московских новостроек, наблю-
давшееся в разгар пандемии, смени-
лось затовариванием рынка. За год 
объем предложения квартир и апарта-
ментов вырос на 30–50%. Сложившая-
ся конъюнктура позволяет сдерживать 
цены для покупателей. Но застройщи-
ки уже сталкиваются со снижением 
нормы прибыли, необходимостью ски-
док и изменения условий проектного 
 финансирования.

Объем предложения на рынке первич-
ной недвижимости в старых границах Мо-
сквы по итогам октября составил 47 тыс. квар-
тир и апартаментов, что на 34,3% больше год 
к году, сообщила „Ъ“ председатель совета ди-
ректоров «Бест-новострой» Ирина Доброхо-
това. Это максимальный показатель с января 
2021 года. По расчетам эксперта, объем пред-
ложения на 9,6% превысил допандемийный 
уровень: в январе 2020 года на рынке Москвы 
были доступны 42,9 тыс. лотов.

Гендиректор VSN Realty Яна Глазунова оце-
нивает общий объем предложения в Москве 

и Подмосковье в 96,9 тыс. лотов — это боль-
ше на 36% год к году. Гендиректор «НДВ Супер-
маркет недвижимости» Наталия Кузнецова 
говорит, что в Москве и области сейчас про-
дается 4,2 млн кв. м жилья в новостройках, 
что на 29% больше год к году. Самый значи-
тельный рост предложения в Новой Москве, 
где сейчас на продажу выставлено 440,6 тыс. 
кв. м, что на 76,7% превышает показатели 
прошлого года.

Рост предложения меняет сложившую-
ся с середины 2020 года тенденцию на рын-
ке жилищного строительства. Тогда объем 
предложения, напротив, снижался, а спрос 
рос после старта программы льготной ипо-
теки, констатирует коммерческий директор 
Est-a-Tet Владимир Моребис. Сейчас спрос 
заметно просел: по данным «Циан.Аналити-
ки», за три квартала 2022 года в Москве и об-
ласти заключено 33 тыс. договоров долевого 
участия, что на 12% меньше год к году. На ры-
нок были выведены многие проекты, реали-
зацию которых застройщики отложили в пе-
риод пандемии COVID-19, отмечает  Ирина 
Доброхотова.

Рост экспозиции вынуждает застройщи-
ков снижать уровень цен, констатирует На-
талия Кузнецова. Так, в массовом сегменте 
в старых границах Москвы средняя стоимость 
новостроек за октябрь, по ее словам, сокра-
тилась на 2,9%, до 275 тыс. руб. за кв. м. Ири-
на Доброхотова добавляет, что в этом году на 
рынке в целом наблюдается ценовая стагна-
ция. За месяц средневзвешенная стоимость 
предложения на первичном рынке Москвы 
без учета элитного сегмента, по ее словам, 
снизилась на 1,1%.

Госпожа Кузнецова называет сложившую-
ся конъюнктуру благоприятной для покупа-
телей: «На рынке появился широкий выбор 
предложения по цене и планировочным реше-
ниям». Хотя застройщиков ситуация не радует, 
добавляет эксперт. У девелоперов снижается 
норма прибыли, им становится сложнее регу-
лировать спрос и проводить дальнейшее цено-
образование, поясняет Наталия Кузнецова.

Затоваривание рынка и растущая конку-
ренция могут вынудить девелоперов предо-
ставлять дополнительные скидки, допускает 
Яна Глазунова. Многие вышедшие на рынок 

проекты были рассчитаны на высокий спрос, 
добавляет она. По словам участников рын-
ка, сейчас им приходится пересогласовывать 
с банками условия уже одобренного проект-
ного финансирования, готовясь к более длин-
ному циклу продаж.

Замдиректора по продажам ГК «Гранель» 
Сергей Нюхалов считает, что застройщики 
в последнее время стараются выводить мень-
ше новых проектов. Он не исключает, что по 
этой причине на рынке может возникнуть 
другой дисбаланс — ограниченный выбор 
объектов при росте спроса. Но судя по прогно-
зам консультантов, опасаться этого в ближай-
шей перспективе не стоит.

Наталия Кузнецова ждет, что объем предло-
жения продолжит расти как минимум до кон-
ца текущего года. Госпожа Глазунова также 
предполагает, что в условиях неопределенно-
сти покупатели в конце года могут занять вы-
жидательную позицию. Но гендиректор Key 
Capital Ольга Гусева рассчитывает, что до кон-
ца этого года на рынке еще может возникнуть 
сезонный рост спроса.

Александра Мерцалова

Код в подарок
Крупные ритейлеры выходят на рынок зарубежных ваучеров PlayStation

«Связной», «М.Видео» и «Эльдорадо» 
 начали предлагать покупателям коды 
для пополнения кошельков PlayStation 
и iTunes, исчезнувшие из продажи по-
сле остановки операций Sony и Apple 
в России. В отличие от частных продав-
цов, крупные ритейлеры предлагают 
лишь «консультации», код пополнения 
же дается «в подарок». Партнером ак-
ции стала компания «Служба добрых 
дел», основным бенефициаром которой 
выступает управляющий партнер LETA 
Capital Александр Чачава. Но юристы 
видят риски для потребителей: услуга 
будет считаться оказанной, даже если 
«подарочный» код не сработает или 
приведет к блокировке аккаунта.

„Ъ“ обнаружил в каталоге магазина «Связ-
ной» карты для пополнения кошелька в иг-
ровом магазине PlayStation Store, деномини-
рованные в долларах, а также для оплаты 
подписки PlayStation Plus для США. Вауче-
ры для PlayStation оформлены как «подарок» 
к «консультации по активации аккаунта», ко-
торый выдается после регистрации в личном 

кабинете, говорится в правилах участия в ак-
ции. Там уточняется, что «подарки предостав-
ляют партнеры организатора акции», имена 
которых не раскрываются. На тех же условиях 
подписки продаются и в магазине «Цифровой 
базар». „Ъ“ направил запрос в «Цифровой ба-
зар», в «Связном» отказались от комментариев.

Организатором акции названа «Служба до-
брых дел» (СДД) — компания, оказывающая 
услуги по настройке компьютеров и бытовой 
техники. Она отделилась от российского по-
дразделения ESET в 2017 году, 67% уставного 
капитала принадлежит управляющему парт-
неру LETA Capital Александру Чачаве, 23% — 
гендиректору Денису Матееву.

Подписки на техобслуживание СДД про-
даются в «М.Видео», «Эльдорадо», магазинах 
МТС и «Билайн», а также на Ozon (продав-
цом выступает сам маркетплейс). В «М.Видео» 
и «Эльдорадо» также представлены подароч-
ные карты iTunes по цене 1,8 тыс. руб. при но-
минале 1 тыс. руб.; как и ваучеры PlayStation 
в «Связном», они идут в комплекте с консуль-
тацией от СДД. Покупатели «получают то, что 
заявлено в описании — и доступ, и консульта-

цию», в ближайшее время планируется ввести 
в ассортимент и предложения для владельцев 
PlayStation, сказали „Ъ“ в «М.Видео—Эльдора-
до». „Ъ“ направил запрос в СДД.

После начала военных действий на Украи-
не Sony отключила магазин PlayStation Store 
в России. Это привело к активизации продаж 
ваучеров, предназначенных для Польши, Тур-
ции и других стран, на Ozon и Avito (см. „Ъ“ 
от 7 июня). Магазин iTunes от Apple еще ра-
ботает в России, однако платить в нем можно 
только с мобильного счета некоторых опера-
торов. Руб левые подарочные карты App Store 
и iTunes также продаются на Ozon и Avito.

Ритейлеры и дистрибуторы не импорти-
руют ваучеры пополнения напрямую, так как 
опасаются блокировок аккаунтов покупате-
лей, полагает источник „Ъ“ среди дистрибу-
торов. Он добавляет, что продажа физических 
карт с кодами пополнения — «небольшой 
бизнес, а использование ваучеров, предназ-
наченных для других регионов, интуитивно 
непонятно для покупателей».

Владельцам PlayStation в России нужно вы-
бирать учетную запись другого региона, исхо-

дя не только из цен, но и из степени доступ-
ности переведенных на русский язык игр, 
поясняет разработчик платформы PvP.Tools 
Василий Овчинников: «Еще нужно учиты-
вать технические особенности — например, 
то, что код пополнения можно погасить толь-
ко через пять дней после создания аккаунта».

Продавцы предлагают консультации от 
СДД, а не непосредственно коды пополнения, 
чтобы застраховать себя от претензий со сто-
роны потребителей, отмечает старший юрист 
Birch Legal Алексей Дарков: «Если по итогам 
консультации активировать карту не получит-
ся, либо аккаунт заблокируют, покупатель не 
сможет вернуть деньги за карту или за оказан-
ную услугу». Формально консультация будет 
оказана, и у потребителя вряд ли получится 
доказать, что магазин гарантировал работо-
способность ключа, подчеркнул эксперт. Стар-
ший юрист Tomashevskaya & Partners Миха-
ил Жужжалов добавил, что договор оказания 
услуг «также можно расторгнуть в любой мо-
мент, со значительными сложностями для 
клиента в плане возмещения убытков».

Юрий Литвиненко, Анна Занина
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Банк России кардинально уве-
личил лимит по месячному 
репо: с 100 млрд до 1,5 трлн руб., 
и почти все предложенные ре-
гулятором средства оказались 
выбраны — 1,4 трлн руб. Объ-
ем аукциона репо впервые с на-
чала 2021 года превысил 1 трлн 
руб. и установил абсолютный 
рекорд за всю историю прове-
дения таких размещений на ме-
сяц. Эксперты отмечают, что, 
в отличие от ситуации двухлет-
ней давности, когда такие аук-
ционы только появились и од-
ним из основных факторов 
спроса были заимствования 
Минфина, сегодня большую 
роль играет нестабильность ре-
сурсной базы банков.

Банк России 7 ноября провел 
аукцион месячного репо (сделка 
по продаже ценных бумаг с обяза-
тельством обратного выкупа). При 
этом ЦБ увеличил лимит с привыч-
ных 100 млрд до 1,5 трлн руб. под 
7,6%. И почти весь предложенный 

объем был выбран — банки забра-
ли 1,39 трлн руб. под минимальную 
предложенную ставку 7,6%. Послед-
ний раз похожие объемы на аукци-
оне месячного репо наблюдались 
в январе прошлого года, тогда ЦБ 
разместил 1,1 трлн руб.

• Аукционы месячного репо ЦБ ввел 
в мае 2020 года, но до октября того 
же года они не пользовались популяр-
ностью — ни один не состоялся. В ок-
тябре 2020 года ЦБ впервые разме-
стил на таком аукционе 600 млрд 
руб., а в ноябре — 1,2 трлн руб.
Как пояснили „Ъ“ в Банке России, 

увеличение лимита направлено 
на сглаживание временных дисба-
лансов в срочности активов и пас-
сивов кредитных организаций (КО) 
в условиях снижения структурно-
го профицита ликвидности и сокра-
щения срочности обязательств. «Од-
ним из факторов является сезонная 
неравномерность исполнения бюд-
жетных расходов в конце года по от-
ношению к темпам заимствований 
Минфина»,— уточнили в ЦБ.— Мы 
полагаем, что спрос на эти операции 
вновь сократится, как только лик-
видность вернется из бюджета в бан-
ковский сектор по мере исполнения 
расходов, как это произошло в нача-
ле 2021 года».

В конце 2020 года и начале 2021 
года большой спрос на аукционах 
месячного репо был вызван во мно-
гом массированными заимствова-
ниями Минфина, в которых участ-
вовали российские банки. Сейчас 
министерство также размещает 
большие объемы ОФЗ, но они далеки 
от рекордных. Так, на прошлой неде-
ле министерство разместило ОФЗ 
на 167 млрд руб., а неделей ранее — 

еще на 177,6 млрд руб. (см. „Ъ“ от 2 
ноября). Аналитики ожидают, что до 
конца года Минфин займет еще 400–
600 млрд руб.

Как отмечают в Банке России, за-
имствования Минфина, в отличие 
от ситуации двухлетней давности, 
выступают лишь одним из факто-
ров повышенного спроса на сред-
ства. По мнению одного из банков-
ских аналитиков, гораздо большую 

роль в увеличении лимита по ме-
сячному аукциону играет необхо-
димость снизить обороты по не-
дельным аукционам и тем самым 
уменьшить риски банков. «Месяч-
ные репо — это длинные ресурсы 
с меньшим давлением на ликвид-
ность»,— добавили в ЦБ.

В целом на начало дня 7 ноября, 
по данным ЦБ, банковский сектор 
продолжал пребывать в состоянии 
профицита ликвидности — более 
1 трлн руб. Управляющий директор 
«Эксперт РА» Юрий Беликов пред-
полагает, что, вероятно, банки вос-
пользовались предложением ме-

сячного рефинансирования со 
стороны Банка России в большом 
объеме с учетом двух факторов. 
Первым, по его мнению, являются 
повышенная волатильность кли-
ентских средств в последнее вре-
мя и их высокая чувствительность 
к информационному фону.

«Формальный избыток ликвид-
ности зачастую и обеспечен невоз-
можностью размещения средств 
в среднесрочные доходные активы 
из-за нестабильности и сниженной 
прогнозируемости фондирования, 
особенно для небольших и средних 
банков»,— говорит господин Бели-
ков. Вторым фактором он считает 
желание банков зафиксировать сто-
имость некоторой части ресурсной 
базы хотя бы на месяц при наличии 
выраженных проинфляционных 
признаков, которые могут обусло-
вить повышение ключевой ставки.

Главный аналитик консалтинго-
вой компании «РегБлок» Анна Ава-
кимян отмечает, что расширение 
предложения ликвидности связано 
с купированием рисков в ситуации, 
когда на рынке невысокие процент-
ные ставки, но многократно растет 
стоимость риска по кредитам. «В ре-
зультате население и корпорации 
отдают предпочтение ликвидности 
и не склонны к расширению депо-
зитной базы, а у банков возникает 
необходимость в дополнительном 
рефинансировании»,— говорит 
она. В этой ситуации, по ее словам, 
для кредитных организаций прио-
ритетной задачей становится сохра-
нение пусть узкой, но положитель-
ной маржи.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По инициативе ЦБ страховщи-
ки будут обязаны включать 
в покрытие полисов страхова-
ния банковских карт от мошен-
ников риск перевода денеж-
ных средств без согласия клиен-
та. При этом из состава рисков 
исключат ситуации, в которых 
выплату и так должен сделать 
банк. Однако эксперты преду-
преждают о возможном росте 
цен и снижении популярности 
данного вида страхования.

ЦБ предлагает установить мини-
мальные требования к страхованию 
банковских карт от мошенников. 
Так, страховщики будут обязаны 
включать в покрытие риск совер-
шения операций с использованием 
банковской карты по переводу де-
нежных средств без согласия кли-
ента и смогут расширить покрытие 
по своему усмотрению, следует из 
проекта указания, опубликованно-
го регулятором. Помимо этого, пред-
лагается разграничить случаи ответ-
ственности банка и страховщика, 
исключив из страхового покрытия 
ситуации, в которых кредитная орга-
низация и так по закону обязана воз-
местить клиенту сумму совершен-
ной операции.

• Согласно ст. 856 ГК РФ, в случае не-
обоснованного списания со счета 
клиента денежных средств банк 
обязан уплатить на эту сумму про-
центы на нее. Однако это касается 
только случаев, когда мошенники са-
ми вывели деньги со счета.
На данный момент так называе-

мые антимошеннические страховки 
потребителя практически не защи-
щают, говорит руководитель проек-
та ОНФ «За права заемщиков» Евге-
ния Лазарева. Они работают, только 
если клиент принял все меры без-
опасности: не передавал никому 
коды из SMS, не сообщал CVV и но-
мер карты, не устанавливал неиз-

вестные сервисы, не терял доступа 
к приложению и телефону, а списа-
ние произошло по вине сотрудни-
ков банка или, например, при взло-
ме системы банка. «Но такие случаи 
довольно редки,— подчеркивает го-
спожа Лазарева.— Если же потреби-

тель под воздействием методов соци-
альной инженерии установил что-то 
на свое устройство, сказал кому-то 
по телефону код или сообщил пла-
тежные данные, то это не является 
страховым случаем».

Несмотря на низкую эффектив-
ность, программы страхования 
банковских карт от мошенников 
популярны среди клиентов. Напри-
мер, в группе ВТБ недавно сообща-
ли, что подобные программы заня-
ли больше трети от общего объема 
оформленных страховок за девять 
месяцев (более 250 тыс. полисов). 
Впрочем, эта популярность может 
быть искусственной. Среди банков 
нередка практика навязывания по-
добных программ к переоформляе-
мым или оформляемым вновь кар-
там (см. „Ъ“ от 9 сентября 2020 года). 
А во втором квартале, по данным ЦБ, 
в России был поставлен историче-
ский рекорд по выпуску карт (см. „Ъ“ 
от 5 сентября).

Опрошенные „Ъ“ страховые ком-
пании (СК) не раскрыли данные о чи-
сле проданных страховок банков-
ских карт от мошенников. При этом 
почти все СК, входящие в банков-
ские группы, предлагают програм-
мы страхования карт и финансов. 
Диапазон стоимости такой програм-
мы и максимальных страховых сумм 

колеблется от 490 руб. до 12 тыс. руб. 
в год при размере страховой суммы 
от 25 тыс. до 3 млн руб.

В то же время страховщики не 
склонны паниковать из-за новов-
ведения ЦБ. Уточнение наполне-
ния продукта по страхованию карт 
позитивно скажется на самом про-
дукте и должно сократить количе-
ство недопониманий при его про-
даже, отметили в ВСК. По словам 
вице-президента Всероссийского 
союза страховщиков Виктора Дуб-
ровина, стоит обратить внимание 
«на проблематику правопримени-
тельной практики». Так, например, 
существуют законодательные тре-
бования о необходимости подтвер-
ждения страхового случая, а с другой 
стороны, есть определенные вопро-
сы с возбуждением уголовных дел по 
факту незаконных списаний неболь-
ших сумм (а это 80% случаев) с карты 
или по факту кражи телефона и т. д., 
поясняет он.

Однако эксперты предупрежда-
ют, что после изменения состава 
покрываемых рисков может выра-
сти стоимость полиса и упасть попу-
лярность данного продукта. «Мож-
но предположить, что если продукт 
будет покрывать реальные риски 
и практически не содержать ка-
ких-либо исключений, то убыточ-
ность по нему вырастет,— поясняет 
управляющий директор по рейтин-
гам страховых и инвестиционных 
компаний „Эксперт РА“ Алексей 
Янин,— как следствие, либо бан-
кам придется соглашаться на сниже-
ние комиссии по продуктам, но тог-
да банковским менеджерам будет 
уже не так интересно его продавать, 
либо страховщикам придется повы-
шать тарифы, и тогда снизится коли-
чество клиентов банков, желающих 
приобрести этот продукт».

Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

Страховщикам показали реальные риски
ЦБ стандартизирует продукты для банковских карт

Мы видим, что в ряде 
случаев страховые 

продукты  
не несут ценности  

для клиента. Условно 
говоря, когда в страховку 

мобильного телефона 
входят риски от падения 

метеорита. Или страховая 
защита предлагается  

по риску, который  
уже покрыт
— Илья Смирнов,

и. о. директора департамента страхового 
рынка ЦБ, 27 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т С Т Р А Х О В К У  Т Е Х Н И К И  С Т А Н Д А Р Т И З У Ю Т

ЦБ предлагает установить минимальные требования к страхованию бытовой и элек-
тронной техники. Так, в перечень обязательных к покрытию рисков войдут утрата 
или повреждение подобного имущества, в том числе в результате противоправных 
действий третьих лиц, следует из проекта указания. Оно предусматривает возмож-
ность страховщика самостоятельно включить в покрытие дополнительные риски. 
Выплата по страховому случаю должна осуществляться в течение 30 дней.

По словам старшего директора рейтингов финансовых компаний НРА Татьяны 
Никитиной, установление минимальных требований к отдельным страховым продук-
там обусловлено «распространением недобросовестных практик». Уровень выплат 
по таким предложениям очень низкий, поясняет эксперт, наиболее частые причины 
страховых случаев исключены из покрытия, а перед заключением договора инфор-
мация об этом умалчивается.

Отток средств из розничных па-
евых фондов (ПИФов) возобно-
вился. В октябре инвесторы вы-
вели из них 4,5 млрд руб., почти 
вдвое меньше, чем месяцем ра-
нее. Частные инвесторы прода-
вали как консервативные фон-
ды облигаций, так и рискован-
ные фонды акций — паи в обе-
их категориях сильно просе-
ли в сентябре. Росли вложе-
ния в фонды денежного рын-
ка, обеспечившие пусть неболь-
шую, но прибыль.

После четырех месяцев роста 
частные инвесторы вновь начали 
сокращать вложения в розничные 
ПИФы (ОПИФы и БПИФы). В октя-
бре, по данным Investfunds, чистый 
отток из них составил почти 4,5 млрд 
руб., что почти вдвое меньше наблю-
давшегося в сентябре (8,4 млрд руб.). 
Отрицательный баланс фонды пока-
зали впервые с мая, когда он достиг 
11,3 млрд руб. За следующие месяцы 
в фонды поступило почти 17 млрд 
руб., поэтому пока отток не выгля-
дит катастрофическим.

Участники рынка коллектив-
ных инвестиций связывают ситуа-
цию с большими потерями фондов 
в сентябре. По данным Investfunds, 
из 113 крупных розничных фондов 
(ОПИФы и БПИФы с активами свы-
ше 500 млн руб.) прибыль получи-
ли только три. Убытки по 85 фондам 
были двухзначными, а 12 худших 
обесценили вложения пайщиков 
на 20–28%. Это произошло на фоне 
обвала на российском фондовом 
рынке, вызванного новостями о ча-
стичной мобилизации и присоеди-
нении четырех территорий (см. „Ъ“ 
от 24 сентября).

На фоне сохраняющегося в октя-
бре напряжения, отмечает началь-
ник управления продуктов, марке-
тинга и технологий УК «Открытие» 
Евгений Горбунов, клиенты продол-
жали подходить к инвестициям со 
всей осторожностью и при возмож-
ности готовы были фиксировать не-
большие убытки.

В первую очередь инвесторы по-
кидали фонды облигаций, которые 
в предыдущие месяцы пользова-
лись высоким спросом. По итогам 
октября клиенты таких фондов за-
брали около 3,4 млрд руб. Бегство 
связано с тем, что клиентами здесь 
были консервативные инвесторы, 
для которых болезненны даже крат-
косрочные просадки. По данным 
Investfunds, такие ПИФы показали 
снижение стоимости пая на 1–6%. 

Менее значительные оттоки шли 
из более просевших в сентябре фон-
дов смешанных инвестиций (отто-
ки примерно на уровне 1,2 млрд руб.) 
и акций (более 0,9 млрд руб.). Такие 
инвестиции обесценились в минув-
шем месяце на 6–28%. «Клиенты, ин-
вестирующие в акции, стали уже бо-
лее хладнокровными и в меньшей 
степени готовы фиксировать двух-
значные убытки»,— отмечает руко-
водитель отдела продаж УК «Первая» 
Андрей Макаров.

Лучшую динамику среди ПИФов 
показали фонды денежного рын-
ка. По данным Investfunds, за месяц 
клиенты вложили в такие фонды 
785 млн руб., тогда как в сентябре из 
них было выведено 688 млн руб. Та-
кие фонды зарабатывают в основном 
на операциях обратного репо, а по-
тому не подвержены рыночному ри-
ску. В сентябре их паи фондов подо-
рожали в пределах 0,6%. «Мы видим 
спрос именно на консервативные 
инструменты, что, видимо, обуслов-
лено желанием инвесторов снизить 
риски по портфелям на фоне доволь-
но высокой волатильности на рын-
ках акций»,— отмечает директор де-
партамента управления активами УК 
«Альфа-Капитал» Виктор Барк. Еще 
свыше 114 млн руб. инвесторы вложи-
ли в фонды драгоценных металлов.

На ближайшие перспективы 
участники рынка смотрят с осторож-
ным оптимизмом. В первую очередь 
притоки ожидаются в фонды обли-
гаций. По словам Андрея Макарова, 
на рынке рублевого долга у инвесто-
ров еще есть возможность «запрыг-
нуть в последний вагон двухзначной 
доходности». «Скачок уровня рыноч-
ных доходностей на фоне событий 
конца сентября мы восприняли как 
еще одну возможность сформиро-
вать хорошие портфели из долговых 
инструментов и активно доносили 
эту информацию до клиентов»,— от-
мечает Виктор Барк.

На рынке надеются, что после 
октябрьского роста индекса Мос-
ковской биржи почти на 11% вос-
становится и интерес частных ин-
весторов к фондам акций. Эффект 
низкой базы может стать хорошей 
отправной точкой для восстанов-
ления, полагает руководитель отде-
ла по управлению акциями УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Александр 
Дорожкин, но «без решения геопо-
литических проблем ждать этого не 
приходится, стоит готовиться к труд-
ному и тяжелому году».

Виталий Гайдаев

ПИФы опали  
по осени
Только самые низкорисковые 
фонды получили приток средств
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ИНВЕСТИЦИИ В РОЗНИЧНЫЕ ПИФЫ В 2020–2022 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)

ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

–4,5

Банки зафиксировали ставки
ЦБ в 15 раз повысил объем месячного репо

1,39 триллиона  
рублей  
разместил ЦБ в рамках 
аукциона месячного  
репо под минимальную 
предложенную  
ставку в 7,6%  
7 ноября 2022 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Биржевые цены на бензин 
в России, в октябре рухнувшие 
до многолетних минимумов, 
начали немного восстанавли-
ваться на фоне роста котиро-
вок нефти. Пока что падение 
биржевых цен почти не отрази-
лось на цене на заправках и уве-
личивает маржу операторов 
АЗС. Те, впрочем, терпят убытки 
при продаже зимнего дизтопли-
ва, биржевые цены на которое 
пока серьезно не снизились.

Стоимость бензина Аи-92 и Аи-
95 7 ноября выросла на бирже на 
1,2% и 1%, до 35,3 тыс. руб. за 1 тонну 
и 37,9 тыс. руб. за 1 тонну соответст-
венно. Цены на топливо на этой неде-
ле вновь перешли к росту, после того 
как на прошлой неделе упали до ми-
нимальных отметок как минимум 
с 2018 года. Стоимость топлива возоб-
новила рост на фоне увеличения цен 
на нефтепродукты в Европе из-за по-
вышения нефтяных котировок. 

Бензин стал дешеветь еще вес-
ной, после того как из-за начала во-
енных действий на Украине зару-
бежные покупатели стали отказы-
ваться от российского топлива. В ре-
зультате на российском рынке воз-

ник профицит бензина, что потя-
нуло стоимость этого топлива вниз. 
Кроме того, российские нефтеком-
пании старались по максимуму за-
гружать НПЗ, получая высокие вы-
платы по демпферу, что также при-
водило к профициту предложения 
на внутреннем рынке.

Обычно стоимость бензина в Рос-
сии снижается во второй половине 
осени и зимой, поскольку сокраща-
ется интенсивность поездок. Кроме 
того, в этом году на спрос негативно 
влияет снижение экономической 
активности, эффект частичной мо-
билизации и отъезд нескольких со-

тен тысяч экономически активных 
граждан за границу, считает замести-
тель руководителя экономического 
департамента Института энергетики 
и финансов Сергей Кондратьев. 

Розничные цены на бензин пока 
почти не снижаются: по данным Рос-
стата на 2 ноября, за предыдущую 
неделю бензин подешевел только 
на одну копейку. По данным «Петро-
маркета», маржинальность продаж 
бензина на АЗС остается высокой 
и оценивается в 8,1–9,9 руб. на литр. 

Однако по дизтопливу рознич-
ные операторы продолжают полу-
чать убытки. Наибольшие убыт-
ки приносит продажа морозостой-
ких сортов дизтоплива, поскольку 
оптовая стоимость зимнего дизто-
плива на бирже составляет 67,3 тыс. 
руб. за 1 тонну. Цена межсезонного 
дизтоплива увеличилась 7 ноября 
на 1,3%, до 54,4 тыс. руб. за 1 тонну. 
Сейчас правительство и участники 
рынка обсуждают, как стабилизиро-
вать цены в условиях недостаточно-
го производства зимнего дизтопли-
ва российскими НПЗ.

В октябре цены на летнее дизель-
ное топливо на СПбМТСБ упали до 
53,5 тыс. руб. за 1 тонну, оказавшись 

на минимальных с марта 2022 года 
уровнях, отмечает Сергей Кондрать-
ев. Сейчас цены на бирже стабили-
зировались в диапазоне 54,5–55 тыс. 
руб. за 1 тонну, однако вероятность 
нового снижения цен, по его мне-
нию, остается очень высокой. Экс-
перт отмечает, что у экспорта дизто-
плива высокая сезонность: обычно 
зимой до 60–70% всего выпускаемо-
го летнего дизтоплива направлялось 
на экспорт (58% в октябре 2021 года), 
тогда как летом на внешние рынки 
отгружается лишь 35–40%, посколь-
ку увеличивается внутренний спрос.

Биржевые цены на дизтопливо 
зимой будут зависеть от того, каки-
ми будут отгрузки на экспорт. Пока 
что тот находится на высоком уров-
не — по оценкам Bloomberg, экспорт 
российского дизтоплива только в ЕС 
в октябре составил 2,14 млн тонн 
против 1,6 млн тонн в октябре 2021 
года, отмечает Сергей Кондратьев. 
Однако если с февраля 2023 года ЕС 
введет санкции на импорт россий-
ских нефтепродуктов, рынок летне-
го дизтоплива может столкнуться 
с затовариванием, что приведет к за-
метному снижению цен.

Дмитрий Козлов

Бензин тронулся с места
Топливо вновь дорожает в опте

Потери потребителей, как полага-
ют в компании, будут гораздо выше, 
так как использование БВС «эконо-
мит существенные средства и улуч-
шает качество данных для управ-
ленческих решений». «Если отме-
нить беспилотники, пострадают 
многие сферы экономики, такие как 
сельское хозяйство, строительство, 
горное дело, нефтегазовый сектор 
и многие другие»,— добавили там. 
В «Геоскане» полагают, что в итоге 
«пострадает и армия»: обучать опера-
торов дронов придется с нуля, у но-
вобранца не будет опыта.

Применение БВС уже жестко ре-
гламентируется: на любой полет 
надо получать разрешение. В «Аэро-
нексте» считают, что в результате за-
прет на полеты ударит только по до-
бросовестным компаниям. «Неле-
галы будут летать, как прежде, раз-
ве что с большей опаской. Что каса-
ется преступников, это их не оста-
новит»,— говорят там. Гораздо боль-
ший эффект, по мнению «Геоскана», 
может дать массовое внедрение в го-
родах систем типа «Аэроскоп», кото-
рые позволяют автоматически опре-
делять дроны стандартных типов 
и местоположение их операторов.

По данным цифровой платфор-
мы организации беспилотного воз-
душного движения «Небосвод» (раз-
работчик — «Аэроскрипт»), в Мос-
ковской, Нижегородской и Саратов-
ской областях происходит до 37% от 
общего числа беспилотных полетов 
в РФ, более половины из них — ком-
мерческие. По данным «Аэроскрип-
та», в месяц в РФ выполняется око-
ло 1,5 тыс. полетов коммерческих 
БВС, в целом за 2021 год согласовано 
93,5 тыс. вылетов. Гендиректор «Аэ-
роскрипта» Алексей Хрипунов счи-
тает, что вместо полных запретов це-
лесообразнее усиливать превентив-
ный контроль с помощью цифро-

вых решений, в частности «Небос-
вод» может предоставлять доступ 
к воздушному пространству толь-
ко пилотам, прошедшим электрон-
ную идентификацию. Единствен-
ное объяснение введенных запре-
тов — «перестраховка чиновников», 
уверен гендиректор «Птеро» Амир 
Валиев, диспетчеры ОрВД уже сей-
час могут в считаные минуты пере-
давать полиции данные о выданных 
разрешениях и контактах руководи-
теля полетов БВС.

Методы нейтрализации беспи-
лотников также требуют доработки, 
полагают участники рынка. Сейчас 
правоохранители работают в пара-
дигме «увидел-сбил», и при навига-
ционном сбое или из-за неосведом-
ленности внешнего пилота об огра-
ничениях любое БВС рискует быть 
сбитым, говорит Глеб Бабинцев. По 
его мнению, сначала нужно попы-
таться идентифицировать судно, за-
тем установить контакт со внешним 
пилотом и отправить команду о по-
садке или смене курса. Сбивать суд-
но следует, только если идентифи-
цировать судно не удалось или ко-
манда о посадке не выполнена. Кро-
ме того, позитивным примером в об-
ласти защиты критической инфра-
структуры в объединении называют 
инициативу Минэнерго, где изуча-
ют возможность по ограничению 
полетов для БВС над критическими 
объектами ТЭК.

Но есть и другие мнения. Главред 
журнала «Беспилотная авиация» Де-
нис Федутинов подчеркивает, что ис-
пользование дронов в интересах экс-
тремистских или террористических 
структур — «это не гипотетические 
возможности». По его мнению, запре-
тительные меры «не просто уместны, 
а необходимы» на территориях, гра-
ничащих с зоной военных действий, 
крупными городами и стратегически 
важными объектами.

Айгуль Абдуллина

Беспилотникам 
сбивают режим
с1

Российские лесопромышлен-
ники через региональных чи-
новников просят правительст-
во и депутатов о новых мерах 
поддержки, основные из ко-
торых стали уже стандартны-
ми. Речь идет об отсрочке обя-
зательств по инвестпроектам, 
компенсации транспортных 
затрат и улучшении условий 
экспорта. Наиболее сильно, 
признают на рынке, в них ну-
ждаются компании Северо-За-
пада, ориентированные на по-
ставки в Европу. Эксперты 
ожидают падения показателей 
по отдельным направлениям 
ЛПК в 15%, но ждут стабилиза-
ции ситуации уже в 2023 году.

Как стало известно „Ъ“, губер-
наторы Архангельской и Вологод-
ской областей Александр Цыбуль-
ский и Олег Кувшинников, а также 
глава Республики Карелия Артур 
Парфенчиков в ближайшие дни на-
правят обращения к Михаилу Ми-
шустину по мерам поддержки ле-
сопромышленной отрасли. Чинов-
ники указывают на трудности пред-
приятий ЛПК Северо-Запада после 
потери крупных рынков ЕС, разры-
ва контрактов на поставку оборудо-
вания и снижения цен. Из-за это-
го снижается загрузка мощностей, 
падают объемы заготовки древеси-
ны, а по некоторым видам продук-
ции предприятия работают в убы-
ток, так как расходы на транспор-
тировку увеличились, а цены — 
снизились более чем вдвое, гово-

рит источник „Ъ“, знакомый с со-
держанием обращений.

По мнению глав регионов, по-
мочь может продление на три года 
срока выполнения обязательств по 
созданию и модернизации объек-
тов лесоперерабатывающей инфра-
структуры, мораторий на предпи-
сания о срыве графика и запрет на 
исключение инвестпроектов из пе-
речня приоритетных до 2023 года. 
Также они предлагают в упрощен-
ном порядке корректировать ин-
вестпроекты в части расположе-
ния площадки, перечня оборудова-
ния, объемов и ассортимента про-
дукции, сроков ввода, объемов ин-
вестиций и др. Депутаты архангель-
ской думы просят главу комитета 
Госдумы по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей сре-
ды Дмитрия Кобылкина о реструк-
туризации на 12 месяцев для пред-
приятий ЛПК страховых взносов 
2022 года, продлении моратория на 
банкротство, увеличении субсиди-
рования транспортных затрат.

В компаниях ЛПК соглашаются, 
что предприятия в европейской ча-
сти РФ пострадали наиболее сильно. 
Как пояснил „Ъ“ вице-президент по 
реализации государственных про-
грамм, устойчивому развитию и лес-
ной политике Segezha Group Нико-
лай Иванов, компания участвовала 
в подготовке предложений возмож-
ных форм господдержки. «Целесоо-
бразно сделать акцент не на поиске 
вариантов непосредственного суб-
сидирования лесного бизнеса, за 

исключением прямых компенсаций 
резко возросших логистических за-
трат, а на перенос обязательных на-
логовых и иных платежей в период 
адаптации»,— отметил он.

В «Рослесинфорге» „Ъ“ сообщили, 
что российский лесной комплекс 
сейчас находится в сложном, но 
не критическом состоянии, а паде-
ние производства не такое сильное, 
как, например, в период пандемии, 
и большинство предприятий загру-
жены. Они напоминают, что в 2021 
году Архангельская и Вологодская 
области были в числе лидеров по за-
готовке древесины, то есть их пока-
затели упали с высокой базы. Сей-
час падение производства древеси-
ны в СЗФО составляет 16%, уточнили 
в «Рослесинфорге». При этом, гово-
рят там, по основному виду продук-
ции регионов СЗФО — целлюлозе, 
бумаге и картону — падение незна-
чительное, 3%. К тому же, поясняют 
эксперты, часть мер поддержки, о ко-
торых просят региональные чинов-
ники, уже действует. По оценкам «Ро-
слесинфорга», в первом полугодии 
2023 года ситуация в российском ле-
спроме стабилизируется.

Марина Зотова из WhatWood от-
мечает, что по итогам девяти меся-
цев производство пиломатериалов 
снизилось на 7,5%, до 22,5 млн ку-
бометров, а по итогам года агентст-
во прогнозирует падение на уровне 
10–15% от рекордного 2021 года. Экс-
перт отмечает, что в условиях санк-
ций и ограничения экспорта, на ко-
торый приходилось 70% сбыта пи-

ломатериалов, их потребление на 
домашнем рынке не может загру-
зить установленные мощности. По 
ее мнению, поддержку компаниям 
ЛПК могли бы оказать быстрые дей-
ствия по сокращению сроков согла-
сования заявок на перевозку, уста-
новка квот для производителей Се-
веро-Запада на компенсацию транс-
портных расходов и другие меры.

Ольга Мордюшенко

Северные леса ждут госпомощи
Регионы просят о поддержке своих предприятий ЛПК

• По итогам октября число физлиц, 
имеющих брокерские счета на Мос-
ковской бирже, достигло 22,2 млн чел. 
(37,1 млн счетов), но сделки соверша-
ли только 2,1 млн чел. (по данным ЦБ, 
63–64% счетов остаются пустыми). 
Доля частных инвесторов в объеме 
торгов акциями составила 79,3%, об-
лигациями — 23,6%, на спот-рынке 
валюты — 26,2%, на срочном рынке — 
74,5%. Число  индивидуальных инвес-
тиционных счетов (ИИС) составило 
5,7 млн, их оборот с начала года — 
1,5 трлн руб. Из регионов по количе-
ству открытых ИИС лидирует Мо-
сква (629,1 тыс.), Подмосковье 
(352,2 тыс.), Санкт-Петербург 
(274,5 тыс.), Свердловская область 
(186,1 тыс.), Башкирия (178,4 тыс.) 
и Краснодарский край (171,6 тыс.).
Для мобилизованных, которые 

пользуются маржинальной задол-
женностью, наиболее действен-
ным будет отказ от комиссии по не-
покрытым позициям, считает гла-
ва управления развития клиентско-
го сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Лес-
нов: «Важность прописанных реко-
мендаций зависит от каждой кон-
кретной ситуации. Для кого-то отме-
на или снижение абонентской пла-
ты или процентов за маржинальный 
заем — это существенная экономия». 

Управляющий директор «Иволга Ка-
питала» Дмитрий Александров со-
гласен, что самая важная часть пись-
ма касается поддержки в случае мар-
жин-колла. Очевидно, что у тако-
го инвестора не будет возможности 
управлять портфелем и риск прину-
дительного закрытия позиций рас-
тет, говорит эксперт: «Это правиль-
ная мера, причем она вряд ли приве-
дет к убыткам брокеров. Мобилизо-
ванные граждане не имеют крупных 
открытых позиций, так что решение 
проблем отдельных клиентов не по-
вредит брокеру в целом».

В «Открытие Инвестициях» не 
комментируют отдельные меры: 
«Комплекс возможностей, которые 
мы планируем предоставлять, свя-
зан с точечной коммуникацией 
для каждого конкретного клиента, 
столкнувшегося с мобилизацией, 
с брокером для обсуждения вари-
антов реструктуризации задолжен-
ности». «Меры лежат в общей поли-
тике действий по отношению к тем, 
кто принимает участие в СВО,— го-
ворят в Anderida Financial Group.— 
Скорее всего, брокерам придется их 
поддержать и разработать четкую 
механику действий. Но мы понима-
ем, что речь идет не о массовых за-
явках, а об индивидуальной работе 
с каждым клиентом».

По мнению Дмитрия Леснова, 
сложности для профучастников 
рынка может создать введение ре-
комендаций в системы внутренне-
го учета. Дмитрий Александров же 
отмечает, что реализация мер по-
дразумевает обращение клиента 
к брокеру с подтверждением уча-
стия в СВО, но «по опыту аналогич-
ных мер в других отраслях гражда-
не редко способны корректно офор-
мить документы, и у профучастни-
ка почти всегда будет возможность 
отказать».

Ксения Куликова;  
Ксения Дементьева

Мобилизация пришла на рынки

Внимание нужно  
проявлять ко всем —  

где бы они ни находились
— Владимир Путин,

президент РФ,  
о поддержке мобилизованных  

на встрече с губернатором Тверской  
области Игорем Руденей 7 ноября

Ц И Т А Т А

30 процентов
составило падение 
 биржевых цен  
на бензин Аи-95  
в ноябре  
по сравнению  
с ноябрем 2021 года

с1
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Правительство обсуждает новые 
меры стимулирования спроса 
на российскую электронику, сре-
ди которых, по данным „Ъ“, идея 
обязать застройщиков использо-
вать отечественное оборудование 
интернета вещей (IoT) при стро-
ительстве жилых и промышлен-
ных зданий. Для этого потребует-
ся реестр российского оборудова-
ния, а также изменения в Градо-
строительный кодекс. Пока, объ-
ясняют участники IoT-рынка, оте-
чественное оборудование выпу-
скается только на китайских ми-
кросхемах. Застройщики счита-
ют, что российские компании 
не способны покрыть потребно-
сти отрасли и заградительные 
меры нецелесообразны.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
совещания, прошедшего 6 октября 
у министра экономики Максима Ре-
шетникова с участием представи-
телей Минпромторга и Минстроя. 
Из документа следует, что застрой-
щиков могут обязать использовать 
при проектировании промышлен-
ных и жилых зданий «исключитель-
но отечественное профильное 
оборудование». Минпромторгу ре-
комендовано сформировать реестр 
оборудования и подготовить изме-
нения в Градостроительный кодекс, 
следует из документа.

По словам собеседника „Ъ“, близ-
кого к одному из профильных ми-
нистерств, речь идет о российских 
устройствах интернета вещей (IoT, 
например, датчики пожарной сиг-
нализации, домофоны и т. д.). В Мин-
экономики подтвердили, что «во-
прос находится на проработке», 
воздержавшись от дальнейших ком-
ментариев. В Минстрое и Минпром-
торге не ответили „Ъ“.

Это уже не первая попытка регу-
ляторов стимулировать рост спро-
са застройщиков на российское 
IoT-оборудование. В частности, с на-
чала года Минцифры с рядом ве-
домств и девелоперов разрабатыва-
ет «стандарты умного дома» (см. „Ъ“ 
от 4 июля). Они призваны унифици-

ровать парк устройств во всех домах, 
а также ввести требования, ориен-
тированные на российских произ-
водителей. В Минцифры оценивали 
затраты на оснащение домов россий-
скими устройствами в 350 млрд руб. 
за два года.

По данным МТС, объем россий-
ского рынка устройств интерне-
та вещей «из-за негативной макроэ-
кономической ситуации» снизится 
с 148,5 млрд руб. по итогам 2021 года 
до 137 млрд руб. по итогам 2022 года. 
Затем, считают в МТС, рынок начнет 
восстановление и будет расти в сред-
нем на 7% в год, достигнув к 2026 году 
208,5 млрд руб.: «Основными стиму-
лами станут инициативы по циф-
ровизации производств, государ-
ственные проекты по внедрению 
цифровых технологий в отдельных 
сегментах, например, транспортной 
отрасли и городском хозяйстве».

В России есть отечественные про-
изводители и поставщики умных 
устройств и технологий для строи-
тельства, но ограничение исполь-
зования импортного оборудования 
не скажется позитивно на строитель-
ной отрасли, считает совладелец груп-
пы «Родина» Владимир Щекин. По его 
словам, на российском рынке доста-
точно простого IoT-оборудования, на-
пример, интеллектуальных прибо-
ров учета коммунальных ресурсов: 
«Но будущее за системами, которые 
могут использоваться при проектиро-
вании и строительстве, и с этой точки 
зрения российский рынок очень мал, 
а поставщики IoT-систем — неболь-
шие стартапы».

Пока российские производители 
полностью не закрывают потребно-
сти девелоперов в интернете вещей, 
подтверждает коммерческий дирек-
тор Optima Development Дмитрий 
Голев: «Безусловно, необходимы 
вложения в подготовку квалифи-
цированных кадров и создание но-
вых производств». Но именно запре-
тительные меры, по его мнению, 
«на данном этапе нецелесообразны».

Сейчас российские компании 
выпускают пожарные и охранные 
сигнализации, датчики и другое 
IoT-оборудование для этого сегмента, 
уточняет топ-менеджер одного из про-
изводителей оборудования интер-
нета вещей: «Микросхем отечествен-
ных там, конечно, не будет, но с точки 
зрения действующего законодатель-
ства оборудование считается россий-
ским». Собеседник „Ъ“ добавляет, 
что проектирование и производство 
IoT-оборудования на отечественных 
компонентах приведет к удорожа-
нию конечных продуктов.

Избыточная стандартизация мо-
жет стать барьером входа на рынок 
или привести к монопольному поло-
жению отдельных игроков, считает 
другой собеседник в IoT-индустрии: 
«Несмотря на большое количест-
во отечественных производителей, 
многие игроки используют импорт-
ную компонентную базу, поэтому 
важно не зарегулировать область 
до того, как будут созданы условия 
для развития полностью российских 
решений».

Никита Королев,  
Александра Мерцалова

Умный дом 
русифицируют
Застройщиков могут обязать использовать  
только отечественное оборудование

Российские горнолыжные ку-
рорты начинают оборудовать си-
стемой оплаты проезда на фуни-
кулерах через биометрию лица. 
Она должна сократить время 
в очереди, а также предотвра-
тить передачу пластиковых карт 
ски-пасс третьим лицам. По-
грешность пропуска безбилет-
ников по биометрии может до-
стигать 15%, уточняют эксперты. 
Первое такое решение внедрено 
в Шерегеше, интересуются систе-
мой и курорты Кавказа. Но дру-
гие участники рынка относятся 
к ней с осторожностью: пробле-
ма мошенничеств со ски-пасса-
ми уже не столь остра, как рань-
ше, и решается с помощью менее 
дорогих и более привычных опе-
раторам систем.

В разработчике систем распоз-
навания лиц VisionLabs рассказали 
„Ъ“, что компания участвует во вне-
дрении биометрических систем 
для оплаты проезда на подъемни-
ках на российских горнолыжных ку-
рортах. Первый проект реализован 
на Шерегеше (Кемеровская область).

Решение разработано совместно 
с компанией «ДатаКрат» и обеспечи-
вает проход посетителей по биоме-
трии лица — Face Pass. Разработчики 
утверждают, что новый сервис рас-
познает человека даже в полном сна-
ряжении. «Для посетителей с горно-
лыжной маской, поднятой на лоб, 
и в балаклаве вероятность того, что 
система не сможет их распознать, со-
ставляет всего 1%»,— отмечают они.

Чтобы использовать оплату про-
езда через биометрию, необходимо 
скачать приложение и подключить 
Face Pass, загрузить снимки лица 
и отправить их в систему. Она позво-
лит ускорить проход на турникеты 
к подъемникам, а также исключает 
возможность потери, кражи или пе-
редачи третьим лицам пластиковой 
карты ски-пасс, рассчитывают разра-
ботчики.

Стоимость внедрения систе-
мы, пояснил гендиректор Vision-

Labs Дмитрий Марков, индивиду-
альна и меняется в зависимости 
от характеристик горнолыжного 
объекта. В среднем, уточнил топ-ме-
неджер, реализация решения для 
горнолыжного курорта составляет 
3 млн руб.

Компания уже ведет перегово-
ры с другими курортами, говорит 
господин Марков, не уточняя на-
званий. Он добавил, что потенци-
ально система Face Pass может быть 

установлена и на других спортив-
ных объектах, в системах контроля 
доступа на промышленных пред-
приятиях или в медицинских уч-
реждениях.

Лицевая биометрия сейчас спо-
собна распознавать человека даже 
по очень ограниченному набору 
биометрических признаков, отме-
чает директор по продуктам ком-
пании RecFaces (делают ПО на ос-
нове лицевой биометрии) Сергей 
Алленов. «Это наследие коронави-
руса и масочных режимов, благо-
даря которым нейросети научили 
обходиться малым»,— говорит он. 
Эксперт отмечает, что в случае с гор-
нолыжным курортом погрешность 
может быть на уровне 10–15%. Од-
нако, считает он, пользователи бу-
дут оформлять альтернативный вид 

пропуска, в случае если им предло-
жат ощутимую скидку на биоме-
трический ски-пасс по сравнению 
с пластиковой картой.

До недавнего времени основным 
вызовом для биометрии лица было 
то, что гости катаются в шлемах, ма-
сках, балаклавах, то есть картинка 
для считывания нестатична, посто-
янно меняется, пояснил замгенди-
ректора «Кавказ.РФ» («Эльбрус», 
«Архыз», «Ведучи» и др.) Николай 
Гончаров. «Нам интересно, как заяв-
ленная технология зарекомендует 
себя в непростых горных условиях. 
Мы прорабатываем возможность ис-
пользовать ее у себя на курортах»,— 
сказал он.

Однако далеко не все участники 
рынка считают биометрию даже те-
оретически перспективной. Сейчас 
на большинстве курортов длитель-
ные ски-пассы и так содержат фото-
графию — «гости должны быть гото-
вы, что их лицо на контроле могут 
сравнить со снимком», говорит ген-
директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. На этом фоне ко-
личество инцидентов с передачей 
ски-пассов, по мнению эксперта, уже 
минимально.

Горнолыжные курорты активно 
используют цифровые решения Ski-
data и Axess, добавили в пресс-служ-
бе горнолыжного курорта «Крас-
ная Поляна». «Они предлагают 
онлайн-решения, которые обеспе-
чивают повышенную безопасность 
и защиту от подделки билетов, а так-
же способны осуществлять двух-
факторную идентификацию лич-
ности, выявляя подозрительных 
личностей, в том числе в горнолыж-
ном оборудовании и т. д., отправляя 
их операторам для проверки»,— рас-
сказали там. Переход на новые ре-
шения, по мнению представителя 
курорта, может обойтись дорого, по-
этому владельцы продолжат поль-
зоваться тем, что интегрировано 
на данный момент.

Тимофей Корнев,  
Александра Мерцалова

Лицом в гору
Горнолыжные курорты переходят на биометрию
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Нестабильная экономическая ситуация и стрем-
ление потребителей к экономии могут повли-
ять на структуру спроса на массовых распрода-
жах. По оценкам аналитиков Platforma, самой по-
пулярной категорией на ноябрьских и предново-
годних акциях в этом году станут одежда и обувь, 
обойдя технику и электронику. Покупки одежды 
в условиях ухода с рынка глобальных брендов со-
кращались, а теперь может быть реализован от-
ложенный спрос, считают эксперты.

Самыми востребованными товарами на массовых 
распродажах к 11 ноября, «черной пятнице» 25 ноября 
и во время предновогоднего сезона могут стать одежда 
и обувь, следует из исследования аналитиков больших 
данных Platforma. По данным опроса компании, катего-
рией интересуются 29% потребителей, что больше доли 
потенциальных покупателей бытовой техники и элек-
троники, которые выбрали 23–22% опрошенных. В 2021 
году техника и электроника были лидерами по спросу 
на распродажах, а одежда и обувь занимали третье ме-
сто, говорится в исследовании. Схожий тренд заметили 
в Ozon. Согласно опросу площадки, одежда и обувь де-
лят первое место по спросу на распродажах с небольши-
ми гаджетами.

По данным Platforma, 38% россиян планируют по-
тратить деньги в новогодние распродажи, 28% — в «чер-
ную пятницу», а 25% — 11 ноября. Средний бюджет за год 
не изменился, сказано в исследовании. По оценкам Plat-
forma, 25% потребителей хотят потратить во время рас-
продаж 10–20 тыс. руб., 24% — 20–40 тыс. руб., а 21% — 
5–10 тыс. руб. На бюджет в диапазоне 50–70 тыс. руб. 
рассчитывают 6% респондентов, 8% готовы тратить 70–
100 тыс. руб., а 4% — более 100 тыс. руб. По данным Ozon, 
35% респондентов могут потратить на распродажах 10–
30% зарплаты, 23% — 30–50% и только 3% — весь месяч-
ный заработок.

Смену потребительских предпочтений в Platfor-
ma объясняют нестабильной экономической ситуаци-
ей в стране и стремлением потребителей минимизиро-
вать траты. По оценкам NielsenIQ, даже при улучшении 
экономической ситуации до 30% потребителей в России 
продолжат экономить на многих статьях расходов. А по-
купка новой одежды в третьем квартале этого года была 
основной статьей экономии россиян. По данным Nielse-
nIQ, траты в этой категории сокращает 71% потребите-
лей, тогда как 66% экономят на развлечениях, а 65% — 
на питании вне дома.

Президент Baon Илья Ярошенко отмечает, что уходя-
щие европейские бренды устроили массовые распро-
дажи в этом сезоне, что могло стимулировать спрос по-
требителей. «Трафик в таких магазинах сейчас очень 
высокий»,— говорит он. По словам господина Ярошен-
ко, Baon рассчитывает на прирост сопоставимых про-
даж в ноябре в рознице на уровне 50%, в онлайн-сег-

менте цифра должна быть выше. «Гнаться за скидками» 
в сети не собираются, но планируют дать «интересные 
предложения» по цене, добавляет он.

Гендиректор «Стокманна» Геннадий Левкин говорит, 
что «черная пятница», которая в сети универмагов длится 
неделю, обычно обеспечивает удвоение оборота, но су-
щественного прироста продаж в этом году он не ждет. 
По его словам, рост год к году может быть на уровне 
инфляции — около 20%. Условия акций в «Стокманне» 
не пересматривали, сохранив скидку 25%, добавляет го-
сподин Левкин. Директор по развитию Lamoda Ирина 
Максимова говорит, что в этом году распродажа на пло-
щадке идет весь ноябрь, чтобы распространить скидки 
на большее число товаров. В Wildberries отметили с на-
чала распродаж рост спроса на одежду и обувь зарубеж-
ных брендов, которые сокращают присутствие в России 
и распродают товарные остатки.

Продавцы бытовой техники, впрочем, сниже-
ния спроса на свою продукцию не ожидают. В группе 
«М.Видео-Эльдорадо» указывают, что техника входит 
в число наиболее популярных покупок в период рас-
продаж, и видят прирост покупательской активности 
по итогам первой недели акций. Мужчин больше все-
го привлекают электроника, ноутбуки и телевизоры, 
а женщин — техника для кухни и аксессуары для красо-
ты и здоровья, говорит представитель группы.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров напоминает, что в этом году на технику и электро-
нику было несколько всплесков спроса, что удовлетвори-
ло основные потребности потребителей, а мобилизация 
и эмиграция негативно повлияли на активность покупа-
телей. Покупки одежды в условиях ухода с рынка брен-
дов сокращались, поэтому во время распродаж на ка-
тегорию может быть реализован отложенный спрос, 
указывает он. По словам эксперта, у маркетплейсов 
fashion-сегмент может стать драйвером роста.

Анатолий Костырев

Скидки пополнят  
гардероб
Одежда может стать самым популярным  
товаром на распродажах

Стремление расширить аудито-
рию вынуждает крупнейших 
агрегаторов такси предлагать 
пользователям новые услуги. 
Так, «Яндекс Go» запустил специ-
альный тариф для поездок меж-
ду городами. Аналогичный про-
ект в 2023 году начнет реализо-
вывать и «Ситимобил». Экспер-
ты считают, что таким образом 
сервисы могут потеснить мест-
ных региональных игроков, 
которые занимаются трансфе-
ром пассажиров между регио-
нами. В то же время для мотива-
ции водителей такси на поездки 
между городами могут быть не-
обходимы льготы на обслужи-
вание автомобилей, полагают 
игроки рынка.

Пользователи «Яндекс Go» с 8 ноя-
бря могут заказывать поездки на так-
си из одного города в другой по ново-
му тарифу «Межгород», рассказал „Ъ“ 
представитель сервиса. На первом 
этапе для поездок доступны направ-
ления Ростов-на-Дону—Шахты, Уфа—
Стерлитамак, Анапа—Новороссийск 
и Уссурийск—Владивосток. Предста-
витель сервиса объясняет, что поль-
зователи активно ездят по этим мар-
шрутам. По его словам, в планах 
«Яндекс Go» расширение географии 
действия тарифа «Межгород». Поезд-
ка включает бесплатное ожидание 
в пути в течение десяти минут для од-
ной или нескольких остановок по до-
роге, говорят в компании. 

Внедрение междугородного тари-
фа в 2023 году рассматривает и «Си-
тимобил». Управляющий директор 
компании Анатолий Малышев сооб-
щил „Ъ“, что в следующем году у сер-
виса запланирована региональная 
экспансия в 83 города. В то же время, 
по его мнению, перед запуском но-

вого тарифа необходимо разработать 
дополнительные бонусы и льготы 
для водителей — например, на ши-
номонтаж, ремонт, мойку и т. д. Это 
будет мотивировать их на поездки 
на большие расстояния, считает го-
сподин Малышев.

Руководитель центра компетен-
ций МЕФТ Станислав Швагерус от-
мечает, что междугородные поездки 
на такси не новое явление, однако 

ранее агрегаторы не вводили для 
них отдельных тарифов. В сервисе 
заказа такси «Максим» говорят, что 
агрегатор всегда предоставлял воз-
можность заказывать поездки по ме-
ждугородным маршрутам. Таких за-
казов много, некоторые водители 
специализируются именно на по-
ездках между городами, добавили 
в компании. 

Сервисы каршеринга также раз-
вивают возможность междугород-
ных поездок, но в более ограничен-
ном формате. В «Яндекс Драйве» 
действует междугородный тариф 
между Москвой и Санкт-Петербур-
гом. Пользователи сервиса могут 
ездить между другими городами, 
но завершить поездку нужно в том 

населенном пункте, где был взят 
автомобиль. В «Делимобиле» для 
междугородных поездок действу-
ют регулярные маршруты Сама-
ра—Казань и обратно, Москва—
Санкт-Петербург и обратно, а также 
Тула—Москва и обратно. В среднем 
пользователи «Делимобиля» совер-
шают около 200 междугородных по-
ездок в месяц, отмечают в компании. 

За счет развития междугородных 
перевозок сервисы такси смогут 
привлечь новых клиентов, которые 
ранее могли отказаться от подобных 
поездок из-за высоких цен на них, 
считает аналитик сектора техноло-
гий, медиа и телекоммуникаций 
Владимир Беспалов. Господин Шва-
герус отмечает, что междугород-
ный тариф для поездок на такси мо-
жет быть востребован, например, 
на юге страны, где сегодня закрыто 
большинство аэропортов, а также 
для туристов городов Золотого коль-
ца, которые прилетают в аэропор-
ты Московского авиаузла. Сейчас 
подобные услуги трансфера предо-
ставляют местные игроки, отмеча-
ет эксперт.

Председатель Общественного со-
вета по развитию такси Ирина Зари-
пова считает, что развитие крупны-
ми сервисами такси междугородных 
поездок повысит прозрачность 
на этом рынке. В полной мере без-
опасность поездок не обеспечивал 
и, например, популярный сервис 
поиска автомобильных попутчиков 
BlaBlaCar, говорит Станислав Шва-
герус. По словам эксперта, несмотря 
на невысокую стоимость и просто-
ту организации поездок, со стороны 
BlaBlaCar периодически возникали 
проблемы и к сохранности платежей 
пользователей сервиса. 

Алина Савицкая

Водителям  
добавят маршруты
Сервисы такси готовы развозить пассажиров 
между городами 

Мы добавим подъемники, 
которые позволят  
решить проблему 

с очередями
— Сергей Бачин,

гендиректор курорта «Роза Хутор»,  
в мае 2016 года

Ц И Т А Т А

820 миллиардов 
рублей 
составил объем  
легального рынка,  
по данным 
Аналитического центра 
при правительстве 
России

Самые востребованные категории товаров 
на распродажах в 2022 году (% респондентов)

Одежда и обувь 29

Бытовая техника 23

Смартфоны 22

Товары для дома 20

ПК и ноутбуки 18

Игровые консоли 12

Украшения 12

Техника для дачи 11

Автомобильная техника 7

Игрушки 5

Книги 5

Музыкальная аппаратура 3

Источник: Platforma.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Средиземная Волга
Александр Савинов в Музее русского импрессионизма
В Музее русского импресси-
онизма проходит выставка 
«Александр Савинов. Миражи», 
впервые подробно презенту-
ющая незаурядного живопис-
ца первой половины прошло-
го века. Пик признания Савинова 
(1881–1942) пришелся на эпо-
ху модерна, после революции 
он много преподавал и даже пы-
тался писать на новые темы, од-
нако на волне борьбы государ-
ства с «формализмом» остался 
не у дел, а после смерти и во-
все был забыт. О своевремен-
ном возвращении художника — 
Игорь Гребельников.

 
 
 
 
 
узей чествует Алек-

сандра Савинова (правильное ударе-
ние на второй слог) и как самостоя-
тельную величину — персональной 
экспозицией. Но также и как часть 
плеяды художников так называемой 
саратовской школы: на третьем яру-
се выставки, куратором которой вы-
ступила Анастасия Винокурова, вы-
ставлена подборка работ земляков 
Савинова, включая, между прочим, 
Виктора Борисова-Мусатова, Кузьму 
Петрова-Водкина, Павла Кузнецова, 
Петра Уткина. Школы как отчетли-
вого и обособленного направления 
в Саратове, положим, не было, и все 
же художников объединяло не толь-
ко место рождения: каждый, откли-
каясь на перемены в настроениях 
fin de siecle, преломлял стиль модерн 
по-своему. 

Савинов резко выделяется и на 
фоне земляков, и в общем потоке 
живописи того периода. В послед-
нем можно было убедиться на недав-
ней выставке «Лики модерна» в Тре-
тьяковской галерее, где были три 
его картины из собрания Музея им-
прессионизма. «Крестьянский маль-
чик под яблоней» (1907) — подросток 
с ластящейся собакой, словно раство-
ренные в весеннем цветении и явно 
написанные с натуры в Саратове,— 
давали фору куда более претенциоз-
ным сюжетам, вымышленным либо 
привезенным из Италии или Крыма. 

Сценка, схваченная энергичны-
ми мазками, лишенная перспекти-
вы и планов, будто урок другого ви-
дения мира, переживания времени. 
На выставке есть этюд к этой карти-
не, где наперебой с рисунком прояв-
ляются цветовые пятна. Этот эффект 

будто пульсирующего изображения, 
похожего на мираж, стал фирмен-
ным приемом Савинова, а саратов-
ские виды — своего рода лаборато-
рией стиля. 

В 1901 году, окончив Боголюбов-
ское рисовальное училище при 
Радищевском музее (первом пу-
бличном музее в провинции, явно 
повлиявшем на возникновение «са-
ратовской школы»), Савинов едет 
в Петербург учиться на историко-фи-
лологическое отделение универси-
тета, но вскоре меняет alma mater — 
поступает в Академию художеств, 
в мастерскую Репина, откуда в 1905 

году его чуть было не исключили 
за организацию студенческих бес-
порядков. Обошлось временным от-
странением от учебы: Савинов уехал 
в Париж, посещал занятия в Акаде-
мии Коларосси — одном из самых 
прогрессивных учебных заведений. 
И, похоже, пара месяцев таких заня-
тий вкупе с посещением музеев и га-
лерей дали ему больше, чем годы 
штудий в классе Репина. 

Это легко проследить по сара-
товским видам, портретам, сценам 
с детьми и в саду, которые он пи-
сал, выбираясь домой на каникулы. 
До Парижа Саратов виделся скорее 
унылым местом, где разве что на бе-
регу Волги можно помечтать: на кар-
тине «Девушка и парус» (1906) героиня 
показана со спины так, что центром 
картины оказывается ее черная коса. 
И совсем другое дело — после. Для ди-

плома Савинов выбрал нетипичный 
сюжет — «Купание лошадей на Волге» 
(1908), в картине опознаются саратов-
ские ландшафты, но куда явственнее 
что-то мистериальное, сродни ор-
гии. «Волга ухает, стонет и играет, ког-
да пожарные становятся центавра-
ми, а купающиеся бабы — наядами 
с белым сверкающим телом»,— опи-
сывал замысел художник. Увы, ше-
стиметровым полотном можно полю-
боваться только в виде репродукции 
в каталоге: натянутое на подрамник, 
оно хранится в запасниках Русского 
музея и требует реставрации. Меж 
тем Репина «Купание» в свое время 
привело в неистовый восторг: «Я по-
чувствовал себя на Ниле в эпоху фа-
раонов… Сколько свету, сколько 
жизни… Все построение картины 
капризно, сломано… Лица, торсы, 
руки, фигуры громоздятся, кувыр-

каются и до нелепости не считают-
ся с собственными проекциями… 
Да ну ее, перспективу! Как я рад!» 

По окончании академии Сави-
нова поощрили пенсионерской по-
ездкой в Италию. Написанные там 
пейзажи и сцены художнику не при-
ходилось так уж домысливать: мираж 
стал реальностью. А если он все-таки 
берется усложнить задачу, то выхо-
дит чрезмерно цветисто и слащаво, 
как на огромной картине-панно «Ку-
пальщицы в апельсиновой и олив-
ковой рощице» (1909–1911), задуман-
ной под впечатлением от росписей 
Помпеи и Геркуланума. 

Другая важная поездка Савино-
ва — по России в 1912 году: он изуча-
ет древнерусские храмовые роспи-
си, чтобы взяться за солидный заказ 
крупного сахарозаводчика и меце-
ната Павла Харитоненко — распи-

сать храм Всемилостивого Спаса, 
который строился в его имении На-
тальевка по проекту Алексея Щусе-
ва. Савинов посвятил этому три года 
беспрерывной работы — и роспи-
си вышли скорее на ренессансный 
манер. На выставке есть эскиз одно-
го из образов Богородицы, а в ката-
логе — фотографии интерьеров хра-
ма: росписи поражают масштабом 
и многофигурностью. Савинов при-
менил новую технологию, где свя-
зующей основой выступало жидкое 
стекло — для лучшей сохранности 
фресок. Однако в советское время 
они были закрашены и лишь ча-
стично расчищены в последние 
годы. А теперь бог весть что осталось 
и от храма — имение Харитоненко 
находилось в Харьковской губернии. 

После революции художник 
искал себе место в новой реально-
сти: переехал в Саратов, где занимал-
ся устройством Свободных художе-
ственных мастерских, преподавал. 
В 1922 году он возвращается в Пе-
троград, занимает профессорские 
и другие должности в разных учеб-
ных заведениях, включая Академию 
художеств. Однако в 1937 году и его 
настигает разнос за «формализм», 
причем в самых резких выражени-
ях, от его давнего товарища по учебе 
в академии Исаака Бродского.

Картин Савинова того периода со-
хранилось мало. Трехметровое по-
лотно «В парке культуры» (1938–1942) 
поражает своим чрезмерно радост-
ным настроением и совсем не ленин-
градской, а скорее средиземномор-
ской палитрой. Пропагандистский 
рай предстает многофигурной сце-
ной в парке, где буквально кишат бе-
гуны, оравы играющих детей всех 
возрастов, их матери и отцы, пионе-
ры, старики, военные, неразличи-
мые массы людей. На выставке есть 
и ряд этюдов к этой картине — худож-
ник явно старался. Но за этим истош-
ным весельем не так сложно разгля-
деть драму художника, отовсюду 
уволенного, оставшегося в блокад-
ном Ленинграде. 60-летний Сави-
нов даже рвался на фронт — не взя-
ли. Готовил к эвакуации эрмитажные 
шедевры: по воспоминаниям, лежа 
на полу, вынимал гвоздики из кар-
тин Рембрандта, спасая их от среза-
ния с подрамников. И, возможно, 
приблизиться к ним вплотную, про-
никнуться светом «Возвращения 
блудного сына» стало последней от-
радой художника: Александр Сави-
нов скончался от болезней и истоще-
ния 25 февраля 1942 года.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дорожная инфекция
Парад бедствий в южнокорейском фильме «Чрезвычайная ситуация»

В прокате фильм-катастрофа 
«Чрезвычайная ситуация» юж-
нокорейского режиссера Хан 
Чжэ Рима. Наблюдая за много-
численными несчастьями, одно 
за другим настигающими пасса-
жиров самолета, летящего из Се-
ула в Гонолулу, Юлия Шагельман 
почти с ностальгией вспомнила 
совсем недавние времена,  когда 
самой большой угрозой челове-
честву казался всего-навсего 
 какой-то смертельный вирус. 

 
 
 
ри просмотре фильма не 

оставляет мысль, что он был вдох-
новлен пандемией коронавируса, 
но на самом деле его производство 
началось еще в 2019 году. При этом, 
по иронии судьбы, работа над кар-
тиной дважды приостанавливалась 
именно из-за вспышек COVID-19. 
Тем не менее летом 2021 года «Чрез-
вычайная ситуация» все-таки добра-
лась до Каннского фестиваля, где 
состоялась (разумеется, вне конкур-
са) ее мировая премьера, а в этом 
году наконец и до экранов по всему 
миру. И, несмотря на то что ее выход 
на экраны на родине был отложен 
на восемь месяцев опять же из-за 
коронавируса, заняла шестое место 
в национальном прокате. 

Начинается «Чрезвычайная си-
туация», по традиции фильмов-ка-
тастроф, с представления героев, 
за которых нам нужно будет пере-
живать. Симпатичный отец-оди-
ночка Пак Джэ Хёк (Ли Бён Хун) 
собирается лететь на Гавайи с ма-
ленькой дочкой Су Мин (Ким 
Бо Мин): он надеется, что чистый 
морской воздух поможет облег-
чить ее кожное заболевание. Сам 
папа при этом страшно нервни-
чает от перспективы провести не-
сколько часов в воздухе — поче-
му, выяснится позже. На тот же, что 
у них, рейс Sky Korea К1501 взяла 
билет жена полицейского инспек-
тора Ку Ин Хо (Сон Кан Хо). Сыщик, 

настолько погруженный в свою ра-
боту, что узнает об отъезде жены, 
с которой живет в одной кварти-
ре, только из разговора по теле-
фону с дочерью, получает вызов: 
какие-то ребятишки увидели в ин-
тернете ролик, в котором неизвест-
ный мужчина угрожает устроить те-
ракт в самолете. Возможно, все это 
просто глупая шутка, но ради жены 
Ку Ин Хо решает на всякий случай 
проверить. 

Пока он с напарником вычисля-
ет место жительства подозреваемо-
го и обнаруживает за дверью ничем 
не примечательной квартиры клас-
сическое логово убийцы-психопа-
та (тут даже есть завернутый в поли-
этилен труп), по аэропорту бродит 
молодой человек с пугающе блажен-
ным выражением лица и пытается 
выяснить на стойке информации, 
на каком рейсе больше всего пас-
сажиров. Разумеется, этот похожий 

на участника K-pop-группы мужчи-
на (которого играет участник K-pop 
группы «Ze:A» Лим Си Ван) и есть 
тот самый террорист, а по совме-
стительству микробиолог Рю Джин 
Сок, разработавший смертоносный 
вирус. Его-то он и проносит на борт 
Sky Korea К1501, зашив пробирку 
в собственную подмышку. 

Дальше события развиваются 
стремительно: Рю Джин Сок рас-
сыпает порошок с вирусом в туа-
лете самолета, и вот уже пассажир 
бизнес-класса, ворвавшийся в ка-
бинку, отпихнув с дороги малень-
кую Су Мин, умирает в страшных 
муках. Сначала никто не понима-
ет, что происходит, но на земле про-
должается расследование во главе 

с инспектором Ку Ин Хо, все под-
робности которого мгновенно по-
падают в новости, а на борту, что 
весьма удобно для сценария, ра-
ботает вайфай и даже мобильная 
связь. Поэтому пассажиры очень 
быстро узнают, что их ждет скорая 
и неприятная смерть. Террориста 
вычисляют и, скрутив, отправля-
ют в грузовой отсек, однако на си-
туацию это уже никак не влияет: 
он уже заражен, как все остальные, 
и, в отличие от остальных, мораль-
но готов умереть, а противоядия 
или вакцины от жуткого вируса 
не существует. 

Во многом «Чрезвычайная ситуа-
ция» напоминает корейский же зо-
мби-триллер «Поезд в Пусан» (2016), 
где тоже был вирус, который прев-
ращал в ходячих мертвецов пасса-
жиров несущегося на всех парах 
поезда, пока они препирались, 
не стоит ли как-то изолировать уже 

заразившихся от всех остальных. 
У Хан Чжэ Рима такая сцена тоже 
есть, хотя изолировать кого-либо 
в самолете, где система вентиляции 
гоняет по кругу один и тот же воз-
дух, невозможно по определению. 
По счастью, здесь никто не восстает 
из мертвых, чтобы покусать соседа, 
зато все остальное в наличии: экс-
тренные заседания правительства, 
личные драмы в анамнезе не у од-
ного, а целых двух пилотов, между-
народные конфликты, коварная 
фармацевтическая компания, по-
гоня за потенциальными свидете-
лями по запруженным сельским 
улицам, спасение самолета от не-
избежного падения (как минимум 
три раза), героические самопожер-

твования и, конечно, слезинка ре-
бенка. Все это похоже на стиснутую 
в один, хотя и длинный, фильм сот-
ню картин про вирусы, катастрофы 
и самолеты, включая — несмотря 
на исключительную серьезность 
авторов — пародийный «Аэро-
план!» Джима Абрахамса и брать-
ев Цукер. Авторы стараются всеми 
способами устроить зрителям эмо-
циональные американские гор-

ки (или, если угодно, полет в зоне 
турбулентности), однако смотреть 
на экранные страдания вымыш-
ленных персонажей все же не так 
страшно, как, скажем, читать но-

вости в реальном мире. Даже если 
между первыми и вторыми в филь-
ме иногда оказывается общего не-
сколько больше, чем хотелось бы 
для эскапистского зрелища.

М

П

культура

Все это похоже на стиснутую в один, 
хотя и длинный, фильм сотню картин 
про вирусы, катастрофы и самолеты, 
включая пародийный «Аэроплан!» 
Джима Абрахамса и братьев Цукер

В последние годы жизни 
Александр Савинов 
попытался претворить 
свой модернистский опыт 
в видения пролетарского 
рая   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Наличие в самолете 
мобильной связи 
и интернета — лишний 
источник  паники, но также  
и удобный сюжетный ход   
ФОТО C-JES ENTERTAINMENT
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас — 6820 очков. 2 (2). Рафаэль 
Надаль (оба — Испания) — 5820. 3 (5). Стефанос Ци-
ципас (Греция) — 5350. 4 (4). Каспер Рууд (Норве-
гия) — 5020. 5 (3). Даниил Медведев (Россия) — 
4065. 6 (8). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3995. 
7 (9). Андрей Рублев (Россия) — 3530. 8 (7). Но-
вак Джокович (Сербия) — 3320. 9 (11). Тейлор Фриц 
(США) — 2955. 10 (18). Хольгер Руне (Дания) — 2911. 

11 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 2905. 12 (6). 
Александр Зверев (Германия) — 2700. 13 (14). Па-
бло Карреньо Буста (Испания) — 2495. 14 (13). Кэ-
мерон Норри (Великобритания) — 2445. 15 (12). Ян-
ник Синнер — 2410. 16 (15). Маттео Берреттини (оба 
— Италия) — 2375. 17 (16). Денис Шаповалов (Кана-
да) — 2225. 18 (17). Марин Чилич (Хорватия) — 2105. 
19 (21). Фрэнсис Тиафо (США) — 2090. 20 (19). Ка-
рен Хачанов — 1990... 60 (58). Аслан Карацев 
— 795... 91 (92). Роман Сафиуллин — 606... 100 
(98). Павел Котов (все — Россия) — 564.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Представление участни-
ков открывающегося 20 
ноября чемпионата мира 
по футболу „Ъ“ начинает 
с группы A, в которой со-
брались четыре разные 
по статусу команды. Гол-
ландская похожа на такую, 
которую хочется, пусть 
и с оговорками, записать 
в претенденты на очень се-
рьезные достижения, се-
негальская — на вполне 
готовую при удачном сте-
чении обстоятельств до-
вольно громко выстрелить 
темную лошадку, эквадор-
ская — на классического 
середнячка не без амби-
ций и достоинств, а катар-
ская — на классического 
аутсайдера: такому вряд 
ли помогут даже родные 
поля и родная погода.

облазн запи-
сать сборную Нидерлан-
дов, может быть, даже не 
в расширенный, а сжатый до 
шорт-листа список претен-
дентов на награды чемпио-
ната мира и вправду велик. 
Формальных, бросающих-
ся в глаза оснований для ее 
включения в него вполне до-
статочно — не надо ничего 
выдумывать.

Во второй половине 
прошлого десятилетия эта 
команда пережила кризис, 
а его пиком был пролет мимо 
российского мирового пер-
венства 2018 года. Но теперь, 
конечно, ни о каком кризисе 
речи не идет, а при желании 
в свежих результатах голлан-
дцев можно обнаружить яв-
ные признаки стремитель-
ного движения вперед. На 
безусловного гранда, вер-
нувшего прежний лоск, они 
походили еще на прошло-
годнем чемпионате Европы, 
правда, лишь до того, как на-
ткнулись в стартовом раунде 
play-off на чехов и уступили 
им, умудрившись не нане-
сти ни единого удара в створ. 
Но после того турнира на по-
сту наставника сборной Ни-
дерландов Франка де Бура 
сменил ветеран Луи ван Гал, 
и оказалось, что на восьмом 
десятке он еще в состоянии 
ставить игру трендовую и эф-
фективную. Лучшая иллю-
страция трендовости очень 
свежа. В этом году в розыг-
рыше Лиги наций голлан-
дцы, играя в крепкой груп-
пе, одержали в шести матчах 
пять побед, чуть подпортив 
статистику ничьей с поляка-
ми. А среди этих побед две 
состоялись в матчах с бель-
гийцами, которых уж точ-
но в шорт-лист охотников 
за призами любой включит 
без особых колебаний, в го-
стях — со счетом 4:1.

А вслед за результатами, 
разумеется, все, кому симпа-
тичны голландцы, доказы-
вая их потенциал, назовут 
яркие имена, которых и без 
травмированного Джорд-

жиньо Вейналдума будет 
полным-полно в их заяв-
ке. Виргил ван Дейк — эта-
лон центрального защитни-
ка, Маттейс де Лигт — тоже 
исключительный по талан-
ту игрок этого амплуа, Ден-
зел Дюмфрис — почти что 
эталон защитника флан-
гового, Френки де Йонг — 
футболист с колоссальным 
диспетчерским даром, 
а Мемфис Депай забивает 
в сборной с регулярностью 
хоккейного снайпера.

Но все же ставить на гол-
ландцев, видимо, надо с осто-
рожностью, добавляя целый 
ряд важных оговорок. Ну, на-
пример, насчет того, что ни 
элитного вратаря, ни элитно-
го — по высшим меркам — 
форварда, который бы чув-
ствовал себя хорошо именно 
на острие, у них нет. Или на-
счет того, что в нынешнем 
сезоне де Йонг в «Барсело-

не» на вторых ролях, а Депай 
и вовсе сидит на скамейке за-
пасных и их тонус вызывает 
вопросы. А ван Дейк давно 
приобрел привычку полу-
чать повреждения в самый 
неподходящий момент.

Сборная Сенегала — дей-
ствующий чемпион Африки, 
и это уже неплохая характе-
ристика, учитывая довольно 
высокую плотность футболь-
ной конкуренции в этом ре-
гионе. А чтобы окончательно 
избавиться от сомнений по 
поводу высоты ее катарско-
го потолка, следует повни-
мательнее присмотреться 
к сенегальским кадрам. Лет-
ний переход из «Ливерпуля» 
в «Баварию» никак не сказал-
ся на продуктивности Садио 
Мане: он по-прежнему заби-
вает и ассистирует партне-
рам. Эдуар Менди в «Челси» 
превратился в топового гол-
кипера. Тот факт, что лондон-

цы в межсезонье купили его 
соотечественника Калиду Ку-
либали, тоже был воспринят 
экспертами как шаг совер-
шенно закономерный: мало 
кто настолько уверенно иг-
рает в центре обороны. В ве-
дущих лигах играют или иг-
рали Идрисса Гейе, Исмаила 
Сарр, Шейху Куяте. В общем, 
это недурной набор, с ко-
торым как-то даже странно 
мечтать лишь о выходе из 
группы — можно вроде бы 
заглянуть и подальше.

Но одно обстоятельство 
мешает назвать сенегаль-
цев безусловной ровней 
тем же голландцам и тем 
более гигантам с репутаци-
ей безупречной. У них все 
в порядке с тылами, с атаку-
ющей линией, но вот линия 
ключевая, средняя все-таки 
прилично проседает. Гейе 
и Куяте уже за тридцать, они 
далеко не так мобильны, 
как в молодости, но трене-
ру Алиу Сиссе все равно при-
ходится на них полагаться: 
адекватной замены под ру-
кой нет. Замаскировать труд-
ности Сиссе в последнее 
время пытался, варьируя 
тактические схемы, но по-
могало это далеко не всегда. 
До титула континентального 
чемпиона и путевки на чем-
пионат мира сенегальцы до-
брались отнюдь не по ковро-
вой дорожке, а часто страдая 
в режиме выживания.

Эквадорская сборная на 
фоне сенегальской и гол-
ландской смотрится нем-
ного неказисто. Тем, кто не 
сходит с ума по южноамери-
канскому футболу, пытаясь 
уследить за всем, что в нем 
происходит, должны быть 
знакомы два-три ее игро-
ка, вряд ли больше. Это, до-
пустим, прогрессирующий 
молодой хавбек английско-
го «Брайтона» Мойсес Кайсе-

до, закрывающий опорную 
зону, и «динозавр» эквадор-
ского нападения Эннер Ва-
ленсия. Но про эту сборную 
надо непременно знать, 
что она играет в жутко не-
удобный для сильных со-
перников футбол, полную 
противоположность класси-
ческому латиноамерикан-
скому стилю. В нем вместо 
тонкости — жесткость, вме-
сто страсти — дисципли-
нированность, вместо ата-
ки — контратака. При этом 
система, выстроенная тре-
нером Густаво Альфаро, сбо-
ев практически не дает: очки 
у эквадорцев приходится, 
как правило, выгрызать.

Всем этим командам 
предстоит иметь дело в квар-
тете с хозяевами чемпионата 
мира. Своя публика, свои ста-
дионы, своя специфическая, 
то есть, скорее всего, жаркая 
и душная погода — вот и все 
их козыри. На класс футбо-
листов катарцам рассчиты-
вать не приходится. В мест-
ной прессе, естественно, 
выделяют некоторых — до-
пустим, форвардов Акрама 
Афифа и Альмуза Али, кото-
рые отлично взаимодейству-
ют друг с другом. Но это, как 
и остальные катарские фут-
болисты, звезды исключи-
тельно локального масшта-
ба, выступающие в местном 
чемпионате, а чемпиона-
ты европейские не интере-
сующие. Представить, что, 
не имея опыта больших тур-
ниров, они вдруг расправ-
ляются с голландцами или 
сенегальцами, невероят-
но сложно, и составители 
рейтингов участников чем-
пионата мира, из какой бы 
страны они родом ни были, 
всегда уверенно отправляют 
сборную Катара на нижнюю, 
32-ю строчку.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Хозяйский расчет
В группе A сборной Катара придется иметь дело  
с голландцами, сенегальцами и эквадорцами

Самой интересной парой стар-
тового раунда Лиги чемпионов 
по итогам его жеребьевки ока-
залась та, что свела уже на такой 
ранней стадии охоты за главным 
клубным трофеем двух финали-
стов предыдущего розыгрыша — 
«Реал» и «Ливерпуль». При этом, 
в отличие от майского матча в Па-
риже, перед нынешним противо-
стоянием испанского и англий-
ского грандов расклад успел 
довольно радикально изменить-
ся. Если весной испанский клуб 
обыграл английский вопреки 
ему, то теперь фаворитами пары 
должны считаться играющие 
в нынешнем сезоне куда более 
ровно мадридцы.

остоявшаяся вчера жеребь-
евка 1/8 финала Лиги чемпионов 
сформировала пару, которая выгля-
дит бесспорным хитом номер один 
раунда. Она свела друг с другом те 
клубы, что меньше чем полгода на-
зад, в конце мая, играли друг с дру-
гом в парижском финале предыду-
щего розыгрыша. Самое же забавное 
в данном случае заключается в том, 
насколько радикально за эти меся-
цы успел измениться расклад в про-
тивостоянии двух приблизительно 
идентичных по статусу команд.

К прошлому пересечению в роли 
слишком очевидного фаворита под-
ходил «Ливерпуль». По ходу всего се-
зона, о каких бы турнирах ни шла 
речь, от него веяло мощью и убеди-
тельностью. «Реал» же поскрипывал, 
кувыркался, а до последней встречи 
в расписании главного еврокубка до-
тянул, демонстрируя в первую оче-
редь не класс, а удивительную живу-
честь, базировавшуюся в основном 
на озарениях форварда Карима Бен-
зема. На грани поражения он висел 
на всех стадиях play-off, но в финале 
взял верх над командой, котировав-
шейся выше, казавшейся идеально 
слепленной для того, чтобы выиг-
рать Лигу чемпионов. Победил он 
благодаря единственному голу Вини-
сиуса, но не сказать чтобы не по делу.

Теперь все наоборот. «Реал», един-
ственный испанский клуб, сумев-
ший преодолеть барьер группово-
го этапа (катастрофа случилась не 
только с «Севильей», но и с «Барсело-
ной» и «Атлетико»), похож на «Реал» 
обычный, что ли, футбольного мон-
стра в неплохом тонусе, готового че-
рез трупы врагов двигаться к очеред-
ному трофею. А «Ливерпуль» похож 
на «Реал» образца минувшего сезо-
на — неуверенный, нестабильный. 
Он постоянно оступается в чемпио-
нате Англии, проигрывая в том числе 
таким оппонентам, как «Лидс» и «Нот-
тингем», а в группе не испытывал за-
предельных сложностей, кажется, 
исключительно потому, что два из 
трех конкурентов — «Аякс» и «Глазго 
Рейнджерс» — были чересчур нека-
зисты. При этом третий — сенсация 
футбольной осени «Наполи» — «Ли-
верпуль» обскакал, отправив его 
в нижнюю «корзину» и, так вышло, 
на рандеву со страшным соперни-
ком. Самому же итальянскому клубу 
выпал чуть ли не «подарочный» ва-
риант в лице чудом выскочившего 
из группы «Айнтрахта».

А английские медиаресурсы, под-
черкивая сложность стоящей перед 
«Ливерпулем» задачи, напомина-
ли, разумеется, и о том, что «Реал» 
в принципе в последнее время яв-
ляется жутко неудобным для него 
соперником. В 2018 году мадридцы 
также обыграли ливерпульцев в фи-
нале Лиги чемпионов, а в 2021-м раз-
несли в четвертьфинале. 

Флагман чемпионата, в котором 
играет «Айнтрахт», отправился, кста-
ти, в другую пару с броской «выве-
ской», столкнувшую лбами гигантов, 
недавно игравших в финале Лиги 
чемпионов. «Бавария» в нем одоле-
ла ПСЖ в 2020 году — в розыгрыше, 
скомканном пандемией коронави-
руса. Хороший шанс получить такое 
сочетание обеспечила «Бенфика». Ее 
выступление вошло в число сюрпри-
зов группового этапа. Португальский 
клуб перед его началом выглядел об-
реченным занять место не выше тре-
тьего, но «Ювентус» потерпел крах, 
отправившись в Лигу Европы, а ПСЖ 
лиссабонцы обошли по дополни-
тельным показателям, дважды сыг-
рав с французской командой вничью 
и распределив ее в менее выгодную 
«корзину». Что же касается «Бенфи-
ки», то ей с жеребьевкой повезло — 
попался выскочка «Брюгге».

Еще один немецкий подарок 
получил в 1/8 финала «Манчестер 
Сити». По громкости имен «Лейп-
циг», наверное, чуточку «Айнтрахт» 
превосходит, но и к нему никак не 
клеится термин «гранд». А в таблице 
текущего чемпионате Германии лей-
пцигцы располагаются даже ниже 
франкфуртского клуба.

Остальные три пары стартового 
раунда play-off, матчи которого со-
стоятся в феврале и марте, смотрят-
ся достаточно ровными. Во всяком 
случае, в них очевидных фаворитов, 
по крайней мере в данный момент, 
определить невозможно. В этих па-
рах «Интер» встретится с «Порту», 
«Милан» — с «Тоттенхемом», а дор-
тмундская «Боруссия» — с «Челси».

Арнольд Кабанов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Финалистам 
назначили  
новую встречу
Жеребьевка 1/8 финала  
свела «Реал» и «Ливерпуль»

С возвращением Луи ван Гала (в центре) на должность главного тренера сборная Голландии преобразилась 
и вновь претендует на очень серьезные достижения  ФОТО ANP / GETTY IMAGES

В последний раз «Реал» (в белой форме — Карим Бензема)  
и «Ливерпуль встречались в финале предыдущего розыгрыша  
Лиги чемпионов. Тогда победу одержала испанская команда  
ФОТО CHRISTOPHE ENA / AP

Один из наиболее знаменитых 
футбольных клубов мира «Ливер-
пуль» в скором времени может 
сменить владельцев. Как сообща-
ет The Athletic, американская ком-
пания Fenway Sports Group (FSG) 
начала прием заявок от потенци-
альных покупателей, а по данным 
Financial Times, уже даже получи-
ла одну. Что касается возможной 
цены продажи, то она может пре-
высить £3 млрд.

мериканская компания FSG, 
владеющая «Ливерпулем» (12 лет на-
зад команда, пребывавшая в же-
сточайшем кризисе и находившая-
ся на грани банкротства, обошлась 
американцам в £300 млн), с 2010 
года ищет покупателя на свой актив. 

Об этом сообщает издание The Ath-
letic. Отмечается, что FSG привлекла 
к сопровождению сделки инвестбан-
ки Goldman Sachs и Morgan Stanley, на 
данный момент идет сбор заявок от 
потенциальных покупателей. О серь-
езности намерений FSG может свиде-
тельствовать то, что для соискателей 
подготовлены полноценные презен-
тации предлагаемого к покупке акти-
ва. А согласно информации Financial 
Times, одна заявка на приобретение 
«Ливерпуля» уже поступила.

В самой FSG сообщения о гото-
вящейся продаже «Ливерпуля» про-
комментировали весьма обтекаемо. 
В компании отметили, что и ранее 
регулярно получали предложения 
от лиц и компаний, заинтересован-
ных во вхождении в капитал «Ли-
верпуля», и напомнили, что всегда 
придерживались позиции, согласно 

которой продажа может случиться, 
если предложенные условия удов-
летворят FSG и будут соответство-
вать интересам «Ливерпуля».

Что касается цены, за которую мо-
жет быть продан «Ливерпуль», то, 
например, согласно оценке Forbes, 
«Ливерпуль» стоит около £3,5 млрд. 
Однако конечная цена может быть 
как выше, так и ниже, причем значи-
тельно. В качестве своего рода ори-
ентира, вероятно, будет использован 
пример «Челси» — клуба, относяще-
гося к той же весовой категории, 
что и «Ливерпуль», совсем недавно, 
в мае, сменившего собственника. 
Так вот «Челси» обошелся Тодду Бёли 
(прежний владелец лондонцев Ро-
ман Абрамович был вынужден про-
дать клуб, после того как попал под 
британские санкции) в £4,25 млрд. 
Но из этой суммы непосредствен-

но на покупку акций «Челси» пош-
ли только £2,5 млрд. Оставшиеся 
£1,75 млрд — это гарантированные 
Тодду Бёли инвестиции в развитие 
клуба. Да и они сильно растянуты 
по времени. Очевидно, что FSG, если 
дело дойдет до предметных перего-
воров, будет настаивать на верхней 
границе цены, а потенциальные по-
купатели (их будет много: команды 
уровня «Ливерпуля» на рынок попа-
дают крайне редко) — на нижней.

Добавим, что за то время, что FSG 
владеет «Ливерпулем», клуб хотя бы 
по одному разу выиграл все турни-
ры, в которых участвовал. Наиболее 
громкие победы пришлись на 2019 
год, когда ливерпульцы первенст-
вовали в Лиге чемпионов, и 2020-й, 
когда они после 30-летнего переры-
ва выиграли чемпионат Англии.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Американцы  
наигрались в «Ливерпуль»
Владельцы клуба готовы его продать

Жеребьевка 1/16 финала 
Лиги Европы
«Барселона» (Испания)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия)

«Байер» (Германия)—«Монако» (Франция)

«Шахтер» (Украина)—«Ренн» (Франция)

«Ювентус» (Италия)—«Нант» (Франция)

«Спортинг» (Португалия)—«Мидтьюлланн» (Дания)

«Аякс» (Нидерланды)—«Унион» (Германия)

«Севилья» (Испания)—ПСВ (Нидерланды)

«Зальцбург» (Австрия)—«Рома» (Италия)

В стыковых матчах принимают участие команды, 
ставшие третьими в своих группах в Лиге чемпионов 
(первые в парах), и вторые команды квартетов Лиги 
Европы. Первые матчи этой стадии play-off пройдут 
16 февраля, ответные — 23 февраля 2023 года.

Жеребьевка 1/8 финала 
Лиги чемпионов
«Бавария» (Германия)—ПСЖ (Франция)

«Бенфика» (Португалия)—«Брюгге» (Бельгия)

«Порту» (Португалия)—«Интер» (Италия)

«Манчестер Сити» (Англия)—«РБ Лейпциг»  
(Германия)

«Тоттенхем» (Англия)—«Милан» (Италия)

«Челси» (Англия)—«Боруссия» (Германия, Дортмунд)

«Наполи» (Италия)—«Айнтрахт» (Германия)

«Реал» (Испания)—«Ливерпуль» (Англия)

Первые матчи 1/8 финала пройдут 14–15 февраля  
и 21–22 февраля, ответные — 7–8 марта  
и 14–15 марта.

Группа A
Сборная Нидерландов
Место в рейтинге FIFA — 8-е.

Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Виргил ван Дейк («Ливерпуль», Англия), Стефан де Врей, Дензел 
Дюмфрис (оба — «Интер», Италия), Маттейс де Лигт («Бавария», Германия), Френки 
де Йонг, Мемфис Депай (оба — «Барселона», Испания), Стивен Бергвейн («Аякс»).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 1,44.

Сборная Сенегала
Место в рейтинге FIFA — 18-е.

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.

Ключевые игроки — Эдуар Менди, Калиду Кулибали (оба — «Челси», Англия), Идрисса 
Гейе («Эвертон», Англия), Шейху Куяте («Ноттингем», Англия), Исмаила Сарр («Уотфорд», 
Англия), Садио Мане («Бавария», Германия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 5,2.

Сборная Эквадора
Место в рейтинге FIFA — 44-е.

Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Пьеро Инкапье («Байер», Германия), Первис Эступиньян, Мойсес 
Кайседо (оба — «Брайтон», Англия), Эннер Валенсия («Фенербахче», Турция).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 6,95.

Сборная Катара
Место в рейтинге FIFA — 50-е.

Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Абделькарим Хассан, Акрам Афиф (оба — «Аль-Садд»), Карим 
Будиаф, Альмуз Али (оба — «Аль-Духайль»).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 14.
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